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Honduras y China inician trabajos para promover intercambio comercial
Págs. 18-24

Xiomara exige: 
“Conservadores 

dejen de conspirar 
contra el pueblo”

En la imagen el Jefe del Estado Mayor Conjunto, José Jorge Fortín, el Secretario de Defensa, José Manuel Zelaya, la Presidenta Xiomara Castro, el titular del Congreso Nacional, Luis 
Redondo, el Comandante de la FAH, Francisco Javier Serrano y el Secretario Privado de la Presidenta Héctor Manuel Zelaya.  Inf. Págs. 2-8

EN EL 92 ANIVERSARIO DE LA FAH 
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Tegucigalpa, Honduras.
 
Buenos días
Señor Presidente del Con-
greso Nacional, Luis Rolando 
Redondo

Señora Presidenta de la Corte 
Suprema de Justicia, Rebeca 
Lizette Ráquel Obando

Señor Secretario de Estado 
en el Despacho de Defensa 
Nacional, José Manuel Zelaya 
Rosales

Jefe del Estado Mayor Conjun-
to, Vicealmirante, José Jorge 

Fortín Aguilar

Jefe de la Fuerza Aérea, General 
Francisco Serrano
Secretario Privado de la Presi-
dencia, Héctor Manuel Zelaya
Señor designado a la Presiden-
cia, Salvador Nasralla

Señores miembros de la Junta 
de Comandantes de las Fuerzas 
Armadas

Arzobispo de Tegucigalpa José 
Vicente Nácher

Señores Oficiales Generales, 
Señores Oficiales Superiores 

y Oficiales Subalternos, Ca-
detes, Suboficiales, Personal 
de Tropa y Personal Auxiliar 
de las Fuerzas Armadas, Al-
caldes, Diputados y Diputadas, 
Secretarios de Estado, Cuerpo 
Diplomático, Invitados Espe-
ciales y miembros de la Prensa.
Pueblo Hondureño
Esta mañana, en el 92 aniversario 
de la Fuerza Aérea, quiero ratificar 
mi compromiso y el de mi Gobierno 
con los principios y valores en los 
que se sustenta la nación hondu-
reña. Asimismo, la misión que, en 
la defensa de nuestro territorio y 
nuestra soberanía, está cumpliendo 
con honor y dedicación nuestra 

Fuerza Aérea.
Mi compromiso cada día y cada 
hora, en este difícil camino de 
las transformaciones sociales del 
pueblo hondureño, es trabajar sin 
descanso con todas las fuerzas 
democráticas, hasta superar la 
crisis que nos abate.
La injusticia, la profunda desigualdad 
y la dependencia en que estamos 
sometidos nos obliga por mandato 
del pueblo a revertirlas.
Desde esta Base Aérea Hernán 
Acosta Mejía hago un llamado 
a las fuerzas conservadoras de 
este país, que rectifiquen, ya que 
durante un año y tres meses de mi 
Gobierno, se han opuesto a todos 

los medios, a los cambios y a las 
transformaciones estructurales 
que he propuesto y que estoy ejecu-
tando. No es posible que continúen 
de forma insidiosa sosteniendo un 
Estado fallido con leyes que encu-
bren la corrupción. Debemos dar 
paso a las reformas estructurales 
que requiere Honduras para salir 
de la mora social que hoy sufren 
las grandes mayorías.
Aprobamos, junto con el Con-
greso Nacional, la Ley Especial 
para garantizar el servicio de la 
energía eléctrica como un bien 
público de seguridad nacional y 
un derecho humano de naturaleza 
económica y social y logramos una 

Actualidad

Presidenta pide a la Corte 
y al CN: “Ayúdenme a luchar 
por la honestidad del país”

“Derogamos la Ley de las ZEDES y desde ya anunciamos que no someteremos nuestra 
Soberanía Patria a los códigos de comercio o de negocio. La integridad de nuestro territorio 

no está en venta y no es una mercancía”, aseveró la Mandataria

La Presidenta Xiomara Castro junto al titular del Congreso Nacional, Luis Redondo y la presidenta del Poder Judicial Rebeca Ráquel Obando en la ceremonia de la FAH.

DISCURSO DE LA PRESIDENTA EN EL 92 ANIVERSARIO DE LA FAH
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puestos, dignificando a la mujer 
hondureña.
El gasto de defensa está también 
en seguridad y medioambiente, 
brindando apoyo al Programa 
Andrés Tamayo, al C-9 y los tres 
Batallones Verdes, además de las 
tareas humanitarias de búsqueda 
y rescate.

Quiero felicitar a cada una de las 
galardonadas y galardonados:
• A la Teniente Coronel en Materia 

de Guerra, Marcia Leonarda 
Sauceda Borjas

• Al Comando Dos de Adminis-
tración Aryeni Gisselle Juárez 
Natarem

• Al Policía de Seguridad Aérea 
Ana Lucía Hernández Cabrera

• y al Auxiliar José Alejandro 
Reyes.

Darle gracias a Dios por la For-
taleza espiritual que nos da para 
continuar en la lucha y en la trans-
formación por nuestro pueblo.

Como lo ordenaba el General Fran-
cisco Morazán
¡Soldados! los saludo en nombre 
de la patria.
Nunca olvidemos que somos re-
sistencia.

Muchas Gracias.

“Estoy confirmando con el Secretario 
de las Naciones Unidas los términos 

de referencia para la llegada del 
Equipo de Expertos de la primera 

fase que brindará asistencia técnica 
para la instalación de la CICIH”

“Hemos propuesto la Ley de 
Justicia Tributaria que ya ha sido 
socializada con diversos sectores 
de la sociedad y de nuestro país 
y estaré enviando al Congreso 

Nacional una vez aprobada por 
el Consejo de Ministros para su 

debate y aprobación” 

LLEGA LA CICIH

LEY DE JUSTICIA TRIBUTARIA AL CN

Actualidad

En el marco del 92 aniversario de la FAH, la Presidenta Xiomara Castro exigió a las fuerzas conservadoras 
que dejen de conspirar contra las transformaciones que demanda el pueblo hondureño.

“Mi compromiso cada 
día y cada hora, en 

este difícil camino de 
las transformaciones 

sociales del Pueblo 
hondureño, es 

trabajar sin descanso 
con todas las fuerzas 
democráticas, hasta 
superar la crisis que 

nos abate”

“Cumplimos nuestra 
promesa de no 

aumentar un tan 
solo impuesto y 

para poner fin a 
la corrupción y 
a los abusos de 

los regímenes de 
exoneraciones 
y exenciones e 

instaurar un sistema 
progresivo y justo, 

hemos propuesto 
la Ley de Justicia 

Tributaria”
Xiomara Castro

Presidenta de la República

renegociación exitosa de varios de 
los contratos de energía en nues-
tro país, el subsidio a la energía, 
beneficiando a los más pobres, 
el subsidio a los combustibles, el 
subsidio al gas LPG.
Derogamos, junto al Congreso 
Nacional, los perversos contratos 
de fideicomiso con que saquearon 
nuestro país, como el TASON de 
Seguridad y la Tasa Vehicular, 
retornando al principio consti-
tucional de una Caja Única para 
el ordenamiento de las finanzas 
públicas sin dejar de cumplir todos 
y cada uno de los compromisos 
de la pesada y grosera deuda 
pública que se multiplicó por 5 
veces después del golpe de Estado.
Y aún así durante el 2022 lo-
gramos tasas de crecimiento 
económico del 4%.
Derogamos la Ley de Empleo por 
Hora con que se precarizaba de 
forma despiadada las condiciones 
laborales de miles de trabajadores 
y lo hicimos aún contra el chan-
taje, las presiones y ataques de 
los mismos conservadores que 
saquearon nuestros país y que hoy 
critican de forma infame lo que 
estamos haciendo en el Gobierno.
Derogamos la Ley de las ZEDES 
y desde ya anunciamos que no 
someteremos nuestra Soberanía 
Patria a los códigos de comercio 
o de negocio. La integridad de 
nuestro territorio no está en venta 
y no es una mercancía.
Cumplimos nuestra promesa de 
no aumentar un tan solo impuesto 
y para poner fin a la corrupción 
y a los abusos de los regímenes 
de exoneraciones y exenciones e 
instaurar un sistema progresivo 
y justo, hemos propuesto la Ley de 
Justicia Tributaria, que ya ha sido 
socializada con diversos sectores 
de la sociedad y de nuestro país y 
que estaré enviando al Congreso 
Nacional, una vez aprobada por 
el Consejo de Ministros, para su 
debate y aprobación.
El abandono del campo y los altos 
costos de los intereses e insumos 
han quebrado en estos últimos 12 
años la producción; la especulación, 
el acaparamiento, los monopolios y 
los tratados de libre comercio han 
provocado desabastecimiento, 
pobreza y migración. Desafíos 
que empezamos a revertir en mi 
Gobierno.
Para que se investigue, acuse y 
condene a los responsables direc-
tos e indirectos de la corrupción 
público-privada, que durante ésta 
última década nos empobreció con 
inmensa impunidad, en el gabi-
nete de la próxima semana estoy 
confirmando con el Secretario de 
las Naciones Unidas, los términos 
de referencia para la llegada del 
Equipo de Expertos de la primera 
fase que brindará asistencia técnica 
para la instalación de la CICIH.
Presidenta de la Corte, Presidente 
del Congreso Nacional, en nombre 
del Pueblo al que represento les 
pido el acompañamiento para 

adecentar este país y librarlo de 
las redes de corrupción y la mafia 
que no cesa de conspirar.
Solución Contra el Crimen está en 
marcha. Policías, con el apoyo de 
las fuerzas militares se desplazan 
por todo el país para darle captura 
a los cabecillas del crimen orga-
nizado, combatir los homicidios, 
la extorsión y el tráfico de drogas. 
He ordenado la intervención de los 
Centros Penitenciarios, el desarme 
debe de ser real, así como el control 
de las instalaciones a través de 
registros manuales y electrónicos 

permanentes en el 100% de las 
instalaciones físicas. El bloqueo 
total de la señal telefónica para los 
privados de libertad e intervención 
autorizada en las líneas oficiales 
para el registro y la seguridad de 
todas las comunicaciones internas y 
externas; la remoción y depuración 
del recurso humano, el aumento 
de los agentes, su equipamiento, 
capacitación y salarios son tam-
bién parte de los desafíos de la 
Interventora.
No cederemos ni un paso para 
cumplir con la misión que nos 

corresponde de proteger la vida y 
los bienes de todos los ciudadanos 
y ciudadanas.

Pueblo hondureño,
Fuerza Aérea Hondureña
Mi compromiso es potenciar su 
equipo y sus funciones. Por esto 
avanza el proyecto de mejorar 
nuestras aeronaves. Avanzamos 
con la flota de la Fuerza Aérea 
Hondureña (FAH).
Felicitar al general Serrano, es-
pecialmente por la apertura para 
mujeres que hoy escalan altos 
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“No es posible que continúen de forma 
insidiosa sosteniendo un Estado fallido  
con leyes que encubren la corrupción”

“Felicito al General Francisco Serrano, especialmente por la apertura para mujeres que hoy escalan 
en altos puestos dignificando a la mujer hondureña”, dijo la Presidenta Xiomara Castro en el evento 

Encabezaron la ceremonia la Presidenta Xiomara Castro, el presidente del Congreso Nacional, Luis Redondo y la titular de la Corte Suprema de Justicia, Rebeca Ráquel Obando. 
En la imagen también el Secretario de Defensa, José Manuel Zelaya, el Secretario Privado, Héctor Zelaya y el Comandante de la FAH, Francisco Javier Serrano. 

La Mandataria Castro recibió un diploma de parte del jefe de la FAH, Francisco Javier Serrano.

CEREMONIA EN BASE HERNÁN ACOSTA MEJÍA

Tegucigalpa, Honduras.
 
Con exhibición de vuelos, el Pabellón 
Nacional ondeando por las altu-
ras y premiaciones a destacados 
hombres y mujeres pilotos, se 
desarrolló la celebración del 92 
Aniversario de la Fuerza Aérea 
Hondureña (FAH).
El evento se llevó a cabo en la 
Base Hernán Acosta Mejía de Te-
gucigalpa, con la presencia de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
el titular del Congreso Nacional, 
Luis Redondo y la presidenta de la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ) 
Rebeca Lizette Ráquel Obando.
Asimismo, el ministro de Defensa 
Nacional, José Manuel Zelaya, el 
jefe del Estado Mayor Conjunto, 
José Jorge Fortín, el Comandante 
General de la FAH, Francisco Javier 
Serrano, el Secretario Privado 
de la Presidencia, Héctor Zelaya 
y la alta escala de la institución 
castrense, entre otros invitados.

Rostro social 
Esta entidad fue creada el 14 de 
abril de 1931 mediante Decreto 
número 198, emitido por el Con-
greso Nacional,  ordenando la 
creación de la Escuela Nacional 

de Aviación. 
Ahora esta tiene un rostro más 
social y al servicio del pueblo, 
incluso con la incorporación ac-
tiva de mujeres talentosas que 
incursionan en la aviación. 
Así lo destacó la Presidenta Castro, 
quien dijo: “Felicito al General 
Serrano, especialmente por la 
apertura para mujeres que hoy 
escalan en altos puestos digni-
ficando a la mujer hondureña”.
“Quiero felicitar a cada uno de los 
galardonados y galardonadas, a 
la Teniente Coronel en Materia de 
Guerra Marcia Leonarda Sauceda 
Borjas, al Comando Dos de Admi-
nistración Aryeni Gisselle Juárez 
Natarem, al Policía de Seguridad 
Aérea Ana Lucía Hernández Cabrera 
y al auxiliar José Alejandro Reyes”.

Premian a destacados 
profesionales 
De esa forma, los jefes de los tres 
poderes del Estado, reconocieron 
con diplomas y regalos a un grupo 
de mujeres oficiales por su labor 
y desempeño en la FAH, de igual 
forma, la dependencia militar 
entregó recíprocamente medallas 
a los funcionarios.
En esta administración, la FAH 
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se ha destacado por ser un pilar 
fundamental en la ayuda de la 
población en rescate durante 
desastres naturales, traslado y 
ayuda humanitaria en comuni-
dades de difícil acceso. 
Del mismo modo, en el combate a 
incendios forestales, la lucha contra 
el narcotráfico y la protección de 
la soberanía nacional. 

Adquisición de más unidades 
El ministro de Defensa manifestó 
que es necesario seguir fortalecien-
do esa institución, adquiriendo más 
unidades aeroespaciales, como 
helicópteros, ya que ha sido difícil 
el combate a los incendios y contar 
con poco recurso “da tristeza”. 
“Se estuvo quemando el cerro La 
Tigra y recibió más de 100 llamadas 
y solo teníamos dos a tres helicóp-
teros operativos, es allí donde la 
sociedad hondureña reclama del 
por qué no podían operar”. 

Repotenciación 
Asimismo, priorizar la repotencia-

ción de sus aviones para proteger 
la soberanía del territorio nacional 
y el combate al narcotráfico. En 
ese orden, el funcionario adelantó 
que están en el proceso de reparar 
los redares para el total resguardo 
del espacio aéreo del país. 
Por tal razón, Zelaya afirmó que 
“tengo el orgullo de anunciar la 
adjudicación de dos helicópte-
ros H-145, así como lo instruyó 
la Presidenta Castro, que es un 
programa que va terminar con 
la adquisición de seis antes que 
este Gobierno finalice”. 
De igual forma, “estamos reparando 
la flota de los Bell 412 que tenemos 
en el país, con una inversión arriba 
de los 100 millones de lempiras”. 

Ahondó que ese proyecto inició 
en enero, esto no fuera posible 
sin la gestión de los miembros 
de la Fuerza Aérea y el Congreso 
Nacional, agradeció. 
Por otra parte, dijo que después 
de varios años, los F-5 están en 
funciones demostrando que con 
nuestros pilotos esa Fuerza Aérea 
será la mejor de Centroamérica.

Combate al crimen 
“Hace dos semanas el Consejo 
Nacional de Defensa y Seguridad 
(CNDS) instruyó en su fase dos el 
Plan Nacional Solución Contra el 
Crimen (SCC) en siete departa-
mentos como Olancho, Colón, El 
Paraíso, Atlántida, Copán, Gracias 
a Dios y Yoro”.
Subrayó que solo en este mes 
de abril “se logró destruir 9,000 
plantas de coca en estos siete 
departamentos, donde se alcanzó 
la detención de 39 personas por 
tráfico de drogas. Además, tres 
narcolaboratorios, sumando siete 
durante la implementación de 
este plan SCC”.

Actualidad

La titular del Ejecutivo en compañía del ministro de Defensa, José Manuel Zelaya y el jefe del Estado Mayor 
Conjunto, José Jorge Fortín hicieron un recorrido alrededor de las tropas de la FAH. 

La presidenta de la CSJ, Rebeca Lizette Ráquel Obando, 
recibió un presente de parte del jefe de la FAH, Francisco 
Javier Serrano.

El titular del Congreso Nacional, Luis Redondo, también 
recibió un reconocimiento de parte del jefe de la FAH.

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, al momento de 
recibir el reconocimiento de parte del jefe de la Fuerza Aérea. 

Por: Erlin Cruz  

“Tengo el orgullo 
de anunciar la 

adjudicación de 
dos helicópteros 
H-145, así como 

lo instruyó la 
Presidenta 

Castro, que es un 
programa que va 

terminar con la 
adquisición de 

seis antes que este 
gobierno finalice”

José Manuel Zelaya
Ministro de Defensa 

Tegucigalpa, Honduras.

El Comandante General de la 
Fuerza Aérea Hondureña, (FAH), 
Francisco Javier Serrano, mani-
festó que el 28 de enero del 2022 
Dios y sus superiores le dieron el 
honor de comandar esa institución, 
la cual recibió con mucha alegría, 
“pero con gran responsabilidad”. 
“Justamente el 2022 cuando una 
honorable dama asumía la Presi-

dencia de la República, en la FAH 
también cinco oficiales femeninas 
con el grado de coronel y teniente 
coronel asumían cargos de jefes 
del Departamento de Estado 
Mayor Aéreo, comandantes de 
bases aéreas y directora de un 
centro de estudios aeronáuticos 
militar”, afirmó.
Explicó que “fuimos los primeros 
en incorporar a la mujer en los 
programas de formación militar 

y lo hicimos a través la Academia 
Militar de Aviación”.
De esta manera, se da repuesta 
a la equidad de género y a la 
evolución del tiempo, “ya que 
la mujer a base de pulso y en-
trega ha conquistado terrenos 
y espacios considerados de 
uso exclusivo que era para los 
hombres, lo que le ha permitido 
asumir nuevos roles de reali-
zación profesional”.

FRANCISCO JAVIER SERRANO COMANDANTE DE LA FAH

“Fuimos los primeros en incorporar a la 
mujer en los programas de avión militar”  
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FUERZA AÉREA HONDUREÑA

La Escolta de Ban-
deras pasa frente a 
las autoridades mi-
litares, autoridades 
del Estado y frente 

a las distintas 
tropas para luego 
entonar el Himno 

Nacional.

Mecánicos de la Fuerza Aérea repararon uno de los 
aviones F-5 de la flota que ha estado parada durante 
los últimos cinco años en la FAH

La Fuerza Aérea Hondureña 
surge estando al mando de 
tres estadounidenses y sólo 

contaba con tres aviones en 
su hangar. 

Soldados del 
aire cumplen 
92 años 
al servicio 
del pueblo

Soldados del 
aire cumplen 
92 años 
al servicio 
del pueblo
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FUERZA AÉREA HONDUREÑA

La FAH fue la 
primera institución 
militar en incluir 
mujeres en sus filas, 
actualmente está 
cumpliendo con la 
cuota de igualdad 
de género, con-
tando con varias 
oficiales femeni-
nas en puestos de 
mando. 

La Fuerza Aérea Hondureña está comprometida a defen-
der el espacio aéreo, dar seguridad, apagar incendios y dar 

asistencia médica a los hondureños.

La FAH exhibió tres helicópteros con 
sistema bambi bucket que consiste 
en una bolsa para transportar agua 
y sofocar incendios, además sirven 
para rescate y búsqueda.

La Presidenta y Comandante General de 
las Fuerzas Armadas, Xiomara Castro junto 

al Vicealmirante José Jorge Fortín Aguilar, 
pasó revista a las distintas formaciones 

del personal como símbolo de confianza y 
trabajo en equipo.

Los aviones de la Fuerza Aérea Hondureña, FAH, sobrevolaron el cielo de Campo Parada Mar-te como parte de la conmemo-ración de su 92 aniversario de fundación.
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Tegucigalpa, Honduras.

“El lunes en el Consejo de Mi-
nistros vamos a aprobar y a 
contestar las notas que fue-
ron enviadas para ratificar 
la venida de expertos de las 
Naciones Unidas para la ins-
talación en nuestro país de la 
Comisión Internacional Contra 
la Impunidad en Honduras 
CICIH”, anunció la Presidenta 
Xiomara Castro.
La Mandataria tras participar 
en los actos de la celebración 
del 92 aniversario de la Fuerza 
Aérea Hondureña, FAH, dio 
respuesta a varias interrogan-
tes formuladas por la prensa 
capitalina que le abordó a su 
salida de la Base Aérea Hernán 
Acosta Mejía.
Sobre el tema de los colectivos 
que tienen tomados los centros 
de Salud la Mandataria explicó 
que “yo creo que lo que debe 
primar es el derecho de todos los 
hondureños de recibir la Salud, 
entendemos las necesidades de 

trabajo que existen, pero hay 
que hacer las gestiones, para 
poder atender esos reclamos, 
pero en los Centros de Salud la 
atención debe ser primordial 
para todo el pueblo hondureño”.
Al consultarle si ella ordenaría 
que fueran liberados los Cen-
tros de Salud, la Gobernante 
contestó que “ya existe un 
protocolo, de que es lo que se 
debe de hacer”.

Conspiración 
Los periodistas le interrogaron 
sobre si en Honduras se vive 
en una ingobernabilidad a lo 
que la Comandante de las FFAA 
respondió: “Usted tiene que 
entender que hay una conspi-
ración que se está formando y 
eso tiene que quedar claro en 
el pueblo hondureño, sólo mi-
remos quienes son las figuras 
que están saliendo”.
“Las mismas que contribuyeron 
para un golpe de Estado en el 
2009, esas mismas figuras, 
como en aquel entonces quedo 

impunidad el golpe de Estado, 
hoy están nuevamente pre-
tendiendo desestabilizar a un 
Gobierno electo por el pueblo, 
como nunca en la historia de 
nuestro país se había dado”, 
expresó.
“El respeto al derecho debería 
de ser fundamental para todos 
los hondureños, si este fuera un 
Estado de Derecho tengan la 
plena seguridad que aquellos 
que intentan o que simulan 
decir algunas frases o pretender 
generar la desestabilización 
deberían ser llamados ante 
la justicia por traición a la 
patria”, opinó.

Justicia Tributaria   
“Hemos socializado ya con va-
rios sectores la Ley de Justicia 
Tributaria y el lunes vamos a 
presentarla en el Gabinete de 
Gobierno para poderla enviar 
al Congreso Nacional para que 
hagan el proceso de socializa-
ción y aprobación, yo creo que 
no existe un sólo hondureño 

que no esté de acuerdo con lo 
que nosotros estamos haciendo 
de lograr justicia tributaria en 
nuestro país”, afirmó la Presi-
denta.
“300 mil empresarios hay en 
Honduras y en su gran mayoría 
pagan sus impuestos, debemos 
de parar los abusos que se han 
llevado a cabo en los últimos 
años y nos corresponde a no-
sotros y especialmente por la 
potestad que el pueblo me asignó 
de hacer las trasformaciones 
que se necesitan para lograr el 
establecimiento de un Estado 
de Derecho”.
“Nosotros estamos viendo que 
aquellos que durante esos años 
con impunidad saquearon al país 
y endeudaron a nuestro pueblo, 
hoy se visten de demócratas y 
de personas con transparencia 
cuando son los culpables de lo 
que hoy estamos asumiendo y 
resolviendo los problemas de 
Honduras”, puntualizó.

Actualidad

“Hay una conspiración de los mismos 
que contribuyeron al golpe de Estado”

La titular del Poder Ejecutivo dijo que quienes promovieron la interrupción del orden 
constitucional en 2009 están nuevamente pretendiendo desestabilizar 

a un Gobierno electo por el pueblo como nunca en la historia del país

PRESIDENTA EN DECLARACIONES A LA PRENSA 

La Presidenta Xiomara Castro, Comandante General de las FFAA, dio declaraciones a la prensa después de la ceremonia en conmemoración de los 92 años de la Fuerza Aérea Hondureña, FAH.

Por: Coralia Maradiaga

“El respeto al 
derecho debería de 

ser fundamental 
para todos los 

hondureños, si este 
fuera un Estado de 
Derecho tengan la 

plena seguridad 
que aquellos que 

intentan o que 
simulan decir 

algunas frases o 
pretender generar 

la desestabilización 
deberían ser 

llamados ante la 
justicia por traición 

a la patria”
Xiomara Castro

Presidenta de la República 
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Tegucigalpa, Honduras.

La congresista del Partido Li-
bertad y Refundación, LIBRE, 
Xiomara Hortensia “Pichu” Ze-
laya, denunció la existencia y 
puesta en marcha de un “plan de 
sabotaje” en contra del Gobierno 
Constitucional de la Presidenta 
Xiomara Castro.
La congresista por Francisco Mo-
razán aseveró que la estrategia 
para obstaculizar la acción del 
presente Gobierno, no inició pre-
cisamente con el establecimiento 
de relaciones diplomáticas con la 
República Popular China.
“Hay muchas acciones que se 
realizan actualmente bajo un 
plan de sabotaje que no sólo em-
pezó desde el restablecimiento 
de relaciones con China, sino 
desde que se ganó las elecciones 
en el año 2021, fecha desde que 
existen sectores inconformes 
por las acciones que impulsa 
la presente administración, 

Diputada “Pichu” Zelaya 
denuncia sabotaje contra 

el Gobierno del Pueblo 
“Hay muchas acciones que se realizan bajo un plan de sabotaje y boicot que no solamente 

han iniciado desde que anunciamos relaciones con China, sino desde el inicio del Gobierno, 
desde que ganamos las elecciones”, afirmó 

BUSCAN IMPEDIR AVANCES DE LA PRESIDENTA 

como la derogación de la Ley 
de Secretos”, dijo.

Sectores Inconformes 
De igual manera, la connotada 
diputada aseveró que hay otros 
sectores sumamente inconformes 
por la derogación de la Ley que 
creaba las impopulares Zonas de 
Empleo y Desarrollo Económico, 
ZEDE, pero que igual que otras 

La diputada 
“Pichu” Zelaya de-
nunció un plan de 
sabotaje en contra 
de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Los que se oponen al mandato popular son los mismos de siempre y son 
ellos los que quieren sabotear el actual Gobierno, puntualizó la “Pichu”.

leyes nefastas han sido derogadas 
a iniciativa del Gobierno de la 
Presidenta Castro. 
Para la diputada Zelaya, también 
conocida como “Pichu”, todos 
estos sectores discordantes, son 
los que fomentan tras bambali-
nas el “plan de sabotaje” contra 
el Gobierno Constitucional de 
Xiomara Castro.
“Los que protestan cuando 
se les eliminan privilegios 
fiscales, el pueblo los conoce 
muy bien, y por eso nos eligió 
para desmontar una estruc-
tura criminal y de corrupción 
pública y privada”, señaló la 
congresista.
“En consecuencia, cuando el 
presente gobierno se cumple ese 
mandato, existe una reacción 
y son los mismos de siempre 
y son ellos los que quieren 
sabotear el actual Gobierno”, 
puntualizó la diputada.

Por: Ángel Doblado.

“Los que protestan 
cuando se les 

eliminan privilegios 
fiscales, el pueblo 

los conoce muy bien 
y por eso nos eligió 

para desmontar una 
estructura criminal y 

de corrupción pública 
y privada”

Xiomara “Pichu” Zelaya
Congresista de LIBRE
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Presidenta comprometida 
a erradicar el analfabetismo 

con el apoyo de Cuba
Más de 30 mil personas inscritas en el Programa de Alfabetización que este año llegará a más 

de 100 municipios de Honduras que se espera sean declarados libres de analfabetismo

La Presidenta de la República Xiomara Castro recibió en el Altar Q del Palacio de Gobierno a la ministra de Cuba Ena Elsa Velázquez.

La ministra de Cuba Ena Elsa Velázquez, el viceministro de Educación, Eugenio González, el coordinador nacional de la Brigada Educativa 
Cubana, Clay Pérez y el Embajador de Cuba en Honduras Juan Loforte, el ministro de Educación Daniel Sponda y el ministro de SEDESOL José 
Cardona, dialogaron con la Mandataria hondureña.

COOPERACIÓN EDUCATIVA

Tegucigalpa, Honduras.
 
Para conocer los avances de los 
trabajos de la Brigada Educativa 
Cubana, BEC, se reunió la Presidenta 
Xiomara Castro con la ministra 
de Educación de Cuba, Ena Elsa 
Velázquez.
Acompañaron a la titular de la 
Educación cubana, el viceministro 
de Educación, Eugenio González, 
el coordinador nacional de la 
BEC, Clay Pérez y el Embajador de 
Cuba en Honduras, Juan Loforte. 
Junto a la Mandataria estuvieron 
el secretario de Educación, Da-
niel Esponda y el Secretario de 
Desarrollo Social, SEDESOL, José 
Carlos Cardona.
La Gobernante hondureña dirige 
sus esfuerzos para declarar al país 
libre de analfabetismo retomando 
el programa Yo Sí Puedo que fue 
suspendido después del golpe 
de Estado en 2009 afectando a 
miles de personas de su derecho 
a la Educación.
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La Presidenta Xiomara Castro, la ministra Ena Elsa Velásquez junto a la delegación cubana y los ministros 
de Educación Daniel Sponda y de SEDESOL, José Carlos Cardona.

El ministro de Educación Daniel Sponda sostuvo un diálogo con la delegación cubana encabezada por la 
ministra de Cuba Ena Elsa Velásquez.

En conferencia de prensa el ministro de Educación Daniel Sponda, el 
titular de SEDESOL, José Carlos Cardona junto a la ministra de Educación 
de Cuba, Ena Elsa Velásquez y la delegación de su país.

El viceministro de Educación Eugenio González, observa en el Salón de Retratos la imagen del expresidente 
José Manuel Zelaya.

Abandono
El ministro Sponda afirmó que para 
la Presidenta una de sus principa-
les prioridades es la Educación y 
recordó que el país en tiempo de la 
narcodictadura sufrió un terrible 
abandono en el sector Educación.
El rector de la Educación hondureña 
dijo que con el Plan de Alfabetiza-
ción José Manuel Flores Arguijo se 
podrá al cierre de 2024 declarar a 
Honduras libre de analfabetismo, 
por primera vez en la historia.
Sostuvo que en este momento se 
tiene 30 mil personas recibiendo 
clases en el Programa de Alfabe-
tización, este año el reto es llegar 
a más de 100 municipios para que 
estos sean declarados libres de 
analfabetismo.
Con el Programa Yo Sí Puedo Seguir, 
que también esta siendo apoyado 
por la Secretaría de Educación de 
Cuba, se prepara a la población 
alfabetizada para que continúe 
aprendiendo arte, oficios y activi-
dades relacionadas con el campo, 
entre otros conocimientos.

Alfabetizar 50 mil personas
Por su parte, el ministro de SE-
DESOL dijo que el Gobierno está 

dispuesto a apoyar para que el 
programa sea exitoso como otros 
programas sociales que se están 
desarrollando.
En las próximas semanas se estará 
inaugurando desde el Instituto 
Nacional de la Juventud, INJU-
VE, con la ministra Zulmit Rivera 
varias jornadas de voluntariados 
jóvenes para el tema del apoyo 
al programa educativo y la Red 
Solidaria va a alfabetizar 50 mil 
personas este año.
Asimismo, afirmó se ha montado 
una mesa interinstitucional para 
el tema editorial porque se hará 
una producción en serie de textos 
relacionados con el quehacer edu-
cativo, porque muchas personas 
que no saben leer ni escribir están 
en situación de pobreza y extrema 
pobreza, entonces hay que pro-
porcionarles los libros para que 
aprendan a leer y escribir.

Ministra de 
Educación de Cuba
Por su parte, la ministra Velázquez 
manifestó que fue un placer que 
la Presidenta los haya recibido 
después de hacer una evaluación 
de la labor que en estos momentos 
se realiza en dos programas que 
son la campaña de alfabetización 
y la Refundación de la Educación.
Destacó que Cuba desde 1961, se 
declaró libre de analfabetismo, y 
por ello son referencia mundial, 
es un programa muy exitoso, ya 
que se ha aplicado en más de 
30 países alrededor del mundo, 
alfabetizando a 10 millones de 
personas en países con retos de 
pobreza y atraso educativo como 
el que tiene Honduras.
La funcionaria cubana ratificó 
el compromiso del ministerio de 
Educación de Cuba de acompañar 
en estos programas que le han 
sido solicitados, por lo tanto, el 
intercambio será muy fructífero. 
Destacó que se está trabajando en 
la contextualización del programa 
de Educación Básica Elemental Yo 
Sí Puedo Seguir; y que la BEC ha 
establecido alianzas con varias 
entidades gubernamentales y 
organizaciones para llevar a cabo 
los programas educativos.

Por: Xiomara Bárcenas

-La BEC cuenta con 122 inte-
grantes, incluyendo 86 muje-
res, 7 doctores, 93 masters y 
22 licenciados
-La BEC trabaja en tres activi-
dades principales: el Programa 
Nacional de Alfabetización 
José Manuel Flores Arguijo, 
la Refundación del Sistema 
Nacional de Educación y la 
Formación Doctoral
-Se han identificado 117,916 
personas analfabetas en Hon-
duras, de las cuales 53,262 
son hombres y 64,664 mujeres
-Se han conformado 3,555 
grupos y capacitado a 3,508 
facilitadores para atender 
a una matrícula de 30,529 
beneficiarios
-Se han distribuido 69,031 
cartillas de lectura y escri-
tura y se está trabajando 
en la contextualización del 
Programa Yo, Sí Puedo Seguir

BRIGADA EDUCATIVA 
CUBANA, BEC
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Por instrucción de la Presidenta 
Julissa inicia medidas para recuperar 

el control de las cárceles 
Desarme real, bloqueo de señal de teléfonos, traslado de privados de libertad, evaluación 
y depuración del personal policial y civil, entre otras acciones anunció Julissa Villanueva 

La viceministra 
Julissa Villanueva 
lidera el plan Solu-
ción Contra el Cri-
men -SCC- y explicó 
que las medidas 
buscan recuperar la 
gobernabilidad del 
sistema carcelario 
del país.

Ante las reyertas 
en las principales 

cárceles del país, los 
vehículos que trasla-
dan los cadáveres se 
ven salir constante-

mente de los centros 
penales.

SISTEMA PENITENCIARIO

Tegucigalpa, Honduras.
 
Con el propósito de recuperar la 
gobernabilidad y la seguridad en 
el sistema penitenciario, la Pre-
sidenta Xiomara Castro autorizó 
diez medidas que serán impulsadas 
a través del plan Solución Contra 
el Crimen -SCC- liderado por la 
viceministra de Seguridad, Julissa 
Villanueva.
En una amplia comparecencia 
pública, acompañada de Lorenzo 
Sauceda, presidente de la Comisión 
Nacional de Telecomunicacio-
nes, CONATEL, la viceministra 
Villanueva precisó que la primera 
disposición será un “desarme real 
a través de registros manuales y 
electrónicos permanentes en el 
100% de las instalaciones físicas”.
Explicó ampliamente sobre la 
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Más de 19 mil presos se concentran en los diferentes centros penitenciarios del país, entre ellos, más de 1,100 menores de edad.

La viceministra de Seguridad, Julissa Villanueva, visitó el Instituto Penitenciario para realizar cambios de las nuevas autoridades.

El comisionado presidente de CONATEL, Lorenzo Sauceda, aseguró que serán implacables con las compa-
ñías de telefonía móvil sino acatan las disposiciones que se les emiten.

necesidad del “bloqueo total de la 
señal telefónica para los detenidos 
e intervención autorizada de las 
líneas oficiales para el registro 
de las comunicaciones internas 
y externas”.

Crimen organizado
El propósito es poner fin al crimen 
organizado que impera en la comu-
nidad carcelaria y de ser necesario, 
se copiará lo positivo de algunos 
modelos de otros países, con el 
cuidado de respetar los derechos 
humanos, que es una filosofía del 
Gobierno de la Presidenta Castro, 
enfatizó Villanueva.
La funcionaria habló de la remo-
ción y depuración del personal 
penitenciario y de los policías en 
todas las cárceles, la que se irá 
haciendo gradualmente después 
de realizarse una evaluación pro-
fesional, exhaustiva e inmediata 
a todos directores de las cárceles, 
iniciando con Támara, La Tolva, El 
Pozo y El Porvenir.
Destacó la “instalación de emer-
gencia y desarrollo de tecnología, 
sistemas de monitoreo y vigilancia 
electrónica, con control central 
las 24 horas del día”, así como 
el “traslado y reubicación de los 
privados de libertad de los cuatro 
centros penitenciarios con mayor 
concentración, considerando la 
gravedad de los crímenes acusados 
y el estado de sus juicios”.

Traslado de reclusos 
La reubicación de los privados de 
libertad se hará en una primera 
etapa en Támara, Francisco Mo-
razán, El Pozo en Ilama, Santa 
Bárbara; La Tolva en Morocelí, 
El Paraíso y Siria en El Porvenir, 
también en Francisco Morazán, 
detalló Villanueva.
En la presentación realizada a 
los medios de comunicación dijo 
que paralelamente se impulsará 
una reclasificación y aislamiento 
de los reclusos vinculados a la 
criminalidad organizada, maras 
y pandillas, tráfico de drogas y 
armas.
Agregó que se “revisarán los expe-
dientes administrativos de presos 
con enfermedades terminales, en 
proceso de preliberación u otras 
condiciones y evaluar la situación 
jurídica para el otorgamiento de 
un indulto en casos menores”.

Pruebas de confianza 
Destacó la importancia que tiene 
el hecho de “evaluar y practicar 
pruebas de confianza al recurso 

humano policial y civil que integra 
las cárceles, para poder aumentar 
el número de los agentes peniten-
ciarios y policiales, dotándolos de 
equipos de comunicación, tecno-
logía, uniformes, capacitación y la 
revisión y ajuste salarial”.
El problema en el sistema pe-
nitenciario “lo vamos a mane-
jar de acuerdo con el apoyo y el 
acompañamiento de expertos 
internacionales con estándares 
internacionales de temas que ya 
se han superado en otros países”, 
añadió.
Por su parte, el comisionado pre-
sidente de CONATEL, Lorenzo Sau-
ceda, dijo que la institución será 
implacable con las compañías 
de telefonía móvil que deberán 
evidenciar que “son empresas 
socialmente responsables en la 
restricción de las comunicacio-
nes en los centros penales, y si no 
cumplen van a recibir el castigo 
que nunca han experimentado”, 
puntualizó.

Por: Xiomara Bárcenas

Todas las disposiciones del 
SCC serán aplicadas en los 
26 establecimientos carce-
larios que hay en el país en 
donde están recluidos 19,966 
privados de libertad, entre 
ellos 1,100 menores de edad.

MEDIDAS EN CÁRCELES
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INICIA INTERVENCIÓN 

Desarme real a través de registros 
manuales y electrónicos permanen-
tes en el 100% de las instalaciones 
físicas.

Bloqueo total de la señal telefónica 
para los detenidos e intervención 
autorizada de las líneas oficiales 
para el registro de las comunica-
ciones internas y externas.

Remoción y depuración del personal 
penitenciario y de los policías en 
todas las cárceles, iniciando con la 
evaluación profesional y exhausti-
va inmediata a los directores de los 
recintos penitenciarios iniciando 
con Támara, La Tolva, El Pozo y El 
Porvenir.

Instalación de emergencia y desarrollo 
de tecnología, sistema de monitoreo 
y vigilancia electrónica, con control 
central las 24 horas del día.

Traslados y reubicación de los priva-
dos de libertad de los cuatro centros 
penitenciarios con mayor concen-
tración considerando la gravedad 
de los crimines acusados y el estado 
de proceso (sentenciados y no sen-
tenciados).

Reclasificar y aislar los priva-
dos de libertad con vinculación 
a la criminalidad organizada, 
maras y pandillas, tráfico de 
drogas y armas.

Julissa anunció 10 medidas 
del Plan SCC en las cárceles

Revisar los expedientes ad-
ministrativos de presos con 
enfermedades terminales en 
proceso de preliberación u 
otras condiciones y evaluar 
la situación jurídica para el 
otorgamiento de un indulto 
en casos menores.

Evaluar y practicar pruebas de 
confianza al recurso humano 
policial y civil que integra las 
cárceles.

Aumentar el número de los 
agentes penitenciarios y po-
liciales, dotarles de equipos 
de comunicación, tecnología, 
uniformes capacitación y la 
revisión y ajuste salarial.

Crear el banco de datos de pri-
vados de libertad para asegurar 
el registro de su identidad.
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Tegucigalpa, Honduras.

La corrupción y el crimen orga-
nizado han generado la pérdida 
de la gobernanza en los centros 
penitenciarios del país, donde se 
ha perdido el objetivo principal 
para que fueron creados, para la 
rehabilitación y reinserción de las 
personas privadas de libertad, 
manifestó la viceministra de la 
Secretaría de Seguridad, Julissa 
Villanueva.
La funcionaria, responsable de la 
intervención de las cárceles del 
país por mandato de la Presidenta 
Xiomara Castro, visitó el Centro 
Pedagógico de Internamiento 
de menores en Jalteva, conoci-
do como “El Pocito”, ubicado en 
Cedros, Francisco Morazán.

Visita 
El propósito de la visita fue 
verificar las condiciones del 
centro y la situación de los 
menores infractores, asimismo 
ver la posibilidad de utilizar la 
instalación para albergar reclu-
sos adultos y de esta manera 
descongestionar las cárceles 
en donde a diario se registran 
enfrentamientos armados entre 
los privados de libertad.
Este centro penal tiene la capa-
cidad para albergar al menos 
312 privados de libertad, en la 
actualidad se encuentran recluidos 
al menos 69 menores infractores, 
el propósito es descongestionar 
las prisiones del país, como parte 
de las medidas de seguridad en 
la intervención de los centros 
penitenciarios. Las autoridades 
informaron que se estaría trasla-
dando a los menores recluidos en 
el centro para permitir el traslado 
de reclusos adultos y liberar la 
presión en las principales cárceles 
que funcionan en el país.

Intervención en prisiones  
Una de las principales acciones 
en la intervención en los centros 
penales, es de que los menores 
infractores que actualmente se 
encuentran recluidos en cárceles 
de máxima seguridad tengan una 
nueva alternativa para que se pue-
da llevar a cabo su rehabilitación 
y reinserción en la sociedad, con 
el plan de intervención ordenado 

Interventora se propone 
recuperar centros de 

rehabilitación de menores
La Viceministra de Seguridad Julissa Villanueva anuncia que utilizará el centro de Jalteva 

para recluir a miembros de maras y pandillas adultos que están generando violencia en cárceles

VISITA A CARCEL DE CEDROS, FM

por la Presidenta Xiomara Castro.
Durante la visita la Viceministra 
se reunió con representantes de 
organismos defensores de derechos 
de la niñez, quienes ofrecieron 
el respaldo a las acciones que 
realice en el marco del ordena-
miento del sistema penitenciario 
que también incluye los centros 
de internamientos de menores 

en el país. El director de la Red 
de Instituciones por los Dere-
chos de la Niñez y la Juventud de 
Honduras, COIPREDEN, Wilmer 
Vásquez, quien integra más de 10 
organizaciones a nivel nacional, 
manifestó que trabajarán en 
conjunto con la Viceministra 
de Seguridad en beneficio de 
los menores infractores para su 

rehabilitación y reinserción a la 
sociedad. La intervención en el 
sistema penitenciario también 
se realiza con el estricto respeto 
a los derechos humanos de las 
personas privadas de libertad, 
donde se cuenta con el apoyo de 
organismos internacionales de 
derechos humanos y la Secretaría 
de Derecho Humanos de Honduras, 

La Viceministra de Seguridad, Julissa Villanueva, realizó un recorrido en el Centro Pedagógico de Internamiento de menores en Jalteva.

La cárcel conocida como “El Pocito” podría albergar 
a reclusos de alta peligrosidad para descongestionar 
las prisiones del país.  

Villanueva conoció como funciona la seguridad del 
Centro Pedagógico de Internamiento de menores 
en Jalteva.  

Por: Juan Ortiz 

“Estamos en la 
capacidad de acorde 

a nuestro diagnóstico 
dentro de los centros 

de reclusión para 
generar lo que la 

Mandataria Castro 
ha establecido en la 

intervención y que 
quede claro para el 

mundo el respeto a los 
Derechos Humanos de 
las personas privadas 

de libertad en las 
cárceles del país”

Julissa Villanueva 
Viceministra de Seguridad 

SEDH. La funcionaria detalló que 
la situación en las cárceles del 
país no seguirá igual ya que se 
ha tomado una determinación 
por mandato de la Presidenta 
Castro, declarando emergencia 
en los centros penitenciarios y la 
intervención de los mismos para 
tener un mejor control en ellos.



16
Lunes 24 de abril de 2023

Actualidad

RECUPERACIÓN DEL SISTEMA PENITENCIARIO  

Tegucigalpa, Honduras. 

Muchos les han denominado 
“las escuelas del crimen”, otros, 
“la tierra de nadie” y hay quie-
nes no pasan de decir crisis 
penitenciaria, sin embargo, 
la Presidenta Xiomara Castro 
va más allá y ha afirmado que 
se va a “poner orden para 
resolver el problema”.
Para poner fin a la crisis e 
ingobernabilidad de las cár-
celes, la Mandataria decidió 
intervenir el sistema peniten-
ciario y buscar alternativas 
con los recursos que cuenta 
el Estado.
Una de estas es habilitar el 
centro carcelario ubicado en 
Naco, Cortés, que fue aban-
donado por el gobierno de la 
narcodictadura.
La obra comenzó a construirse 
en el gobierno del expresidente 
Ricardo Maduro (2002-2006) 
quien juramentó a monseñor 
Rómulo Emiliani como coor-
dinador del comité para la 
construcción del presidio.
Posteriormente, en el gobierno 
del expresidente Manuel Ze-
laya (2006-2009) se creó una 
comisión pro construcción 
del presidio que comenzó a 
trabajar en ese proyecto.

Millonaria inversión 
Sin embargo, después del golpe 
de Estado esa infraestructura 
quedó abandonada y saquea-
da. Se maneja que la inversión 
inicial del centro carcelario 
fue de 50 millones de lempiras. 
Posteriormente, en la narco-
dictadura le inyectaron más 
de 120 millones de lempiras 
pero apenas cuatro torreones 
fueron construidos y no se supo 
más de esa inversión.
No obstante, la Presidenta 
Castro tiene claro adecentar 
el sistema carcelario y decidió 
ir a verificar in situ las con-
diciones en que dejaron esa 
inversión. 
La Mandataria recorrió la ins-
talación abandonada junto a 
la Viceministra de Seguridad, 
Julissa Villanueva, a quien 

Presidenta terminará 
cárcel abandonada en Naco  
Como parte del Plan SCC se busca habilitar el centro carcelario ubicado en Cortés el cual 

fue abandonado por el gobierno de la narcodictadura

La Presidenta Xiomara 
Castro y la Viceminis-

tra de Seguridad Julis-
sa Villanueva consta-
taron las condiciones 

en que se encuentra la 
cárcel de Naco.

nombró como interventora del 
sistema carcelario nacional. En 
este caso se está revisando la 
inversión que se requiere para 
una pronta construcción del 
inmueble inconcluso.  

Gobernabilidad penitenciaria 
En el lugar, la jefa del Ejecutivo 
se dio cuenta del desorden 
que dejó la narcodictadura 
y las razones por las cuales 
se debe recuperar el sistema 

carcelario. 
Inicialmente observó que par-
te de la infraestructura del 
inmueble está inconclusa, 
columnas caídas y un deterioro 
físico. Pero se dio cuenta que 
esta podría servir de alivio 
para descongestionar los 
demás reclusorios que están 
saturados.  
Las cárceles durante la última 
década han sido un “refugio” 
y “escuela” del crimen para 

extorsionar, ejecutar masa-
cres y traficar con drogas, así 
como con armas, por lo que 
se ha propuesto desmontar 
dichas estructuras crimi-
nales a fin de reducir a cero 
sus acciones. Asimismo, el 
uso de aparatos tecnológicos 
por parte de los privados que 
tienen acceso a computadoras 
con acceso a internet y telé-
fonos inteligentes con señal 
disponible entre otros. 

Hacinamiento y corrupción 
Por otro lado, el hacinamiento 
de reos sin categorizarlos 
por su tipo de delitos, las 
pulperías sin regulación que 
hay en el interior y algunos 
privilegios que tienen ciertos 
internos. 
Ese ambiente de zozobra e 
ingobernabilidad que se había 
creado en el sistema peni-
tenciario fueron los motivos 
por los cuales la Presidenta 
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El inmueble quedó abandonado después del Golpe de Estado ante la mala administración de la dictadura. 

Castro decidió hacer la in-
tervención oportuna. 
Son “12 años (144 meses) de 
saqueo y colusión con el nar-
cotráfico, maras, pandillas 
y crimen organizado público 
y privado, no se arreglan 
en 12 meses”, aseveró la 
gobernante.
“La intervención de las cárce-
les es con el fin de desmantelar 
las estructuras criminales 
que operan en los centros 
penitenciarios como parte 
del Plan de Intervención de 
Solución Contra el Crimen 
(SCC)”, manifestó para agregar 
que está decidida a recupe-
rar el control de los centros 
penitenciarios. 
De esa manera, en esta etapa de 
emergencia se implementarán 
una serie de medidas que con-
ducirán en primera instancia 
a un desarme real a través de 
registros manuales y electróni-
cos en todos los recintos.

Por: Erlin Cruz 

La Mandataria y Julissa Villanueva verificaron la inversión que requiere el inmueble para ser usado a fin de descongestionar las cárceles del país. 

La infraestructura serviría de alivio para descongestionar otros centros 
carcelarios sumidos en la crisis por la presencia de estructuras criminales. 

La jefa de Estado y Villanueva conocieron del amplio terreno que hay 
para seguir ampliando el inmueble. 

Las cárceles durante la úl-
tima década han sido un 
“refugio” y “escuela” del 
crimen para extorsionar, 
ejecutar masacres y tra-
ficar con drogas, así como 
con armas, por lo que el 
Gobierno se ha propuesto 
desmontar dichas estruc-
turas criminales a fin de 
reducir a cero sus acciones.

CORRUPCIÓN 
EN LAS CÁRCELES 
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Cárceles de máxima 
seguridad dejarán 

de ser escuelas del crimen
Durante la administración pasada se invirtieron alrededor 

de 2,000 millones de lempiras en los nuevos centros de reclusión 
sin lograr recuperar el control de las cárceles en el país

Tegucigalpa, Honduras.
 
El gobierno anterior presidido por 
el extraditado expresidente Juan 
Orlando Hernández profundizó 
el engaño, la manipulación y la 
corrupción en todos los sectores 
y el sistema carcelario del país 
no podía ser la excepción. 
Una prueba de este proceder 
fue la construcción de las mal 
llamadas cárceles de “máxima 
seguridad” como las que se edi-
ficaron en Ilama, Santa Bárbara 
y el municipio de Morocelí en el 
departamento de El Paraíso, 
comúnmente conocidas como 
“El Pozo” y “La Tolva”, las que con 
el paso del tiempo demostraron 
ser lo contrario a lo vendido por 
el narcogobierno.

El Pozo
La construcción de esta cárcel 
arrancó en 2014 en un terreno de 
120 manzanas, de las cuales solo 
35 comprenden la penitenciaría 
y otras 85 quedaron libres para 
futuras expansiones. 
El costo de la construcción de 
este centro penal fue de 22 mi-
llones de dólares, es decir, un 
aproximado de 540 millones de 
lempiras, recursos que el gobier-
no pasado obtuvo mediante un 
endeudamiento con el sistema 
bancario del país.
A pesar de que se publicitó como 
la gran solución a la crisis del 
sistema carcelario la realidad 
dice otra cosa, ya que este centro 
penal ha sido el escenario de 
varios hechos violentos. 
Uno de los más visibles fue el 
ocurrido en octubre de 2019, 
cuando seis privados de liber-
tad asesinaron a sangre fría a 
Magdaleno Meza Fúnez, de 35 
años, cuyo verdadero nombre 
era Nery Orlando Sanabria López.
Meza fue reconocido como su-
puesto socio de Juan Antonio 
“Tony” Hernández, en el juicio 
por narcotráfico en el que éste 

La cárcel de Ilama, Santa Bárbara, es uno de los centros de máxima seguridad con los que cuenta Honduras y en donde frecuentemente ha 
habido amotinamientos.

Las cárceles de “máxima seguridad” en Honduras han generado la 
muerte de varios privados de libertad en las últimas décadas.

“La Tolva” es una de las cárceles de “máxima seguridad” que está ubi-
cada en Morocelí, en el departamento de El Paraíso.

SISTEMA PENITENCIARIO 



19
Lunes 24 de abril de 2023

Actualidad

Terminar la 
construcción del 
Centro Penal de 
La Acequia, ayu-
daría a mitigar 
el problema de 
hacinamiento en 
las penitencia-
rías hondureñas.

fue declarado culpable, por lo 
que todo indica que el cartel que 
lideraban los Hernández, haya 
sido quien ordenó su asesina-
to a fin de evitar que Meza se 
convirtiera en un testigo clave 
para la justicia norteamericana.

La Tolva
El 15 de abril del año 2015 se co-
menzó a construir la denominada 
cárcel de “máxima seguridad” 
“La Tolva”, en Morocelí, El Pa-
raíso, con un altísimo costo que 
asciende a los 1,200 millones de 
lempiras.
Fue en el año 2017 cuando en-
tró en operaciones este centro 
penitenciario también conocido 
como “El Pozo II” que consta de 
miles de metros de serpentina, 
enormes muros de concreto con 
malla ciclón reforzada, cinco 
aduanas de revisión y más de 
400 cámaras de vigilancia. 
A pesar de la millonaria inversión 
y toda la infraestructura que 
cuenta este centro de reclusión, 
no ha sido garantía de máxima 
seguridad y el mejor ejemplo 
son las reyertas o motines que 
se han registrado en su interior.
Una de las revueltas fue la suce-
dida el 17 de junio de 2021 donde 
5 personas murieron y otras 39 
resultaron heridas a raíz de la 
explosión de una granada de 
fragmentación.

Pérdida millonaria
La mega cárcel que albergaría 
2,500 privados de libertad, se 
convirtió en una enorme selva y 
biósfera de serpientes, dejando 
en evidencia el mal manejo de 
las políticas del Estado en ese 
momento.
Más de 193 millones de lempiras 
se perdieron en la gigantesca 
obra que se inició en un terreno 
de unas 200 hectáreas ubicado 
en La Acequia, una comunidad 
que colinda con Naco, Cortés, 
por lo que apodan la “cárcel 
de Naco”.
Después de siete años de aban-
dono, una diversidad de plantas 
espinosas, arbustos y enredade-
ras se apoderaron de los recintos, 
paredes, ventanales, así como de 
las bartolinas, unas terminadas 
y otras inconclusas.
Pese a que existía el PCM 102-

2020 y se designaron L 160 millo-
nes para la habilitación y puesta 
en operación de al menos dos 
módulos, la obra ni siquiera fue 
retomada por la administración 
nacionalista.

Engaño
Queda claro que las tan publi-
citadas cárceles de máxima 
seguridad fueron construidas 
mediante la adquisición de 
préstamos millonarios en la 
administración del narcoestado.
Estas solo sirvieron como un 
difusor de la falta de seguridad y 
derechos que hubo en esa época, 
para engañar a los hondureños 
y mostrar una falsa estabilidad 
en seguridad ciudadana y que 
no ha representado ninguna 
solución para el sistema peni-
tenciario del país.
Por el contrario, han demos-
trado ser un rotundo fracaso, y 
un trampolín que los privados 
de libertad usan para seguir 
delinquiendo en impunidad, 
por lo que se necesita una 
revisión de este modelo car-
celario de manera.

Honduras cuenta con 25 
centros penales de los cuales 
hay cárceles denominadas 
de “máxima seguridad”, 
centros penitenciarios y 
granjas penales. En algunos 
de estos centros los privados 
de libertad como parte de 
su proceso de rehabilitación 
y reinserción social, reali-
zan proyectos agrícolas o 
talleres.

SISTEMA 
PENITENCIARIO A pesar de que el 

Instituto Nacional 
Penitenciario tiene la 

custodia de las perso-
nas que han cometido 

ilícitos, aún no se les 
puede garantizar 

seguridad.
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Analizan productos 
que exportarán a China

En visita oficial a Honduras el Director General para América Latina y el Caribe 
del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Cai Wei, sostuvo que su país aprecia 

altamente la decisión de la Presidenta de abrir relaciones con el gigante de Asia  

Tegucigalpa, Honduras.
 
El director general para América 
Latina y el Caribe del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores de 
China, Cai Wei, habló del nuevo 
capítulo que su país ha abierto 
con Honduras, calificándolo 
como un hito en la historia entre 
ambas naciones.
El representante de China cumple 
una visita oficial en Honduras 
para avanzar en la agenda bi-
lateral entre los dos países. 
“La Presidenta Xiomara Castro 
tomó la decisión de aceptar 
el principio de una sola China 
esto corresponde a la corriente 
principal de nuestro tiempo y 
la tendencia predominante 
de nuestra historia a ello que-
remos expresar nuestro alto 
aprecio”, dijo.
Expresó que con el establecimien-
to de las relaciones diplomáticas, 
las relaciones bilaterales van a 
entrar en una nueva etapa y se 
van a crear mayores beneficios 
para ambos países y pueblos.
Afirmó que su viaje es de apren-
dizaje porque China y Honduras 
llevaban más de 80 años sin 
intercambios por esto hay 
pocos conocimientos entre 
ambas partes.
También indicó su viaje es de 
esperanza, “estuve hablando 
con mis colegas hondureños para 
explorar lo que podemos hacer 
para garantizar un feliz arranque 
de las relaciones bilaterales”.
A punto de finalizar este viaje 
“yo creo que casi tengo mis 
objetivos y digo casi cumpli-
dos, porque para cumplirlos 
todos tengo que volver a pisar 
esta tierra”. 

Importancia de relaciones
El Gobierno de Honduras al acep-
tar el principio de una sola China 
optó por ponerse del lado de 
los 181 países en el mundo y “le 
damos la bienvenida a incorpo-
rarse a esta nueva familia, de 
esta manera ya se suman 182 

El Director General para América Latina y el Caribe del ministerio de Relaciones Exteriores de China, CAI WEI, 
en reunión con el expresidente Manuel Zelaya Rosales, la diputada Hortensia “Pichu” Zelaya, el canciller Enrique 
Reina, YU BO consejero de China, PAN CHAO, secretario, traductora y el embajador hondureño Harold Burgos entre otros. 

El Director General 
para América La-

tina y el Caribe del 
Ministerio de Rela-

ciones Exteriores 
de China, Cai Wei se 

mostró satisfecho 
con los trabajos 

realizados en las 
últimas semanas en 

Honduras.

AVANCES DIPLOMÁTICOS



21
Lunes 24 de abril de 2023

Actualidad

El Director General para América Latina y el Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, la dipu-
tada Hortensia “Pichu” Zelaya, Yu Bo, Consejero de China, Pan Chao, Secretario, la encargada de la traducción 
y Harold Burgos, Embajador de Honduras posaron en una foto oficial en Casa Presidencial. 

El representante de China dialogó con la diputada Hortensia “Pichu” 
Zelaya durante su visita a Honduras.

El expresidente Manuel Zelaya Rosales saluda al Director General 
para América Latina y el Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores 
de China, Cai Wei.

los países que tienen relaciones 
diplomáticas con China”, precisó.
Esto pone de manifiesto que 
el principio de una sola China 
es un consenso ampliamente 
reconocido en la comunidad 
internacional y que el Gobierno 
de Honduras se ha adaptado 
a la corriente de la época y de 
la historia.
“Nosotros apreciamos altamente 
la importante decisión que tomó 
la Mandataria Castro y su Gobier-
no de aceptar a tener relaciones 
diplomáticas con China”.
Reiteró que se trata de un hito 
histórico y que las relaciones 
diplomáticas han abierto nue-
vos capítulos por lo que tienen 
importante significado.

Nuevas oportunidades
La cooperación económica es un 
importante terreno sobre los que 
se están dando pasos acelerados 
para articularlos porque China y 
Honduras llevaban largo tiempo 
sin intercambios directos.
Como todos saben se está en el 
proceso de la modernización 
de China y se avanza a pasos 
agigantados por lo que se han 
fijado objetivos de lucha para 
los dos centenarios, indicó. 
A medida que se promueven estos 
procesos China asegura que se 
pueden presentar nuevas opor-
tunidades tanto para Honduras 
como para el resto del mundo.
Si se materializa la moderniza-
ción, China va a incrementar el 
número del grupo de ingresos 
medios en las familias de forma 
sustancial, apuntó.

Crecimiento
Después de la pandemia del Covid 
19 la economía de China tuvo 
una recuperación rápida, en el 
primer trimestre creció en un 4.5 
%. El Banco Mundial ha vuelto a 
reajustar las expectativas para 
que el crecimiento económico de 
China sea al alza, reveló.
El funcionario aseguró que con 
el desarrollo económico de China 
se van a presentar más oportu-
nidades para Honduras.
“Quiero dar la bienvenida a la 
comunidad empresarial de Hon-
duras para que visiten China y 
conocer las oportunidades que 
pueden tener y poder desarro-
llarnos de la mano”.
Sobre cuando se comenzarán a 
ver los resultados de estas ne-
gociaciones acotó que no podía 
hacer predicciones precisas 
porque apenas llevan menos 
de un mes de la apertura de 
relaciones diplomáticas, pero 
según su opinión podrían ser 
muy pronto.
En esta visita a Honduras he 
tenido la oportunidad de probar 
muchos alimentos típicos tales 
como los camarones y el café, dijo.
Embajada
Sobre la apertura de la nueva 
sede diplomática en el país, dijo 

que están dando pasos activos 
para la apertura de la Embajada 
de China en Honduras. 
Durante las vacaciones de Se-
mana Santa aquí en Honduras, 
llegó un grupo con la misión de 
establecer la Embajada y ellos 
no han descansado ni un minuto 
se han dedicado de corazón a los 
trabajos, reconoció.
También señaló que espera ver 
pronto las dos embajadas en 
el respectivo país y están a la 
expectativa de poder recibir la 
primera o primer embajador de 

Honduras en China.
Hasta el momento no se tiene una 
fecha exacta para la apertura de 
estas sedes diplomáticas, pero 
se espera sea pronto.

Clave del éxito 
El éxito de China tiene muchas 
claves, “pero primero es contar 
con un buen pueblo laborioso y 
con buena fe, el pueblo chino ha 
venido realizando duros trabajos 
sobre todo desde la reforma y 
la apertura y a través de sus 
sudores hemos podido vivir 

esta vida feliz”.  
También cuentan con el firme 
liderazgo del Partido Comunista 
de China, desde el décimo octavo 
Congreso Nacional de este partido 
bajo el liderazgo del Secretario 
General Xi Jinping.
“Persistimos en garantizar lo fun-
damental y atrevernos a hacer las 
innovaciones, hacemos cambios 
a la altura de nuestros tiempos en 
el sistema teórico de la sociedad 
con peculiaridades chinas”.

Por: Xiomara Bárcenas 

“En China la 
población con 

ingresos medios 
supera los 400 

millones de 
habitantes este 

número sigue 
creciendo. Cuando 

hablamos de 
modernización 
china estamos 

hablando de una de 
sus características 

es la prosperidad 
común para todo 

del pueblo”
 

“El presidente 
Xi Jinping y la 

Gobernante 
Castro todavía no 

han mantenido 
un encuentro 

presencial, pero 
pronto tendrán 
la oportunidad 

de reunirse y 
entre ambos van 
a poder trazar el 

mapa maestro 
para el desarrollo 

de las relaciones 
bilaterales”

Cai Wei
Director para América Latina 

y el Caribe de Relaciones 
Exteriores China
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ENTREVISTA JEFE DE MISIÓN DE CHINA YU BO

Tegucigalpa, Honduras. 

Como muy fructífera ha ca-
lificado la delegación oficial 
del gobierno de la República 
Popular China en Honduras, 
donde han explorado todas 
las posibilidades de fortalecer 
la cooperación entre ambas 
naciones. 
Durante esta gira, la misión del 
gigante asiático, encabezada 
por el diplomático Consejero 
de la Embajada de China en 
Nicaragua, Yu Bo, ha logrado 
reunirse con funcionarios claves 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.  
Destacan encuentros con el 
expresidente Manuel Zelaya, el 
Canciller Eduardo Enrique Reina, 
la presidenta de la Comisión de 
Relaciones Internacionales del 
Congreso Nacional, la diputada 
Xiomara “Pichu” Zelaya.
De igual manera, con la titular 
de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería (SAG) Laura Sua-
zo y el ministro de Desarrollo 
Económico Pedro Barquero. 
Asimismo, con el presidente 
del Congreso Nacional, Luis 
Redondo, tomando en cuenta 
la importancia que tienen la 
legislación para los tratados 
de comercio internacional. A 
continuación la entrevista del 
representante de China con el 
Semanario Poder Popular.  

¿Cómo califica las reuniones que 
ha sostenido de momento con 
los funcionarios del Gobierno 
hondureño?
Con ellos tuvimos una bue-
na reunión para intercambiar 
ideas y tomar contactos más 
directos para acompañamiento 
de proyectos. Las dos partes 
trabajamos de manera muy 
coordinada para que se lleve 
a cabo el compromiso de las 
relaciones diplomáticas que 
estamos promoviendo en los 
lazos de amistad y cooperación 
con el compromiso de respeto 

“Apreciamos la decisión 
de la Presidenta Xiomara Castro 

de aceptar una sola China”
“La visita de exploración en Honduras ha sido muy fructífera porque nos hemos reunido 

con sectores muy importantes del Gobierno hondureño y hemos tenido avances muy 
interesantes”, dijo el representante del gobierno de Xi Jinping  

El jefe de la Misión de China en Honduras, Yu Bo, destacó la importancia que representa Honduras para el 
gigante de Asia.

mutuo y confianza recíproca de 
igualdad y beneficios mutuos y 
desarrollo común. También está 
sobre la base del principio de 
una sola China con el principio 
de la coexistencia pacífica para 
llevar a cabo las cooperaciones 
e intercambios en todos los 
campos.

¿Tienen en la agenda reunirse 
con el sector empresarial de 
este país? 
De momento no hemos tenido 
reunión con el sector empresarial, 
pero nos ha llegado un listado 
de sus productos exportables. 
Se trata de los que estaban ex-
portando a la isla de Taiwán y 
que querían ampliar a más. Eso 
lo dialogamos con el ministro 
de Desarrollo Económico, Pe-
dro Barquero y la ministra de 
Agricultura, Laura Suazo. Con 
ellos también se abordó los as-
pectos fitosanitarios, pero está 
la contraparte con intercambio 
de contactos directos por parte 
de Honduras y China.

¿China tiene apertura para abrir 
mercado al sector empresarial 
de Honduras?
Se está coordinando para imple-
mentar productos característi-
cos de Honduras porque China 
es un mercado muy interesante y 
atractivo. No solamente tenemos 
1,400 millones de habitantes que 
forman un mega mercado, sino 
que hay cerca de 400 millones de 
consumidores que tienen ingresos 
mensuales medianos y altos. Esta 
es una gran oportunidad para 
los productos hondureños de 
buena calidad para que puedan 
exportar a mercados de China 
que promete mucho.

¿El intercambio comercial va 
a requerir un tratado de libre 
comercio entre ambos países?
Si vamos a exportar productos 
hondureños, pero es importante 
que tengamos el acuerdo del 
libre comercio entre ambos 
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China es una de las economías más importantes del mundo y la apertura de relaciones con Honduras le permitirá al país acceder a ese impor-
tante mercado. 

países, así será más favorable 
para productos hondureños.

¿China tiene planeado hacer in-
versiones sociales en Honduras?
China también está dispuesta a 
apoyar los esfuerzos de Honduras 
en el empeño de desarrollo social 
y económico para mejorar la 
vida del pueblo. También está 
dispuesta a alentar a las empre-
sas chinas en hacer inversiones 
y participar en los proyectos de 
infraestructura con énfasis en 
traer beneficios para la gente. 
Las expectativas son grandes 
para desarrollar con alta calidad 
para lograr una modernización 
al estilo chino.

¿Qué otros atractivos observan 
en Honduras?
Sentimos que Honduras es un país 
de importancia en Centroamé-
rica, que tiene una civilización 
brillante y estamos haciendo un 
encuentro de dos civilizaciones 
con la China milenaria con más 
de 5,000 años de historia.  Per-
sonalmente, creo que Honduras 
tiene la cultura y civilización Maya 
tan famosa como patrimonio de 
la humanidad, será un punto muy 
interesante para turistas chinos.

¿Se ha anunciado un apoyo a los 
becarios hondureños en Taiwán 
para que sigan sus estudios en 
China? Estamos trabajando 
juntos en relación a los becarios 
que se encuentran en la isla de 
Taiwán y existe el interés de 
trasladar los estudios a China, 
que está totalmente disponible 

para aceptar a todos ellos para 
que sea su nuevo hogar. 

¿Cómo se han sentido durante 
la estadía en Honduras?
Desde el primer momento de 
llegar a Honduras, hemos sido 
objeto de una buena atención 
con hospitalidad, desde que 
llegamos al aeropuerto sentimos 
el afecto y cariño. 

¿En cuánto tiempo podría China 
abrir su Embajada en Teguci-
galpa?
Desde el momento en que llega-
mos, contamos con el apoyo de 
la Cancillería y de instituciones 
estatales, en el tema de instalar 
la posible sede de la Embajada 
de China en Tegucigalpa y se 
espera que la apertura sea lo 
más antes posible.

¿Por otro lado, en que consistió 
el diálogo en la reunión con el 
presidente del Congreso Na-
cional?

Hay una conversación muy buena 
con el presidente del Congreso 
Nacional en la que coincidimos 
que se debe llevar a cabo el com-
promiso político de relaciones 
diplomáticas entre ambos. Las 
dos partes estamos dispuestos 
a promover cooperaciones en 
diversas etapas, entre gobiernos, 
congresos, entre la Asamblea 
General de China, entre partidos 
político, en lo cultural, comercio, 
turístico y migración. Tenemos 
entendido se va a conformar un 
grupo de diputados de Honduras 
para establecer amistad con 
la Asamblea Nacional de Chi-
na para fortalecerlas y tener 
contactos muy fluidos.

¿Qué significa para el presiden-
te Xi Jinping establecer lazos 
diplomáticos con Honduras? 
El presidente de China, Xi Jinping, 
ve con mucha importancia las 
relaciones con Honduras y por 
eso ha extendido una carta 
para una invitación oficial a 

la Presidenta Xiomara Castro.

¿Cuáles son las expectativas de 
la vista que estaría haciendo 
la Presidenta Castro a China 
en un futuro cercano? 
De parte de China esperamos 
que esta visita sea lo más pronto 
posible para que los dos manda-
tarios juntos plasmen un plan, 
no simplemente simbólico sino 
histórico, muy productivo y no 
tengo ninguna duda de eso.

¿Finalmente, cómo valoran la 
decisión de la Presidenta Castro 
en establecer lazos de amistad 
con China?
Nosotros apreciamos la decisión 
tomada por el Gobierno de la 
Presidenta Castro, que ha sido 
muy acertada en aceptar a una 
sola China y romper las denomi-
nadas relaciones diplomáticas 
con la isla de Taiwán y eso lo 
valoramos mucho.

Por: Erlin Cruz 

“Sentimos 
que Honduras 

es un país de 
importancia en 
Centroamérica, 

que tiene una 
civilización 

brillante y estamos 
haciendo un 

encuentro de dos 
civilizaciones con 

la China milenaria 
con más de 5,000 
años de historia” 

“Esperamos que 
esta visita (de la 

Presidenta) sea lo 
más pronto posible 

para que los dos 
mandatarios juntos 

plasmen un plan, 
no simplemente 

simbólico sino 
histórico, muy 

productivo y no 
tengo ninguna 

duda de eso”

“China también 
está dispuesta 

a apoyar los 
esfuerzos de 
Honduras en 
el empeño de 

desarrollo social 
y económico para 

mejorar la vida del 
pueblo”

“

Yu Bo 
Jefe de Misión 

de China en Honduras

El representante de China dialogó sobre su labor en Honduras con el equipo de prensa del Semanario Poder 
Popular. En la imagen junto a los periodistas Erlin Cruz y Juan Ortíz. 
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Tegucigalpa, Honduras.

El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, SDE, 
Pedro Barquero, informó que 
Honduras entregó una am-
plia cartera de proyectos y 
una lista de productos a los 
representantes del gobierno 
de China, para buscar posi-
cionarse en el mercado del 
gigante asiático.
El funcionario afirmó que 
“lo más importante en este 
momento es asegurarnos que 
el país tenga como mínimo lo 
que tenía con Taiwán y que en 
realidad debería ser más. Algo 
tiene que ganar el país con 
esta nueva relación. Nuestros 
exportadores tienen que ex-

portar más y adicionalmente 
a eso tiene que venir mucha 
más asistencia técnica de 
todo tipo de parte de China 
Popular para que este cambio 
realmente valga la pena”.

 Productos
“Son varias cosas, primero 
no solo están los proyectos 
sino que también están los 
productos que queremos ex-
portar a ese mercado. Hay 
varios listados. El primer 
listado es lo más urgente, 
ya que en la actualidad se 
está exportando a Taiwán y 
queremos buscar mercado a 
esas exportaciones que el año 
pasado fueron $120 millones. 
Solo en camarón fueron más 

de $100 millones de esos 120. 
Necesitamos buscarle mer-
cado en China o en cualquier 
otra parte de mundo”, añadió.
Prosiguió que “esta la lista 
de otros productos que que-
remos recoger junto con las 
organizaciones empresariales 
y que son productos que no 
se exportaban a Taiwán pero 
que quieren buscar mercado 
en China Continental”.
“Ya les pedimos a los señores 
de China que nos manden 
los requisitos fitosanitarios 
y que comencemos hacer 
las gestiones para traer los 
técnicos que van a venir acá 
a certificar las fábricas hon-
dureñas para poder optar a 
vender al mercado de China”.

Honduras y China inician 
diligencias para Tratado 

de Libre Comercio  
“Ya les pedimos a los señores de China que nos manden los requisitos fitosanitarios y que 

comencemos hacer las gestiones para traer los técnicos que van a venir acá a certificar las fábricas 
hondureñas para poder optar a vender al mercado de China”, anunció el ministro Pedro Barquero 

Honduras exporta a Taiwán productos como crustáceos, café, azúcar de caña, melón, invertebrados acuáticos como camarones, colas de langosta, pepino de mar, entre otros.

La titular de la SAG, Laura Suazo, ya trabaja con funcionarios de China 
sobre los programas y proyectos en cartera entre ambas naciones.    
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la entrada a los productos 
hondureños a ese mercado.

Productos  
“Los mismos productos que 
se llevaban a Taiwán son los 
primeros que estamos explo-
rando entre ellos camarón, 
colas de langosta, pepino de 
mar, melón, algunos tipos de 
metales, plata, cobre, hierro”, 
explicó.
Precisó: “Estamos pidiendo 
información a las organi-
zaciones empresariales que 
digan que otros productores 
del país quieren exportar a 
China independientemente 
que en el pasado no expor-

taran a Taiwán.
Barquero dio a conocer que se 
está preparando un viaje para 
que puedan ir empresarios 
hondureños a China en donde 
van a ser recibidos no solo 
por las autoridades sino por 
potenciales compradores de 
sus productos y que el mismo 
se realizaría en el mes de mayo 
o en junio del presente año.   
“Todo está comenzando y es 
demasiado temprano como 
para saber cuáles van a ser 
realmente los productos que 
más van a ganar con esta 
nueva relación”, comentó.

Actualidad

Honduras exportó más de $100 millones en producto de camarón hacia Taiwán el año anterior y ahora se busca ampliar esas expor-
taciones en el mercado de China.

Empresarios hondureños po-
drán vender sus productos 
en el mercado chino lo que 

favorecerá la generación de 
empleo en el país.

Pedro Barquero, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, dijo 
que hay avances para establecer un tratado de libre comercio con China.  

Preferencias arancelarias.
Continuó que ya se envió el 
listado de los productos que 
se exportan actualmente a 
Taiwán junto con las pre-
ferencias arancelarias que 
ofrecía Taiwán para comenzar 
el proceso de negociación 
con China.
“Adicionalmente están los 
proyectos que manejaba la 
Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, que eran proyec-
tos de asistencia técnica que 
daba Taiwán y que estamos 
pidiendo ahora que China nos 
ayude con esos proyectos para 
poder continuar trabajando 
en esos temas”, señaló.
TLC entre Honduras y Taiwán
“Nosotros todavía tenemos 
un Tratado de Libre Comer-
cio, TLC, vigente y se va a 
seguir exportando mientras 
no consigamos un mercado 
alterno o mientras se denun-
cie el tratado (denunciar el 
tratado es un término técnico 
que quiere decir renunciar al 
tratado).
Mientras no se renuncie al 
tratado se van a seguir ha-
ciendo las exportaciones y 
aun cuando se renuncie el 
tratado el mismo tratado 
ofrece un plazo de 180 días 
–medio año- en el cual se van 
hacer los trámites para fina-
lizar con el mismo y durante 
ese tiempo se puede seguir 
exportando todavía.    
Mientras no se denuncie el 
tratado siguen operando con 
normalidad las exportacio-
nes. Una vez que se denuncie 
empieza a correr un plazo de 
180 días y que una vez que 
finalice ya no van a poder 
haber beneficios arancelarios 
lo que significa que la relación 
comercial va poder continuar 
porque son relaciones entre 
privados pero ya no se va a 
tener la preferencia aran-
celaria que es lo que le daba Por: Jessenia Vásquez 

“La idea es que 
nuestros exportadores 

no pierdan esas ventas 
y que consigamos 

mercados para ellos 
y que les compren 
más de los que se 

le comparaba en el 
pasado para que ellos 

puedan cuidar las 
fuentes de trabajo 

que están generando 
ahora y que generen 

nuevas fuentes de 
empleo”

Pedro Barquero
Titular de la Secretaría de 

Desarrollo Económico
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Tegucigalpa, Honduras.

La ministra de Finanzas, Rixi Monca-
da, participó en una reunión con la 
misión de la República Popular Chi-
na que visitó Honduras, encabezada 
por el Director General para América 
Latina y el Caribe del Ministerio de 
Relaciones Exteriores chino, Cai Wei. 
En dicho encuentro estuvieron 
presentes el Canciller Eduar-
do Enrique Reina, la congre-
sista Xiomara “Pichu” Zelaya 
y el embajador Harold Burgos.   
Este encuentro es el segundo que 
realiza la titular de Finanzas desde 
que se iniciaron las relaciones diplo-
máticas entre Honduras y China el 
pasado 26 de marzo. Previamente 
Moncada se reunió con empresarios 

y diplomáticos chinos durante la 
63 edición de la reunión Anual de 
las Asambleas de Gobernadores, 
del Banco Interamericano de De-
sarrollo, BID, celebrada en la Ciudad 
de Panamá del 17 al 19 de marzo.

Reunión Cancillería
El Canciller y la diputada “Pichu” 
Zelaya previamente se reunieron 
en la sede de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores con el Director 
General de Asuntos para América 
Latina y el Caribe del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de China Cai 
Wei, quien llegó a Honduras para 
acelerar los procesos de diplomacia 
entre ambos países.
La delegación China estaba con-
formada por Liu Bo Consejero y 

Director de División, Yu Bo Consejero 
del Gobierno Chino y el Director 
para América Latina y el Caribe del 
Ministerio de Relaciones Exteriores. 
El Canciller Reina dijo que “hemos 
avanzado en temas de sumo interés 
para el país, la oportunidad de ex-
portaciones de camarones, melón, 
café, productos acuícolas, y otros 
productos hacia el mercado de Chi-

na son aspectos de gran beneficio 
para nuestros productores y, por 
ende, nuestra economía”.  
Asimismo, se describió el conte-
nido de la Declaración Conjunta, 
y su significado general, como un 
documento político que abarca 
cooperación en temas concretos y el 
acuerdo para la firma de convenios 
y tratados. 
Asimismo, la diputada Zelaya afir-
mó que Honduras está en la mejor 
disposición de construir la agenda 
que permita avanzar hacia la con-
solidación de una relación fuerte 
y fructífera entre ambos países.

Temas
“Estaremos abordando más a pro-
fundidad los temas que aquejan a 

las camaroneras y becarios, con el 
objetivo de acelerar el proceso y 
tengamos una respuesta inmediata 
en cuanto a su apoyo”, dijo.
El país oriental hizo un compromiso 
para mejorar la cantidad de pro-
ductos que reciben o importan de 
Honduras, dijo la diputada de LIBRE.
Además, el Canciller Reina manifestó 
que a China le interesa promover 
el combate contra la corrupción, 
así como el Memorando de Enten-
dimiento sobre la Franja y la Ruta.
Está es una estrategia de desarrollo 
de infraestructura a nivel global y 
cooperación internacional impul-
sada por el gigante asiático.
 

Canciller, “Pichu” Zelaya y 
ministra Moncada se reúnen 

con delegación de China
“Estaremos abordando más a profundidad los temas que aquejan a las camaroneras y becarios, 

con el objetivo de acelerar el proceso y tengamos una respuesta inmediata en cuanto a su 
apoyo”, dijo la diputada presidenta de la Comisión de Relaciones Internacionales del CN

VISITA OFICIAL A HONDURAS 

La ministra de 
Finanzas, Rixi 
Moncada jun-
to al Canciller 
y la diputada 
“Pichu” Zelaya 
también dia-
logaron con 
la misión de 
China. 

En la reunión estuvieron presentes Cai Wei, Director de América Latina y el Caribe del Mi-
nisterio de Relaciones Exteriores, Liu Bo, Consejero y Director de División, Yu Bo, Consejero 
del Gobierno de China, el Canciller Eduardo Enrique Reina, la diputada “Pichu” Zelaya, la 
Embajadora Patricia Licona y el Embajador Harold Burgos. 

La misión de China 
durante una reunión 
de trabajo con el 
Canciller Eduardo 
Enrique Reina, la 
Ministra de Finan-
zas, Rixi Moncada, 
la diputada “Pichu” 
Zelaya y el Embaja-
dor Harold Burgos.

Por: Coralia Maradiaga

Honduras como parte de las 
medidas de fortalecimiento 
exportará camarones, melón, 
café, productos acuícolas, 
hacia el mercado de China, 
beneficiando a los produc-
tores y la economía de país.  

INTERCAMBIO 
COMERCIAL 
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EDITORIAL

uando LIBRE toma el poder político, que 
no el poder económico, ni el poder legis- 
lativo, y ni siquiera el poder judicial, el 
país había sido dejado como un campo 
de batalla donde se encontraban los res-
tos de unas ruinas de edificios que era el 
Estado arrasado por la dictadura cruel, 
inhumana y narcotraficante.
La institucionalidad no solo fue destruida 
si no que en el fondo crearon una Cons- 
titución paralela a la del año de 1980, 
misma que era concomitante con un neo-
liberalismo provinciano del bipartidismo 
que, aprovechando la unión de todas las 
fuerzas de extrema derecha, llegaron al 
paroxismo de la desfachatez y de la tra-
ición a la patria, que cercenaba el territo-
rio nacional y sustituía al poder judicial, 
legislativo y ejecutivo hondureños en el 
territorio de las ZEDES.
Así mismo, la narco dictadura se dedicó, 
al finalizar el mes de diciembre e iniciarse 
el de enero de 2022, a nombrar miles de 
empleados del Partido Nacional, para 
que el nuevo gobierno de Xiomara Cas-
tro tuviera unas dificultades de solución 
a tales problemas, mismas que marchan 
con alguna lentitud.

Toda la prensa perteneciente al po-
der fáctico (Canahuati, Flores, Kattán 
y ahora Maldonado) día con día ataca 
malévolamente al gobierno de Xiomara 
Castro, con el fin de que el público disper-
so de la radio, la tv, la prensa y las redes 
sociales, y que en su mayoría este público 
es un analfabeto cultural, un analfabe-
to político, ingenuo, incauto y crédulo, 
asuma el criterio de rechazar, condenar, 
castigar y reprobar al gobierno del poder 
popular y del socialismo democrático.
La campaña está orquestada por una 
cúpula tripartidista, encabezada por el 
Partido Nacional, seguida por el Partido 
Liberal y el Partido Salvador de Hondu-
ras, quienes con base en un anticomunis-
mo de los años sesenta, esgrimen las más 
absurdas teorías conspirativas contra el 
líder del Partido LIBRE y en contra de Xio-
mara Castro, a quien califican de igno-
rante e inepta.
Pero, el Partido LIBRE camina a paso 
firme llevando a cabo el Plan Nacional 
de Gobierno del Bicentenario, y va pri-     
mero sentando las bases de construcción 
de un nuevo Estado para proseguir con la 
refundación del socialismo democrático.

Avalancha del poder mediático 
en contra del Gobierno de LIBRE

C
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“A los jóvenes 

les digo que 

sean trans-

gresores, 

opinen, 

la juventud 

tiene que ser 

un punto de 

inflexión 

del nuevo 

tiempo”.

Néstor Kirchner
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Galel 
Cárdenas

uando se organizaba el Partido Libre y 
se discutían los estatutos que se presen-
tarían ante las autoridades supremas 
electorales, se planteaban las ideas del 
socialismo democrático, la lucha contra el 
neoliberalismo, el fascismo y contra todo el 
sistema social que tuviera como premisa 
la explotación del ser humano.
Y no se arredraron ni el Partido ni la di-
rección nacional, encabezados por Mel 
Zelaya y Xiomara Castro, así que llegaron 
las elecciones de 2021, y se lanzó a la com-
pañera Castro Sarmiento y todo el aparato 
político ideológico de nuestra organización 
partidaria puso en acción todo el aparato 
organizativo partidario.
Entonces pasamos de la utopía del sueño de 
la sociedad justa e igualitaria, a la realidad 
de la disputa visceral, la reyerta política, el 
forcejeo ideológico, la pelotera de los acti- 
vistas opositores como los propios libristas, 
libreños, o librenses, ambos tomándose las 
oficinas, las carreteras, los centros de salud, 
exigiendo los primeros que no los sustituyan 
de sus puestos de trabajo y los segundos que 
despidan a los primeros para incorporarse 
ellos a los cargos desocupados. 

La realidad política que es el contexto de la 
conquista del poder nacional por parte de 
LIBRE, es un mundo objetivo concatenado por 
los más diversos factores incidentes como 
son la economía neoliberal, la situación social 
de pobreza del pueblo, la concentración de 
la riqueza en pocas manos y la distribución 
de la miseria entre las clases desposeídas, 
la unión de la oposición de los partidos de 
derecha tradicionales y nuevos, la opera-
tividad del crimen organizado, vigente y 
re estructurado, la lucha por desarrollar el 
plan nacional del gobierno nacional contra 
viento y marea de una coalición de fuerzas 
encabezadas por el Partido Nacional, que 
impide con sus acciones que el gobierno tenga 
éxito, y sobre todo, la campaña descomunal 
del poder mediático por desprestigiar 
todo lo que haga el gobierno presidido por 
Xiomara Castro. 
Es una lucha integral de construcción del 
nuevo Estado sobre una base institucional 
destruida por la dictadura narcotraficante. 
Y avanza el Partido Libre y la presidenta 
Xiomara Castro con gran firmeza y convic-
ción ideológica ante el ataque desmedido 
de la oposición política de extrema derecha.

C

Entre la realidad y la utopía

No se enojen 

si hay jóvenes 

que protestan, 

los que 

sufrimos, los 

que vimos lo 

que pasó en 

esta Patria, 

abrazamos 

fuertemente 

la democracia, 

a los chicos 

no los maneja 

nadie, ese es 

el cuento de 

siempre...”

Néstor Kirchner

remendo revuelo ha causado entre ciertos 
grupos y círculos la decisión de Xiomara de 
dar un vuelco a una política de relaciones 
exteriores que aunque no era ruinosa, tampoco 
era beneficiosa para el país, y que en el marco de 
la cooperación internacional, era más bien un 
aspecto más del juego geopolítico  practicado 
por potencias para alcanzar un cierto grado 
de reconocimiento e influencia sobre otros.  
La isla de Taiwán hasta ahora había sido un 
socio más de cooperación de Honduras; ellos 
han sostenido relaciones de larga duración 
con el país sin mayores resultados visibles, 
más que la implementación de alguno que otro 
proyecto de beneficencia y fundamentalmente 
la dispensa generosa de becas de estudios que 
beneficiaba fundamentalmente a políticos, 
militares, así como también a sus familiares, 
allegados y a otra gente identificada con los 
anteriores regímenes. 
Por otro lado, y a pesar de las protestas normales 
provenientes de los antiguos beneficiarios 

directos e indirectos de la “ayuda” taiwanesa, 
así como de otros sectores más que interesados 
en que Honduras siga atada al estatus quo, 
habrá que señalar los beneficios directos de 
establecer relaciones con nuevos socios. 
Para comenzar hay que tomar en cuenta el 
tamaño, escala e importancia del nuevo socio: 
China continental posee por ahora la primera 
población a nivel mundial; es el principal centro 
de producción manufacturera global; y está 
entre las más grandes plazas financieras, 
así como también un significativo centro de 
innovación tecnológica. 
En segundo lugar, la filosofía que ellos manejan 
en sus relaciones de cooperación con otros: 
la perspectiva de los chinos continentales es 
básicamente establecer relaciones duraderas, 
hacer negocios en un plano de igualdad y 
equidad (todos ganen) y establecer las bases 
para un real desarrollo que beneficie a las 
poblaciones. Las oportunidades que se abren 
para el país son enormes; toca aprovecharlas. 

T
Alexis Mondragón
Estocolmo, Suecia.

Una gran oportunidad

Opinión
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Nuestros 
pobres, 

nuestros 
excluidos, 

nuestros paí-
ses, nuestras 
democracias, 
ya no sopor-
tan más que 
sigamos ha-

blando en 
voz baja; es 

fundamental 
hablar con 
mucho res-

peto y en voz 
alta, para 

construir un 
sistema que 
nos vuelva 
a contener 
a todos en 

un marco de 
igualdad”

Néstor Kirchner

n el año 2030, LA REPUBLICA POPULAR CHINA, 
será una superpotencia a nivel mundial. Hoy es 
el gigante asiático emergiendo en poco tiempo 
del más crudo atraso primitivo a un avance 
económico impresionante. 
En estos momentos de extrema necesidad, China 
Continental, nos abre sus puertas. 
En espera de una relación de mutua conveniencia 
con impacto internacional al reconocer su ver-
dadero territorio, por lo cual su diplomacia trabaja 
desde hace décadas, y en cuanto a nuestro interés 
de explotar el turismo, mejorar la infraestructura 
de carreteras y puertos, e inyectar al empresario 
nacional la confianza perdida y hacerle frente a 
un futuro más prometedor. 
El gobierno de la República de Honduras, que 
preside DOÑA XIOMARA CASTRO, no está jugando 
con cartas escondidas, no ha improvisado. En su 
plan de trabajo tiene claramente establecido que 
pretende abrir relaciones con todos los pueblos 
del mundo en una forma recíproca de respeto y 
solidaridad. 
En el PLAN DE GOBIERNO PARA REFUNDAR HON-
DURAS entre las propuestas en materia de política 
está escrito “POR SUPUESTO QUE BUSCAREMOS 
ESTABLECER LAS MÁS CORDIALES Y AMISTOSAS 
RELACIONES CON LA REPÚBLICA POPULAR CHINA 
Y CON LAS COMUNIDADES DE PAÍSES ASIÁTICOS Y 

AFRICANOS QUE QUIERAN RELACIONARSE CON 
NOSOTROS”.
Ya la suerte está echada. Se ha cruzado el mar 
Atlántico de donde vinieron los conquistadores 
arrasando nuestras riquezas naturales, dejando 
en Latinoamérica y el Caribe una pobreza secular 
acomplejada, servil y corrupta. 
Hoy, Honduras enfrenta nuevos retos y un nuevo 
destino, demuestra que el ser un país pequeño no 
le quita velar por su dignidad y soberanía, y hace 
suyo también el respeto a la autodeterminación 
y al principio de la no intervención de los pueblos 
legítimamente establecidos. 
Muy pronto se verán los frutos de esta relación, 
y las partes trabajan aceleradamente con el fin 
supremo de atender las necesidades y prioridades 
nacionales sin dependencias esclavizantes, con 
atracción de inversiones de capitales con apren-
dizaje, capacitando la mano de obra, dando paso 
a la diplomacia científica y cultural. 
El ejemplo de una Revolución Moral está a la vista. 
Ya no hay que mirarla con telescopios espaciales. 
Honduras tiene mucho que aprender de la sabiduría 
oriental. Vienen a mi memoria los versos del poeta 
olvidado: “Pero algún día vendrá la democracia, 
no por mando extraño ni por divina gracia, sino 
porque el dolor ha de unirnos a todos para barrer 
con miserias opresoras y lodos”. 

E
José Ibraham 

Bueso Montoya

Relaciones con la República 
Popular China

s mi jaculatoria permanente. La repito cada vez 
que la recuerdo durante el día, durante mi vida.
Mándame a servir es una petición imperativa de 
gratitud, cuando veo a alguien de mi familia, y 
seguro al saludar a mis padres.
Señor mándame a servir, para agradecer la 
belleza de nuestra casa común, nuestro planeta, 
al respirar, al caminar, al regar las plantas del 
jardín, al plantar un árbol o sembrar una semilla 
para que nos regale su madera, su flor o su fruto. 
Mándame a servir al iniciar mi jornada de trabajo, 
este trabajo divino de ser docente. Mándame a servir 
a mis alumnos, a sus padres, a mis compañeros 
maestros.
Señor mándame a servir con los mendigos de la 
calle, con los artistas que dignamente trabajan y 
piden en los semáforos, con los más pobres.
Señor mándame a servir, aléjame de la tentación 
de tener más de lo debido y consumir más de 

lo necesario, sobre todo dame la bendición de 
compartir algo de los bienes que me has dado. 
Señor mándame a servir siempre que me des 
inspiración para escribir, que mis palabras, mis 
versos y mis libros alivien el dolor y provoquen 
alegría. 
Señor mándame a servir al entrar y salir de la misa.
Señor mándame a servir cuando me ilumines 
para dar consejo a mis hijos y a cuanto niño y 
joven me mandes.
Señor mándame a servir a los animales domésticos 
que nos regalas.
Señor mándame a servir, esto aprendí y sigo 
aprendiendo de mis padres, de mis curas, de mis 
monjas, de muchos de mis maestros y de los libros, 
y de todos los que me formaron e inspiraron.
Señor, mándame a servir no importa dónde, 
mándame a servir siempre. Señor, mándame a 
servir, es tanto lo que me has dado.

Señor, mándame a servir 

E
Melvin 

Martínez
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os juegos tienen su nacimiento desde tiempos 
remotos, en la endogénesis del ser humano, en el 
hombre primitivo, ante las ansias de interpretación 
y apertura al mundo, los juegos se consolidan en 
la evolución que acompaña al mismo tiempo la 
poesía o acto de creación y la   religión y lo sagrado; 
indisolubles todos estos elementos al género humano. 
“El acto de jugar es consustancial a la cultura 
humana” (según la tesis principal del antropólo-
go Johan Huizinga en su libro Homo Ludens). 
El ser humano juega desde su naturaleza pri-
migenia: creación e imaginación unificadas. 
El pedagogo Vygotsky en su enfoque sociocultural, 
considera el juego como fuente de aprendizaje e 
interacción, que delimita los umbrales cerebrales 
para desarrollar la imaginación y la fantasía 
en la edad infantil. El juego es generador de 
conocimientos a priori, y origina interacciones 
sociales, que solo se pueden adquirir a través 
del aprendizaje con los otros, socializando.  
Los estudiosos Montessori y Decroly han considerado, 
que el juego desarrolla la estructura mental y emo-
tiva, es fundamental en la enseñanza y adaptación 

a la vida en los niños desde edades tempranas, 
y viene a ser determinante, convirtiéndose en 
la clave principal de la formación integral de 
los niños y jóvenes; siendo uno de los eslabones 
perdidos de las sociedades contemporáneas. 
Los juegos tradicionales son inherentes en la 
formación de la identidad sociocultural, base 
ligada estrechamente a conductas y cosmo- 
visiones. Todos estos juegos fueron practicados 
por generaciones ascendentes, y transmitidos de 
forma oral por nuestros ancestros.  Lamentable-
mente, han ido desapareciendo por la acelerada 
y vertiginosa invasión de los juegos digitales 
que están causando bajos niveles de atención 
en la escuela, problemas de concentración y 
aspectos psicológicos negativos en los infantes.   
Es necesario recuperar los juegos tradicionales, 
generadores de ciertos conocimientos empíricos y 
llevarlos a la niñez y juventud a fin de consolidar 
otros aspectos cognitivos fundamentales: empatía 
social, libertad y   estimulación a conocimientos 
físicos y matemáticos, sobre los cuales trataremos 
en una segunda parte del artículo.

El rol del Juego en el desarrollo  
Social Humano

L
Alberto 

Destéphen

Opinión

Que nos 

vuelva la es-

peranza y la 

posibilidad 

de construir 

obviamen-

te un mun-

do distinto 

y una región 

que esté a la 

altura de las 

circunstan-

cias que sé 

que los 

presiden-

tes desean y 

quieren”

Néstor Kirchner

o cabe duda, que tal y lo reiterado por Manuel 
Zelaya, “El poder lo sigue teniendo el bipar-
tidismo y muchos de ellos golpistas, asociados 
con una dictadura que el mismo Estados 
Unidos puso en evidencia por lo ocurrido con 
el narcotráfico y la corrupción”, razón por la 
que continúa, ese maridaje, en defensa de 
privilegios e intereses, que sólo benefician a 
las derechistas fuerzas oligarcas locales, así 
como a dirigentes y cúpulas, quienes se han 
adueñado, de esas instituciones políticas.
Responsables del deterioro y la condición 
de país, continúan ejerciendo su dominio e 
imposiciones, no en favor y defensa de los 
intereses del pueblo, sino, en favor de los 
sectores políticos y económicos que nos han 
mantenido, históricamente, en el subdesarrollo, 
la pobreza y la miseria.
Por esa razón no nos extraña, que ese comu-
nicado emitido por las autoridades del Parido 
Liberal, en el que dicen representar los criterios 

de sus bases y membresía, más parezca, la 
postura de una cúpula dirigente empresarial 
acomodada, que, considerándose dueños 
del partido, señalan que “no apoyaremos 
proyectos de ley contrarios a nuestros principios 
y valores, tal como la mal llamada, Ley de 
Justicia Tributaria”, al tiempo que vuelven 
a la carga, con la Ley de Empleo Temporal, 
reclamando por la derogación de la anterior, 
Ley de Trabajo por Hora.
Vistas, así las cosas, esos son los “valores y 
principios” que defienden. Su único interés, 
está en el salvataje y acumulación de capital, a 
cambio de no pagar impuestos, como siempre 
lo han hecho, así como seguirle negando los 
derechos laborales a la clase trabajadora, sector 
que, en la realidad, asume sobre sus espaldas, 
con la casi totalidad, de los impuestos que 
requiere el Estado hondureño, para sobrevivir y 
cumplir con esa tarea patriótica y refundacional 
que conduce nuestra presidenta Xiomara. 

El comunicado Liberal

N
Dagoberto

Posadas
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

ARTISTA VISUAL  •  MAESTRO DE ARTES

Adolfo Padilla Morales. 
Tegucigalpa, Honduras. Doctor 
en medicina y cirugía por la 
UNAH (1997), con estudios 
diversos y ejercicio profesional 
en el campo de la salud 
visual. Miembro fundador 
y subcoordinador del Taller 
«Casa tomada»>, dirigido por 
el poeta José Luis Quesada, 
además de discreto gestor 
cultural en la costa norte 
de Honduras. Publicaciones 
diversas en Diario El Heraldo, 
Diario El Tiempo, magazines 
literarios y redes sociales. 
Ex ajedrecista, campeón 
general de la UNAH en 1990. 
Fotógrafo de aves, melómano y 
audiófilo. Ofrece en Silencioso 
Paraíso un recorrido desde 
sus inicios poéticos bajo la 
luminosa sombra del grupo 
Casa Tomada, dirigido por el 
poeta José Luis Quesada, hasta 
la acuciante pandemia que 
provocó giros inesperados a 
la humanidad en torno a sus 
maneras de existir. Un libro 
sereno, como toda obra de 
contemplación y sabiduría, 
con suficiente carga lírica y 
eficiente resplandor humano.

ADOLFO PADILLA MORALES
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Celebración del silencioso 
despertar del poeta Adolfo 

Padilla Morales.

Por Juan Carlos Caffoll Quesada 
(Poeta, narrador, ensayista).

En su libro Silencioso Paraíso, Adolfo 
Padilla Morales (Honduras,1968), 
nos presenta un registro poético 
que destaca por su técnica para 
fabular, a partir de los elementos de 
la memoria literaria, la experiencia 
del presente y una imaginería de un 
Yo trascendental. En este poemario, 
de meta poética personal, y a la 
vez universalista, Padilla Morales 
nos invita a compartir su visión, 
degustando la vida de vivir en un 
poema. Cito el poema VOY HACIA 
MUNDOS/ Voy hacia mundos/ que 
no son. / Un par de vueltas/ …y re-
torno. /Voy más allá. / Me adentro 
en ese sueño. / Veo el resplandor / 
con firmeza; / mis manos sin asirse. 
/ Pendo en el vacío, / el corazón a 
flote, / se aleja. / Salto al confín 
abierto…/ Dejo el mundo al revés. 
/ Vengo/ a crearme.
La vida del poeta, no está desvin-
culada de esta realidad colectiva, 
en el caso de Adolfo Padilla, médico 
de profesión, se define entre la 
prosaica muerte, “a la que nadie 
quiere”, y la vida “hechos de polvo”, 
“ esparcidos...” pero al fin, subli-
mados porque hemos aprendido a 
vivir de ese “invisible hilo” que es 
el Silencioso Paraíso de nuestro 
Ser. Aquí el poema ESTO DE VIVIR…/ 
A los caídos en la Pandemia de 
la COVID-19/ Esto de vivir –arte 
complejo- sobre la tierra, bajo 
la tierra;/ de llevar, traer contar 
noches y días;/ nombres, rostros 
dispersos, / y muertos… cada vez 
más muertos. / Parece, que todos 
los que hay:/ los hechos polvo, los 
del fondo de los océanos, los espar-
cidos en el viento o en el fuego;/ los 
que no alcanzaron a ser, / los que 
apenas fueron…/ todos de una vez 
se nos vinieron encima/ en una gran 
marejada hasta cubrirnos, / mez-
clarnos entre ellos, / confundirnos 
con ellos, / ser parte de ellos, / como 
ellos…/ Tal parece, muerte, que nos 
jugaste/ la encerrona perfecta… 
Pero sabes, a nadie importas;/ por 
eso, ocurre cuantas veces quieras… 
¡Llévatelo todo! / Aparatosa vida, 
yo digo que demasiados muertos;/ 
y yo demasiado vivo…/ Insoporta-
blemente vivo.

En hora buena, hermano- 
poeta Adolfo Padilla Morales: 

que la lira te sea leve.

«El proceso formativo de 
Adolfo Padilla Morales y la 
gestación de su lúcido dis-
curso comienzan en el Ta-
ller Casa Tomada, dirigido 
por su maestro y amigo, el 
gran poeta latinoameri-
cano José Luis Quesada. 
Esa relación creativa se 
prolongó por décadas de 
ejercicios poéticos formal-
mente rigurosos, plenos 
de contemporaneidad y 
de una limpieza expresiva 
que ahora fluye ante los 
ojos del lector; sin duda, 
gratamente sorprendido. 
Esta obra legitima un 
importante espacio gene- 
racional que Adolfo ocupa, 
indudablemente.
Queda abolido un largo 
silencio que el autor asu-
mió con libertad. Ahora 
su voz nos llega, puntual 
y decantada, ontológica y 
testimoniante de la rea- 
lidad social e histórica. 
Vamos a su lectura”. 

Livio Ramírez Lozano.
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Tegucigalpa, Honduras.

A pesar de que muchos creye-
ron que la llegada del mundo 
digital acabaría con la lec-
tura, no fue así, los libros 
siguen siendo tendencia y 
para muestra de eso el escri-
tor Jorge Miralda, presentó 
su libro llamado Crónicas de 
Animalia, durante un acto 
celebrado en Casa Morazán. 
La presentación se desa-
rrolló con la participación 
de poetas, entre ellos, Galel 
Cárdenas, Livio Ramírez, 
Oscar Amaya, los diferentes 
escritores y el grupo cultural 
COQUIMBO.
Miralda expresó que “me 
siento satisfecho, el libro ya 
se ha publicado, lo tenemos 
ya en las librerías listo para 
que lo puedan adquirir”.
“Es un libro que trata sobre las 
fobias que nos causan temor 
ante los acontecimientos que 
suceden a diario, todas las 
personas de estas narrativas 
tienen sus respectivas fobias 
y se reflejan en distintas 
circunstancias, miedo a los 
ratones, murciélagos, a las 
cucarachas en fin a todo tipo 
de animal por esos se le llama 
las Crónicas de Animalia”, dijo.

Crónicas de Animalia 
Las Crónicas de Animalia es 
un texto narrativo de carác-
ter psicológico emparentado 
con el género que la crítica 
norteamericana le denomina 

“thriller”. Este aspecto no-
velístico se refiere a un texto, 
cuento, guión cinematográfico 
o novela que provoca en el 
espectador o lector una fuerte 
tensión emocional.

La elaboración del libro duró 
dos años, por lo que consta 
de 109 páginas y se divide en 
varios cuentos, entre ellos, 
Camino de Alimañas, Cynopho-
bia, Suriphobia, Entomofobia, 

Papiliofobia, Quiroptofobia, 
Ailurofobia Bufonofobia, Myr-
mecofobia, Helminthofobia, 
Ostraconofobia, ilustrados por 
pintores hondureños, Virgilio 
Guardiola, Dino Fanconi, Ro-
lando Tróches, Leonel Obando 
y Dagoberto Posadas. 

Cultura

Escritor Jorge Miralda presenta 
libro Crónicas de Animalia

El texto se divide en diferentes cuentos donde relata sobre las fobias 
que causan temor ante los acontecimientos que suceden a diario

EN CASA MORAZÁN 

El escritor Jorge Miralda presentó su libro llamado Crónicas de Animalia.

En la mesa principal estuvieron presentes los escritores y poetas nacionales Livio Ramírez, Jorge Miralda y Galel Cárdenas.

Por: Ariana Domínguez

Cuentos míos, tuyos, 

nuestros. (2006), Espí-

ritus en el lodo (2007), 

El descifrador de sueños 

(2008), Crónicas del golpe 

de Estado en Honduras 

(dos ediciones 2010 - 

2011), Caminante de la 

noche (2012), XIII (2012), 

Guardián Nocturno (dos 

ediciones 2014 - 2019), 

Atrás de la ventana lu-

minosa (microrrelatos 

2019), La feria de las pul-

gas (microrrelatos 2021).

LIBROS PUBLICADOS 
POR JORGE MIRALDA
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NIETA DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO 

Tegucigalpa, Honduras.

La iglesia San Judas Tadeo, ubi-
cada a un costado de la Basílica 
de Nuestra Señora de Suyapa, se 
vistió de luz al encenderse las 
velas del Cirio Pascual del altar, 
dando inicio a la ceremonia de 
la Primera Comunión, la cual 
fue recibida por la niña Raquelle 
Edith Zelaya Kafati, de nueve 
años de edad.
La menor hizo su ingreso a la 
iglesia llevando un vestido blan-
co largo y sin mangas, símbolo 
de pureza y con una corona 
de florecillas sobre su cabeza 
signo de las buenas obras que 
embellecen su alma.
Raquelle Edith es la hija menor 
del Secretario Privado de la 
Presidencia Héctor Manuel Ze-
laya Castro y su esposa Marcela 
Kafati, además, es nieta de la 
Presidenta de la República Xio-
mara Castro y del expresidente 
Manuel Zelaya Rosales.
La ceremonia fue realizada por 
el Vicario General de la Arquidió-
cesis de Tegucigalpa y Rector 
de la Basílica Nuestra Señora 
de Suyapa, Carlo Magno, junto 
a un grupo de alumnos de la 
Escuela Americana, quienes 
fueron catequizados durante 
varios meses para recibir tan 
importante Sacramento.

Primera Comunión
La vela de Raquelle Edith fue 
encendida del Cirio Pascual 
ubicado en el altar principal de la 
iglesia, por sus padres, haciendo 
suyo el compromiso de educar a 
su hija en la fe, de igual forma al 
hacerlo recibieron la iluminación 
de Jesucristo para traspasarla a 
su hija y que recibiera la luz que 
la guiará e iluminará hacia una 
vida cristiana.
Luego con el Óleo de los Sacer-
dotes, Magno ungió a Raquelle 
Edith haciéndole el símbolo de 
la cruz en su frente confirmando 
su fe como un símbolo de perte-
nencia a Cristo.
Una vez realizados estos pasos 
como parte de la Eucaristía, 
Raquelle Edith, recibió por pri-
mera vez el Cuerpo de Cristo, 
representada por una hostia y 
entregada por el sacerdote y 

Pequeña Raquelle Zelaya 
recibe su segundo Sacramento

Junto a sus padres Héctor Zelaya y Marcela Kafati la menor recibió con alegría las 
múltiples felicitaciones y el cariño de la familia Zelaya Kafati 

A sus nueve años 
Raquelle Edith 

Zelaya Kafati 
recibió la Primera 

Comunión en la 
iglesia San Judas 
Tadeo, ubicada a 
un costado de la 

Basílica de Nuestra 
Señora de Suyapa.
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Momentos en los que el Vica-
rio General de la Arquidióce-

sis de Tegucigalpa y Rector 
de la Basílica Nuestra Señora 

de Suyapa, Carlo Magno 
entregó el Cuerpo de Cristo a 
Raquelle Edith Zelaya Kafati.

La Presidenta Xiomara Castro 
abrazó a su nieta al recibir su 
segundo Sacramento de la 
Comunión, junto a sus padres 
Héctor Zelaya, su madre 
Marcela Kafati y su hermano 
Héctor Manuel Zelaya Kafati.

La pequeña Raquelle besó 
en la mejilla a su bisabuela 
Hortensia Rosales Sarmiento 
quien le acompañó a recibir su 
segundo Sacramento.

recibiendo el Sacramento de la 
Comunión que de ahora en ade-
lante será un encuentro personal 
con Jesucristo.
A parte de sus padres, la me-
nor fue acompañada por su 
hermano Héctor Manuel, su  
abuela la Mandataria hondure-
ña y por su bisabuela la señora 
Hortensia Rosales Sarmiento 
y sus abuelos Manuel Zelaya 
Rosales y Jesús Kafati.
El acontecimiento religioso 
fue dado a conocer en las re-
des sociales por el Secretario 
Privado quien destacó que 
“junto con Marcela formamos 
a nuestros hijos para que sean 
ciudadanos ejemplares, de 
valores cristianos. Ellos son 
nuestra inspiración a seguir 
luchando por un mejor país”.
Al mismo tiempo agradecieron las 
felicitaciones que sus amistades 
y familia les hicieron llegar por 
tan importante acontecimiento 
en la vida de su pequeña Ra-
quelle Edith.

Por: Xiomara Bárcenas 

“Junto con Marcela 
formamos a nuestros 

hijos para que 
sean ciudadanos 

ejemplares, de valores 
cristianos. Ellos son 

nuestra inspiración a 
seguir luchando por un 

mejor país”.
Héctor Manuel Zelaya 

Secretario Privado 
de la Presidencia 
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LULA DA SILVA Y XI JINPING  

Beijing, China. 

El presidente de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva visitó a 
su homólogo de la República 
Popular China, Xi Jinping, 
ocasión en que ambos jefes 
de Estado decidieron renovar 
esfuerzos a favor de la paz, 
el desarrollo, la equidad, la 
justicia, la democracia, la 
libertad y otros valores co-
munes de la humanidad.
La recepción a Lula tuvo 
lugar en el Gran Salón del 
Pueblo en la capital china, 
luego de lo cual ambos jefes 
de Estado junto a sus comiti-
vas comenzaron un encuentro 
ampliado y a continuación 
firmaron 15 acuerdos de coo-
peración que suman 10,000 
millones de dólares en áreas 
como comercio, tecnología 
y comunicación.
En forma previa, el presidente 
brasileño rindió tributo a los 
mártires chinos con una ofren-
da floral en el Monumento de 
los Héroes en Beijing.

El desarrollo 
Durante la reunión, ambas 
naciones decidieron renovar 
esfuerzos a favor de la paz, 
el desarrollo, la equidad, la 
justicia, la democracia y la 
libertad, así como defender 
el derecho internacional, la 
Carta de las Naciones Unidas 
y el papel de la ONU en el 
sistema internacional.
No menos importante resultó 
la reafirmación del compro-
miso mutuo de promover 
la democratización de las 
relaciones internacionales y 
el multilateralismo, así como 
la firme adhesión mostrada 
por Brasil al principio de 
una sola China y que Taiwán 
es parte inseparable de su 
territorio.
Brasil y China manifestaron 
interés en aprovechar el ani-

Brasil y China respaldan 
la paz, el desarrollo 

y la democracia global
Ambos países firmaron 15 acuerdos de cooperación que suman 10,000 millones de dólares 

en áreas como comercio, tecnología y comunicación

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva y su homólogo de China, Xi Jinping, asistieron a una ceremonia de bienvenida en el Gran Salón 
del Pueblo en Beijing, junto a sus esposas.

Lula da Silva y su esposa, Rosangela da Silva, en la plaza de Tiananmen durante su visita a China.

versario 30 de su Asociación 
Estratégica y el aniversario 50 
de las relaciones diplomáticas 
para seguir incentivando el 
diálogo bilateral, aumentar 
la confianza política mutua 
y consolidar la base política 
de las relaciones entre ambos 
países.
Nadie prohibirá que Brasil 
mejore su relación con China, 
expresó Lula, quien saludó 
la reelección de Xi Jinping 
como presidente de China. A 
su vez, Xi mostró regocijo por 
la juramentación de Lula para 
su tercer mandato al frente 
de Brasil que ahora reabre 
puertas que la administra-
ción pasada había cerrado 
y mantuvo al país aislado.
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Lula da Silva fue recibido con flores a su llegada a China. 

Lula llegó a Beijing procedente de la municipalidad de Shanghái con 
personeros del G-5 de la empresa de telecomunicaciones en China 

Xi y Lula estrecharon lazos durante la visita oficial en China.

“La época en que Brasil es-
taba ausente de las grandes 
decisiones mundiales ya es 
cosa del pasado. Estamos 
de vuelta en la escena in-
ternacional después de una 
ausencia inexplicable”, dijo.

Cooperación 
Las partes acordaron pro-
fundizar la cooperación en 
la lucha contra la pobreza, el 
desarrollo social y la innova-
ción científica y tecnológica 
y ampliar su cooperación en 
ámbitos como la protección 
del medio ambiente, la lucha 
contra el cambio climático, 
la economía baja en carbono 

y la economía digital.
La parte china expresó su 
apoyo a Brasil en el ejercicio 
de la presidencia del grupo 
Brics durante 2025. Asimis-
mo, apoyaron la política de 
expansión de dicho bloque 
con la integración de nuevos 
Estados apegados al principio 
de defensa de su soberanía.
Entre otros temas, Lula y Xi 
estuvieron de acuerdo en que 
el diálogo y la negociación 
son la única forma viable de 
salir de la crisis en Ucrania, 
por lo cual deben alentarse y 
apoyarse todos los esfuerzos 
que conduzcan a una solución 
pacífica de la crisis. 

“Queremos que la 
relación con China 
no sea meramente 

comercial. Queremos 
que trascienda 

más allá y que sea 
profunda, fuerte. 

Estoy comprometido 
a construir relaciones 

más estrechas con 
China dar forma a un 

orden internacional 
justo y equitativo”

“El desarrollo 
continuo, sano 

y estable de las 
relaciones jugará 

un papel clave para 
la paz, estabilidad 

y prosperidad 
mundiales. Estoy feliz 

de encontrarme con 
mi viejo amigo una vez 

más en esta época en 
la que la primavera 

florece”

Lula da Silva  
Presidente de Brasil 

Xi Jinping
Presidente de China 

DIPLOMACIA 

Macron considera 
fructífera visita 

a China

Beijing, China.  

Emmanuel Macron, presi-
dente de Francia, sugirió tras 
una visita de Estado a China 
marcar distancias con la po-
lítica norteamericana en lo 
referente a las relaciones con 
el gigante asiático, abogando 
por dejar atrás el “seguidismo” 
en un contexto de crecientes 
tensiones políticas por cues-
tiones como las relaciones 
con Taiwán.
Para el portavoz del Ministerio 
de Exteriores Chino, Wang 
Wenbin, de las palabras de 
Macron cabe interpretarse 

que no es partidario de “la 
confrontación de bloques”. 
“Desde nuestro punto de vista, 
algunos países son reacios a 
ver cómo otros son indepen-
dientes y a menudo buscan 
presionar”, ha advertido.
Beijing consideró que la re-
ciente visita de Macron, reci-
bido por su homólogo chino, 
Xi Jinping, fue “un éxito”. El 
portavoz ha explicado que 
el viaje permitió a las dos 
partes alcanzar “importantes” 
consensos e “inyectó un nuevo 
impulso” para la colaboración 
de China con Francia y con el 
conjunto de la UE. 

“Desde nuestro punto de vista, 
algunos países son reacios a ver 
cómo otros son independientes 
y a menudo buscan presionar”, 

dijo el presidente francés 

 El presidente de China, Xi Jinping, junto a su homólogo francés, Em-
manuel Macron, durante la visita al gigante asiático. 
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Shanghái, China.

El Fondo Monetario Internacional, 
FMI, anunció que entre 2023 y 
2028 la contribución de China al 
crecimiento económico mundial 
será dos veces superior a la de 
Estados Unidos. 
A su vez el índice de la India tam-
bién superará al del país ameri-
cano, constituyendo en un 12,9% 
en comparación al año pasado 
que estaba al 11,3%.
Coincidentemente tales esti-
maciones fueron hechas en el 
surgimiento del Nuevo Banco 
de Desarrollo, NBD del grupo 
BRICS, quienes escogieron a Dilma 
Rousseff como presidenta, tal 
decisión posicionará a China en 
América Latina como un fuerte 
contrincante del Fondo Monetario 
Internacional, FMI.
En economía internacional se 
emplea la sigla BRICS para refe-
rirse a Brasil, Rusia, India, China 
y Sudáfrica que son países de 
economías emergentes que bus-

can crear un sistema mundial 
más justo y equilibrado en las 
relaciones entre países. 

Nuevo organismo 
El Nuevo Banco de Desarrollo está 
ubicado en la municipalidad China 
de Shanghái y fue instaurado por 
el grupo BRICS para financiar 
proyectos en distintos sectores.
Rousseff, exmandataria de Brasil, 
fue una de las personas que esti-
muló la creación de este Banco 
en el año 2014 para competir y 
quitar la hegemonía de Estados 
Unidos en la financiación a países 
en proceso de desarrollo como 
es el caso de Brasil, Rusia, Irán, 
China y Suráfrica, entre otros.
El grupo BRICS impulsará y au-
mentará el crecimiento económico 
mundial, mientras que la contri-
bución del Grupo de los Siete, G7, 
formado por Canadá, Francia, 
Alemania, Italia, Japón, Reino 
Unido, Estados Unidos y la Unión 
Europea, seguirá disminuyendo, 
según los pronósticos del FMI.

Bloques en Desarrollo
A la inauguración del Banco 
asistieron representantes del 
bloque, es decir, Brasil, Rusia, 
China, India y Sudáfrica y de 
invitado especial estuvo el pre-
sidente brasileño, Luiz Inácio 
Lula da Silva, quien cumplió una 
visita oficial en China.
Por medio del BRICS, sistema que 
abarca a países de economías en 
desarrollo, actualmente se han 
otorgado $14,600 millones en 
fondos para financiar proyectos 
de infraestructura, transporte 
y educación. 

La presidenta del NBD tiene 
una fuerte convicción de que la 
cooperación con Pekín será muy 
productiva, el año pasado en 
una agencia de noticias de Brasil 
expresó que “China representa 
una luz en esta situación de ab-
soluta decadencia y oscuridad 
que atraviesan las sociedades 
occidentales”.

Figura en América Latina
La República Popular China es 
el mayor socio lucrativo en la 
zona de las naciones como Chile, 
Bolivia o Argentina. Desde que 
este país entró a la Organización 
Mundial del Comercio, OMC, au-
mentó su grado de influencia en 
el mundo y más específicamente 
en América Latina.
El gigante asiático en el año 2000 
tenía con América Latina sólo del 
2% de relaciones comerciales el 
cual pasó a una tasa anual del 
31% en los siguientes años, y 
después creció a un 35%.
En 2021 la comercialización 

entre uno y otro escaló a USD 
450.000 millones, dígitos que 
según especialistas podrían 
llegar a USD 700,000 millones 
en 2035.
El comercio bilateral entre la 
región y Pekín ha incrementa-
do la inversión extranjera que 
constituye unos USD 17.000 
millones, y enormes préstamos 
entregados por el Banco de 
Desarrollo de China y el Banco 
de Exportación e Importación 
de China en los años 2005 al 
2020, dando créditos por USD 
137.000 millones a los gobiernos 
de América Latina.
China ha realizado proyectos 
de construcción reconocidos en 
Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, 
Perú y Uruguay.
Dichas naciones son parte del 
Banco Asiático de Inversión en 
Infraestructura, el cual es un 
programa multilateral de China
 que otorga crédito.

Dilma Rousseff asume 
presidencia del Nuevo Banco 

de Desarrollo con sede en China
El nuevo organismo de crédito fue creado en respaldo a las economías emergentes 
en América Latina como un fuerte contrincante del Fondo Monetario Internacional  

Dilma Rousseff asumió como presidenta del Nuevo Banco de Desarrollo, NBD, con sede en China.

Por: Coralia Maradiaga

APOYO A ECONOMÍAS EMERGENTES 

En economía internacional 
se emplea la sigla BRICS 
para referirse a Brasil, Ru-
sia, India, China y Sudáfrica 
que son países de economías 
emergentes que buscan 
crear un sistema mundial 
más justo y equilibrado en 
las relaciones entre países. 

ECONOMÍAS 
EMERGENTES
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Tegucigalpa, Honduras.

El Secretario Privado de la Presi-
dencia, Héctor Zelaya, recibió la 
visita del Embajador de Argentina 
acreditado ante el pueblo y Go-
bierno de Honduras, Pablo Vilas.
El objetivo del encuentro se orientó 
en avanzar en una agenda común 
de trabajo entre ambos países y 
estrechar vínculos de cooperación 
en diversos campos, como también 
abordar el tema de la integración 
regional.
El diplomático, quien integra el 
Grupo de América Latina y el Caribe, 
GRULAC, obsequió a Zelaya el libro 
“Néstor, el hombre que cambió 
todo”, dedicado al expresidente 
argentino Néstor Carlos Kirchner, 
obra de Jorge “Topo” Devoto y 
donde el expresidente Manuel 
Zelaya escribió varias líneas sobre 
sus vivencias con Kirchner.

Lazos de amistad
Desde hace varias décadas Hon-
duras ha mantenido estrechos 
lazos de amistad y solidaridad 
con la región del Río de la Plata. 
En la actualidad, las relaciones se 
han fortalecido y muestra de ello, 
son los diferentes eventos que se 
han suscitado como el Congreso 

Internacional de Filosofía Política 
Néstor Carlos Kirchner.
En cuanto a la cooperación argen-
tina, Vilas ha destacado que hay 
temas específicos donde destacan 
el apoyo al agro, la producción de 
productos cárnicos con el fin de 
volver más competitivo el mercado 
en base a la experiencia que tiene 

el país del sur en este campo.
Al respecto, enfatizó que en cuanto 
a ello se está proyectando llevar 
a cabo proyectos donde se inter-
cambien conocimientos sobre 
experiencias de cooperativas que 
contribuyan a una producción 
primaria eficiente y de calidad, 
Honduras ya dispone de maquinaria 

argentina en el proceso de produc-
ción cárnica y en la producción 
agrícola, como la adquirida por 
la Asociación de Productores de 
Leche, APROLECHE.
La solidaridad del pueblo argentino 
a través del Embajador Vilas, se ha 
manifestado con los damnificados 
de la colonia Guillén y zonas aleda-

ñas, quienes en septiembre fueron 
afectados a consecuencia de la 
falla geológica, con la visita a los 
albergues, donde se les ha llevado 
enceres, víveres, medicamentos, 
ropa, entre otros. 
Asimismo, la Presidenta Xioma-
ra Castro, se ha reunido con su 
homólogo Alberto Fernández, 
donde han coincidido en continuar 
profundizando la integración de 
la región y de la necesidad de que 
haya unidad y mantener este his-
tórico vínculo, como instrumento 
fundamental para el desarrollo.

Secretario Privado de la Presidencia 
se reúne con Embajador de Argentina

El encuentro tuvo como propósito avanzar en la agenda común de trabajo 
orientada a estrechar los vínculos de cooperación en diversos campos, 

además del fortalecimiento de la integración regional

El Secretario Privado de la Presidencia, Héctor Zelaya, recibió al Embajador de Argentina, Pablo Vilas, con el propósito de dialogar sobre diferentes temas, entre ellos, la integración 
regional.

En el tema educativo, el Go-
bierno de Argentina ofrece 
a la Escuela Agrícola Pa-
namericana, Zamorano 
pasantillas en una fábrica 
reconocida ubicada en la 
Provincia Córdoba en Argen-
tina, donde los estudiantes 
hondureños han tenido la 
posibilidad de realizar di-
versas actividades vincu-
ladas a la administración 
de agronegocios. 

APOYO EDUCATIVO 

Por: Patricia Cálix

COOPERACIÓN

El Embajador Vilas obsequió a Zelaya el libro “Néstor, el hombre que cambió todo”, dedicado al expresi-
dente Néstor Carlos Kirchner.
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EN EL MARCO DEL PROGRAMA MÁRTIRES DE LA RESISTENCIA

SAR socializa Ley Tributaria 
y reformas con Coordinadores 

Territoriales de LIBRE
Líderes de las colonias El Carrizal, Flor del Campo, San Francisco, San Miguel, La Travesía, 

Torocagua entregaron su hoja de vida para ser empleados en el Gobierno del Pueblo

En la reunión estuvieron el expresidente Manuel Zelaya Rosales, Marcio Sierra, presidente de la CNBS, Rodolfo Pastor, ministro de la Presidencia, 
el Alcalde Jorge Aldana, el diputado Manuel Rodríguez, el Diputado Jari Dixon, Gilberto Ríos, dirigente de LIBRE, Oved López, diputado suplente, 
Marlon Ochoa, titular del SAR, el diputado Marco Eliud Girón, Rasel Tomé, vicepresidente del Congreso Nacional  y Augusto Brevé.

Héctor Zelaya, Secretario Privado de la Presidenta y José Manuel 
Zelaya, ministro de Defensa se tomaron fotos con activistas de LIBRE.

A Casa Presidencial llegaron nueve colectivos a dejar sus solicitudes 
de trabajo y propuestas para proyectos en sus comunidades.

Tegucigalpa, Honduras. 

El expresidente Manuel Zelaya 
se reunió con los coordinadores 
territoriales del Partido Liber-
tad y Refundación, LIBRE, en el 
marco del Programa Mártires 
de la Resistencia.
Este programa sirve para que 
los miembros de colectivos 
dejen sus currículum vitae para 
ser empleados y trabajar en el 
Gobierno de la Refundación.
Durante el evento el expresi-
dente aprovechó para sociali-
zar la Ley de Justicia Tributaria 
a través de las autoridades del 
Sistema de Administración de 
Rentas, SAR. 
El evento fue desarrollado en 
Casa Presidencial con líderes 
de las colonias El Carrizal, Flor 
del Campo, San Francisco, San 
Miguel, La Travesía, Torocagua, 
Aldea Mateo, Aldea Norte y 
Aldea Pilingüin.
Estuvieron presentes en la 
reunión el Secretario Privado 
de la Presidenta, Héctor Manuel 
Zelaya, el Alcalde Jorge Aldana, 
el ministro de Defensa José 
Manuel Zelaya, el ministro de 
la Presidencia Rodolfo Pastor 
de María, el ministro del SAR, 
Marlon Ochoa, el ministro de 
Educación, Daniel Sponda. 
Además, el Canciller Eduardo 
Enrique Reina, el titular de 
Transporte Rafael Barahona, 
Roberto Reina de la Comisión 
Interventora del 911, Fredy 
Cerrato, titular del INFOP, 
Annarella Vélez, ministra de 
Cultura, el titular de CONATEL, 
Lorenzo Sauceda y el regidor 
Aurelio Lagos.
Asimismo, los diputados Jari 
Dixon, Rasel Tomé, Marco 
Eliud Girón, Gustavo Gonzales 
entre otros.

Operatividad del país 
Como preámbulo el coordina-
dor de LIBRE, Manuel Zelaya, 
presentó a cada funcionario 
y dijo que “Tavo ha realizado 
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Los miembros de las bases de las colonias El Carrizal, Flor del Campo, San Francisco, San Miguel, La Travesía, Torocagua, entre otras. 

una gran labor, es un diputado 
que tiene un gran compromiso 
con las bases de Tegucigalpa, 
Comayagüela y caseríos, él 
trabaja todos los días”. 
También explicó que “hay casi 
300 productos que vienen de 
Europa, Estados Unidos que no 
pagan impuestos mensuales en 
el país entonces los productores 
nacionales venden más caro 
que traer un grupo de Europa, 
pero esos son los tratados de 
libre comercio para financiar, 
para apoyar las grandes po-
tencias y economías, no todo”. 
“El Tratado de Libre Comercio 
se pudo haber explotado mejor 
en Honduras, si en Honduras 
tuviéramos la capacidad, la 
visión, la entrega, pero no, 
deshicieron los bancos del país, 
los subsidios se los dan a los 
grandes grupos empresariales 
no a los productores”, expresó.
Sobre la contratación de 
miembros de LIBRE afirmó 
que “hay un equipo organi-
zado en la Alcaldía y aquí en 
Casa Presidencial para darle 
respuesta y continuar, no va-
mos a descansar hasta que el 
último dirigente avalado con 
credibilidad esté contratado en 
el Gobierno, fuera mapaches”.

Ley Tributaria 
Por su parte, el ministro del 
SAR, Marlon Ochoa, explicó la 
propuesta del nuevo sistema 
tributario el cual debe ser justo 
y equitativo dónde el que más 
gana más paga.
A la vez que las exoneracio-
nes que proponen sean por 
un máximo de 10 años y se 
conviertan en incentivos para 
el desarrollo que generen be-
neficios para todo el país; 
no para unos pocos grupos 
económicos.
Asimismo, que sea transparen-
te evitando que Honduras sea 
declarado paraíso fiscal y no 
sirva de guarida de capitales 
ilícitos, que sea suficiente 
para que genere los recursos 
necesarios para combatir la 
desigualdad y cree un desa-
rrollo sostenible que evite la 

El diputado Jari Dixon estuvo presente en el encuentro 
con los Coordinadores Territoriales de LIBRE.

El Canciller Eduardo Enrique Reina junto a Carlos Eduardo Reina se tomaron fotos 
con miembros de LIBRE.

El Coordinador 
de LIBRE, Manuel 
Zelaya Rosales 
recibió a los 
Coordinadores 
de Territorios 
del Partido en la 
Casa del Pueblo.

“Hay un equipo 
organizado en la 

Alcaldía y aquí en 
Casa Presidencial 

para darle respuesta 
y continuar, no 

vamos a descansar 
hasta que el último 

dirigente avalado 
con credibilidad 

esté contratado en 
el Gobierno, fuera 

mapaches”
Manuel Zelaya Rosales 

Coordinador de LIBRE

inmensa dependencia.
Ochoa manifestó que “el día de 
hoy estamos socializando la Ley 
de Justicia Tributaria que será 
remitida en los próximos días 
al Congreso Nacional con los 
colectivos del Partido, esto es 
importante porque este tipo de 
reformas son profundas como 
lo ha dicho ya la Presidenta”. 
“Son reformas que no se pue-
den aprobar en el Congreso 
Nacional sin el acompaña-
miento popular, entonces 
venimos el día de hoy a plan-
tear, lo que la Presidenta 
Xiomara va a proponer en 
el Legislativo, para obtener 
el apoyo de los colectivos en 
este proceso”, dijo.
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Tegucigalpa, Honduras.

Corporación TX, la empresa 
encargada de la recaudación 
de impuestos y manejo de la 
base de datos de la Alcaldía 
Municipal del Distrito Central, 
AMDC, desde hace 20 años, se va.
En una reunión realizada en 
Casa Presidencial, en el marco 
del Programa Mártires de la 
Resistencia, encabezada por 
el expresidente Manuel Zelaya 
y varios funcionarios, entre 
ellos, el edil Jorge Aldana, se 
confirmó la cancelación de la 
empresa a medios de año. 
“¿Para cuándo la cancelación 
con TX, esa empresa que hace 
cobros leoninos?”, preguntó el 
expresidente Zelaya al alcalde 
municipal durante el evento.
En respuesta el presidente del 
gobierno local anunció que será 
cuando finalice el segundo 
trimestre de 2023, es decir, 
el próximo 30 de junio, por lo 
que faltan dos meses, para 
que la entidad que también 
se encarga de la recaudación 
en otras corporaciones muni-
cipales a nivel nacional, pase 
a la historia.

No a la politización
Respecto al tema, semanas 
atrás, el edil manifestó que 
se trabaja en el proceso de la 
cancelación con la corpora-
ción TX pero se busca evitar 
que las acciones se politicen 
pues se trata de decisiones 
donde se requería actuar con 
responsabilidad, por tratarse 
del recaudo del municipio.
“Por tratarse de un tema serio, 
que involucra la recaudación 
del municipio hay que actuar 
con mucha responsabilidad y 
lo que queremos evitar es que 
se politice, queremos hacer las 
cosas bien por eso trabajamos 
paso a paso”, señaló Aldana, 
durante la presentación del 
informe del primer año de go-
bierno municipal.
Por su parte, Rusel Garay, di-
rector del Despacho Municipal, 
declaró que en su momento 
anunciarán a la población cual 
será la empresa que luego de la 
cancelación de TX se encargará 

El 30 de junio finaliza contrato 
de la Alcaldía con Corporación TX

El edil capitalino hizo el anuncio durante la reunión del Programa Mártires 
de la Resistencia llevado a cabo en la sede del Poder Ejecutivo  

ANUNCIA ALCALDE JORGE ALDANA 

En el marco del Programa Mártires de la Resistencia y reunión de coordinación de territorios, el alcalde 
Jorge Aldana prometió cancelar el contrato con Corporación TX.

Mejorar las recaudaciones de impuestos en la Alcaldía Municipal se ha convertido en prioridad para las autoridades edilicias.    

Por: Patricia Cálix

del recaudo de los tributos 
municipales.
Nelson Castellanos, presidente 
de la Asociación de Municipios 
de Honduras, AMHON, aseguró 
que por tratarse de los gobiernos 
locales que son independientes, 
se debe actuar con responsabi-
lidad y transparencia con el fin 
de evitar actos de corrupción.
Lo que cuenta es que en el tér-
mino de dos meses la empresa 
TX caducará su contrato con 
la Alcaldía del Distrito Central, 
se desconoce si otras muni-
cipalidades a nivel nacional 
tomarán igual decisión que la 
alcaldía del Distrito Central.

En economía internacional 
se emplea la sigla BRICS 
para referirse a Brasil, Ru-
sia, India, China y Sudáfrica 
que son países de economías 
emergentes que buscan 
crear un sistema mundial 
más justo y equilibrado en 
las relaciones entre países. 

ECONOMÍAS 
EMERGENTES
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Tegucigalpa, Honduras.

Por disposición de la Pre-
sidenta Xiomara Castro, el 
Banco Nacional de Desa-
rrollo Agrícola (Banadesa) 
tiene listos este año 2,400 

millones de lempiras para los 
productores de granos bási-
cos así como de otros rubros 
incluyendo financiamientos 
para maquinaria agrícola.
Los préstamos -que ya se 
están otorgando en las 30 

agencias a nivel nacional- 
están fijados a largo plazo 
y a tasas que oscilan entre 
el 2.5 y 7 por ciento, informó 
el presidente ejecutivo de la 
institución, Erlyn Menjívar.
El año pasado, también por 

decisión de la mandataria 
Castro, Banadesa fue reacti-
vado con un monto de 1,000 
millones de lempiras espe-
cialmente para los pequeños 
y medianos productores de 
los principales granos.

BANADESA dispondrá de L2,400 
millones para productores

Los préstamos ya están siendo otorgados en las 30 agencias del banco estatal 
a nivel nacional, anunció Erlyn Menjívar, presidente de la institución

De izquierda a derecha, Carlos Díaz, Gerente Administrativo, Brenda Guevara, Gerente de Planificación, Erlyn Menjivar, presidente de BANADESA y Dilcia Cantarero, Gerente de Ser-
vicio al Cliente brindaron declaraciones a los medios de comunicación sobre los L 2,400 millones para atender con créditos a los productores del país.

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA

Los productores de granos básicos y alimentos serán apoyados con financiamientos a través de Banadesa por mandato de la Presidenta.

“A la fecha tenemos un 
total de 489 créditos 

a los productores que 
suman un total de 143 

millones, principalmente 
para los productores de 

granos básicos”
Erlyn Menjívar

Presidente de Banadesa

Necesidades 
“Este año 2023, consciente el 
Gobierno de las múltiples necesi-
dades del sector agrícola y de las 
pérdidas que tuvo a consecuencia 
de los huracanes Eta y Iota, e igual 
por la pandemia, se presupuestó 
para la parte crediticia, 2,400 
millones”, afirmó Menjívar. “A la 
fecha tenemos un total de 489 
créditos a los productores que 
suman un total de 143 millones, 
principalmente para los produc-
tores de granos básicos”, añadió.
Este año nuevamente la Comisión 
Nacional de Bancos y Seguros 
(CNBS) dispuso incluir en el fi-
nanciamiento de Banadesa a los 
productores que están en mora 
mediante una readecuación de 
sus deudas.
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Tegucigalpa, Honduras.

El presidente de la Comisión 
Nacional de Bancos y Seguros, 
CNBS, Marcio Sierra, anunció la 
autorización de un mecanismo 
de alivio para apoyo a 63,097 
micro y pequeños productores 
del sector agrícola con prés-
tamos hasta de L2,500,000.00 
por instrucción de la Presidenta 
Xiomara Castro. 
La medida beneficiará a 34,675 
cafetaleros, 12,265 productores 
de maíz, 3,387 productores de 
hortalizas y 2,972 productores 
de frijoles, entre otros sectores.
Con esta acción el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
contribuirá al correcto desa-
rrollo de la actividad del sector 
agrícola frente a los desafíos 
que se enfrenta el país por la 
crisis de la seguridad alimen-
taria, el deterioro de la red 
vial agrícola, el incremento 
en el costo de la cadena de 
suministros.  
 
Resolución 
En este sentido, la resolución 
emitida por la CNBS mani-
fiesta que las instituciones 
supervisadas -bancos- podrán 
readecuar o refinanciar los 
préstamos otorgados hasta 
L2,500,000.00 a los micro 
y pequeños deudores agrí-
colas afectados por daños 
a la infraestructura vial a 
consecuencia de factores 
climáticos, migración de la 
mano de obra e incremento 
en el costo de la cadena de 
suministros producto de la 
presión inflacionaria a nivel 
mundial. 
Asimismo, que los que están 
en condiciones generales en 
los mercados se les asegu-
re rehabilitar la capacidad 
productiva y contar con los 
recursos necesarios para ha-
cerle frente a dichas deudas.
Para ser elegible a las medidas 
temporales de alivio será sufi-
ciente que los micro y pequeños 
agricultores que mantienen 
préstamos presenten ante las 
instituciones supervisadas la 
solicitud de readecuación o 
refinanciamiento. 
Y en los casos que la insti-

tución financiera lo decida 
se realizará las visitas de 
campo correspondientes para 
verificar que los productores 
han sido afectados por los 
eventos exógenos descritos.

Deudores beneficiados
Los deudores beneficiados 
tendrán plazo hasta el 31 
de julio del presente año 
para presentar la solicitud 
de readecuación o de refi-

nanciamiento de su obliga-
ción ante las instituciones 
supervisadas.
Las nuevas operaciones cre-
diticias readecuadas o re-
financiadas conservarán la 
categoría de riesgo que te-
nían al 28 de febrero de 2023 
mientras que la forma de pago 
de los intereses no pagados y 
cualquier otro cargo vencido 
al momento de la readecua-
ción o refinanciamiento será 
acordada entre el deudor y la 
institución.
 
Prohibición 
Además, se prohíbe a las ins-
tituciones supervisadas hacer 
cobros adicionales al otorgar 
este beneficio, como por ejem-
plo cobrar comisiones, interés 
moratorio, cargos administra-
tivos u otros cargos asociados 
a la operación de alivio.
El documento también señala 
que la CNBS vigilará que se le 
dé cumplimiento a las dispo-
siciones emitidas, ratificando 
a la vez su compromiso de 
contribuir en promover la 
adopción de buenas prácticas 
para proteger a los usuarios 

financieros y mantener la 
estabilidad con adecuados 
niveles de solvencia. 
La readecuación es un alivio 
para los deudores -produc-
tores- que no han mostrado 
problemas de pago pero ne-
cesitan un apoyo financiero 
temporal. El refinanciamiento 
es un alivio para los deudores 
que han mostrado problemas 
de pago.

CNBS anuncia mecanismo de alivio 
para 63,097 pequeños productores

La medida establece que los pequeños productores agrícolas afectados 
por el cambio climático podrán readecuar deudas con la banca privada   

El gobierno de la Presidenta Xiomara Castro a través de la Comisión Nacional de Bancos y Seguros, CNBS, ayudará a más de 63 mil micro y 
pequeños productores del sector agrícola.

Marcio Sierra, presidente de la Comisión Nacional de Bancos y Seguros, 
CNBS, anunció la medida de la Presidenta a favor del pueblo.

Por: Jessenia Vásquez

POR MANDATO DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

63,097 micro y pequeños 
productores con préstamos 
hasta de L2,500,000.00

DESGLOSE 

-34,675 cafetaleros 

-12,265 productores de maíz

-3,387 productores de 
 hortalizas 

-2,972 productores 
 de frijoles

BENEFICIARIOS 
MECANISMO DE ALIVIO
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El Canciller Eduardo Enrique 
Reina agradeció en nombre de 
la Presidenta de la República, 
Xiomara Castro y de los com-
patriotas residentes en Estados 
Unidos, el respaldo a la solicitud 
del Gobierno de Honduras para una 
nueva designación del Estatus de 
Protección Temporal, TPS.
A través de la red social Reina 
agradeció a los 116 congresistas 
y senadores de Estados Unidos, 
liderados por el parlamentario, 
Joaquín Castro y el senador Tim 
Kaine por respaldar la petición del 
gobierno, cuyo estatus migratorio 
tiene vigencia hasta el 30 de junio 
de 2024.

Reto 
Desde que la Mandataria Castro 
asumió la Presidencia, solicitar 
un nuevo TPS se ha constituido en 
uno de los principales retos para 
la protección de los connacionales 
por lo que hace un año, el titular 
de Relaciones Exteriores presentó 
ante el Secretario de Seguridad 
de Estados Unidos, Alejandro Ma-

yorkas, una petición formal de 
extensión del TPS.
Por su parte, el Embajador de 
Honduras en Estados Unidos, Efraín 
Bú Soto, informó que desde el año 
anterior se han dado acercamien-
tos con alrededor de 60 reuniones 
entre públicas y privadas, con 
autoridades estadounidenses, 
donde el tema principal que se 
aborda es el TPS.
Al respecto, dijo que buenas noticias 
y esperanzas hay para Honduras, 
ya que, por sus condiciones de 
vulnerabilidad a los embates na-
turales y cambio climático, como 
ocurrió en 2020 
con las tormen-
tas Eta e Iota, se 
muestra elegible 
para acreditarse 
el estatus migra-
torio.
Bú Soto se reunió 
con el Asesor Pre-
sidencial Christo-
pher Dodd, quien 
destacó la buena 
reunión que tuvo 
con la gobernante Xiomara Castro, 
abordando oportunidades para el 
crecimiento económico, generación 
de empleo, la redesignación de TPS 
y las visas de trabajo temporal.
El diplomático agradeció el apo-
yo del congresista y el Senador 
Kaine y miembros del Congreso 
por respaldar al país, a la vez se 
comprometió desde la Embajada 
que dirige, a trabajar con miembros 

del parlamento, el gobierno, orga-
nizaciones no gubernamentales y 
sociedad civil para brindar un alivio 
migratorio a los compatriotas.

A favor
El congresista demócrata de Texas 
y del Comité de Asuntos Exteriores, 
Joaquín Castro manifestó en su 
cuenta Twitter: “En Honduras y El 
Salvador las recientes catástrofes 
ambientales, la preocupación 
generalizada por los derechos 
humanos y las crisis políticas, han 
hecho que sea peligroso para los 
migrantes regresar a casa”. 

“Por esta razón, 
Kaine y yo lide-
ramos a 116 de 
nuestros colegas 
parlamentarios 
para pedir la re-
designación o la 
ampliación del 
TPS para ambas 
naciones”. 
Myah Ward, 
reportera de 
Casa Blanca: El 

representante Joaquín Castro 
y el senador Tim Kaine, instan a 
la Casa Blanca a redesignar el 
Estatus de Protección Temporal 
para Honduras y El Salvador.
Y el ciudadano Daniel Hernández 
indicó agradece al Congreso de los 
Estados Unidos por respaldar la 
solicitud del Gobierno de Honduras.

116 congresistas y senadores 
de EE UU a favor de nuevo 

TPS para Honduras 
El Canciller Eduardo Enrique Reina agradeció en nombre de la Mandataria Xiomara 

Castro el apoyo de los congresistas norteamericanos a la solicitud de ampliación de TPS 
planteada desde el año anterior por el Gobierno de Honduras 

El Canciller Eduardo Enrique Reina agradeció en nombre de la presidenta Castro a 116 congresistas 
y senadores de el respaldo a la redesignación del TPS.

El Embajador Efraín Bú Soto se reunió con el Asesor Presidencial 
Christopher Dodd, quien destacó la buena reunión que tuvo con la 
Presidenta Xiomara Castro. Por: Patricia Cálix

ESTATUS DE PROTECCIÓN PARA HONDUREÑOS 

Honduras por sus condicio-
nes de vulnerabilidad a los 
embates naturales y cambio 
climático, como ocurrió en 
2020 con las tormentas Eta 
e Iota, se muestra elegible 
para acreditarse el estatus 
migratorio, sostienen con-
gresistas  de EEUU.

NUEVO TPS
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Facilitar viviendas a los hondureños 
es una apuesta de la Presidenta 
Xiomara Castro y la Asociación 
Nacional de Empleados Públicos 
de Honduras (Andeph) que tra-
bajarán de la mano para que los 
hondureños puedan adquirir su 
propia casa.
De esta manera se plantea que 
a través del Banco Hondureño 
para la Producción y la Vivien-
da (Banhprovi) los trabajadores 
tengan acceso a financiamiento 
para adquirir su bien. 
Según la Andeph, ya tienen lista una 
propuesta de proyecto que inicia 
con 200 viviendas de modelo 2 y 

3 que consta de todas las como-
didades básicas de urbanización.
Características de las viviendas 
El complejo habitacional está 
ubicado en el kilómetro 4 sobre 
la carretera que conduce al sur 
del país. 
Detallan que las casas tienen 
características con construcción 
de bloques, sala, comedor y coci-
na, lámina de alucín, con piso de 
cerámica y huellas vehiculares 
para cada casa. 
Además, cuentan con tanques 
de agua para reservas, calles 
pavimentadas, áreas verdes y 
parques para niños, entre otros 
de los beneficios. 

Cotos de las casas 
En relación a los costos, se estiman 
que las viviendas costaran alre-
dedor de 1.3 millones de lempiras 
con una prima opcional de 110,000 
lempiras. 
Prevén que las cuotas mínimas 

Andeph solicita a 
BANHPROVI ser beneficiarios 

de viviendas a bajos costos
Proyecto habitacional contempla en una primera etapa la construcción 

de 200 viviendas en el kilómetro 4 carretera al sur del país   

PROYECTO HABITACIONAL

Elvin Canales, presidente de la Andeph, afirmó que esta es una buena 
oportunidad para que los trabajadores del Gobierno se hagan de su 
casa propia. 

Los presidentes de las seccionales de la Andeph se reunieron con los 
desarrolladores para conocer las bondades que ofrece el proyecto 
habitacional. 

mensuales en Banhprovi serían de 
7,000 lempiras a un plazo de 240 
meses. Asimismo, consideran que 
estos precios son accesibles para 
una familia con ingresos cercanos 
a los 20,000 lempiras mensuales. 
Al respecto, el presidente de la 
Andeph, Elvin Canales, manifestó 
que esa es la presentación oficial 
de una alianza estratégica para la 
construcción de las primeras 200 

viviendas para el sector público. 
“Estamos hablando de un proyecto 
que se lo estaremos presentando 
la próxima semana a la Presidenta 
Xiomara Castro para aprovechar 
la proyección social que ella tiene 
a través de los fondos Banhprovi”, 
destacó Canales.

Beneficiarios 
En tal sentido, reunieron a los 

presidentes de cada sección a nivel 
nacional, junto a los desolladores 
del proyecto para que les detalla-
ran los alcances del mismo y las 
condiciones de adquisición para 
sus afiliados.  
El dirigente explicó que el proyecto 
ya fue iniciado pero cuentan con 
espacios para que los interesados 
puedan escoger lo que sigue dispo-
nible. Una vez avanzada la fase de 

socialización con los empleados de 
las diversas secretarías, se estarían 
reuniendo con la Mandataria para 
definir las facilidades financieras 
que ofrecerá Banhprovi. Canales 
concluyó que los empleados públicos 
que quieran aplicar a una casa, 
pueden visitar las oficinas de la 
Andeph para formalizar su solicitud.

Se prevé que las cuotas 
mínimas mensuales en 
Banhprovi serían de 7,000 
lempiras a un plazo de 240 
meses. Las autoridades 
estiman que estos precios 
son accesibles para una 
familia con ingresos cerca-
nos a los 20,000 lempiras 
mensuales.

PRECIO VIVIENDAS 

Por: Erlin Cruz 

Estas son las viviendas del 
proyecto habitacional que 
alista la Andeph para los 
empalados públicos.
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El director del Servicio de Admi-
nistración de Rentas, SAR, Marlon 
Ochoa, expresó que el Partido 
Nacional, y 10 de las familias más 
ricas son cómplices del esquema 
de evasión fiscal implantado des-
de hace más de una década en 
Honduras.
El funcionario también señaló que 
estas familias más ricas del país 
pagan 3 centavos de impuestos por 
cada 100 lempiras que ingresan 
a sus empresas, además expuso 
información que evidencia la 
complicidad del Partido Nacio-
nal en protección del esquema 
de evasión.
“El PN diseñó un esquema de eva-
sión a través de mecanismos de 
opacidad mercantil y tributaria 
como el secreto bancario, acciones 
al portador, la falta de intercambio 
de información internacional y 
el principio de renta territorial”.
“Con la aprobación del Código 
Tributario en 2016 el PN convirtió 
a Honduras en el único país del 
mundo en retroceder el principio 
de renta mundial a territorial, 
permitiendo que rentas reales o 
simuladas del exterior no pagaran 
impuestos”, criticó el funcionario.
Este cambio en el sistema tribu-
tario ha permitido a apenas 503 
personas jurídicas y naturales 

evadir 57,132 millones de lempiras 
en impuestos entre 2017 y 2023, un 
promedio del 7.3% de la recaudación 
de cada año.
 
Código
Asimismo, señaló que el nuevo 
Código Tributario de 2016 también 
impuso un secreto tributario de 
facto al hacer prácticamente 
imposible para la Administración 

Tributaria acceder a información 
bancaria de las personas naturales 
o jurídicas que audita.
Con esta acción Honduras se con-
virtió en uno de los países que más 
restringe el acceso a la información 
bancaria a la administración tribu-
taria contrario a lo que sucede en 
EEUU, donde el Impuesto Sobre la 
Renta, IRS, accede a información 
bancaria, sin intermediar con entes 

reguladores.
Anunció que “el nuevo Código Tribu-
tario también inauguró la práctica 
de conceder ‘regularizaciones’, que 
prohibieron al SAR, Aduanas y a 
la Secretaría de Finanzas, SEFIN, 
auditar los períodos entre 2012 y 
2016 a empresas que pagarán el 
1.5% de sus ingresos brutos”.
El economista explicó que este 
artículo promovió el otorgamiento 
de incentivos fiscales para empre-
sas evasoras por lo que el Estado 
perdió el 230% de lo que recaudó 
con las amnistías y regularizaciones 
o sea que por cada L1 recaudado, 
perdió L2.3.
“El 28 de junio de 2017 la regula-
rización se amplió para también 
extinguir de los cobros de deudas 
de períodos anteriores al 2012, es 
decir, que con la regularización 
el Estado desistió de cobrar más 
de L4,000 millones de lempiras 
en procesos judiciales”, dijo el 
funcionario.
También detalló: “El 18 de enero de 
2018, esta regularización se amplió 
nuevamente para abarcar también 
el período fiscal 2017, legalizando 
de esta forma que unas cuantas 
empresas obtuvieron inmunidad 
tributaria los 6 períodos fiscales 
que van del 2012 al 2017”.
Luego de que algunas empresas 
regularizadas identificaran que 
podían beneficiarse más al con-

servar sus créditos fiscales, ges-
tionaron 2 decretos: uno en abril 
de 2019 para permitir revocar la 
regularización. Y otro en julio de 
2019 para ‘interpretar’ que la re-
gularización únicamente extingue 
deudas tributarias de las empresas 
con el Estado y no del Estado con 
las empresas -a través de las notas 
de crédito-, agregó.

De cada 10 lempiras que se generan 
en Honduras siete están exonerados

El modelo de desarrollo económico de las últimas décadas fue un esquema 
de defraudación fiscal legalizada por el sistema, lamentó el funcionario

Marlon Ochoa, director de SAR, afirmó que la nueva Ley de Justicia 
Tributaria viene a transparentar la recaudación de los impuestos.

Por: Jessenia Vásquez

MARLON OCHOA, TITULAR DEL SAR

“La Ley de Justicia 
Tributaria que 

impulsa la 
Presidenta Xiomara 
Castro no creará ni 

subirá impuestos 
al contrario se 

profundizará la 
transparencia 
tributaria y se 

eliminan las 
barreras creadas 

para ocultar 
capitales y evadir el 
pago de impuestos”

Marlon Ochoa
Titular del SAR
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el diésel, la recuperación de los 
caminos productivos, la recu-
peración de silos y la entrega de 
fertilizantes y semillas mejoradas 
a través del Bono Tecnológico”. 
“Los incentivos fiscales deben ser 
una herramienta para el desarrollo 
del país no deben ser una moneda 
de cambio entre empresarios y 
políticos, tampoco deben ser un 
cheque en blanco para las empre-
sas”, dijo. Explicó que el diseño de 
los nuevos esquemas de promoción 
y atracción de inversiones ha 
partido de un riguroso estudio 
de países que lograron reducir 
la pobreza de manera sostenida, 
dramática y acelerada. 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Frente a las críticas de sectores 
empresariales quienes opinan que 
los dos nuevos regímenes no son 
competitivos y que es mejor conti-
nuar con los que existen pese a los 
abusos confirmados, el subdirector 
del Servicio de Administración de 
Rentas, SAR, Christian Duarte, 
aseguró que la Ley de Justicia 
Tributaria promoverá el desarrollo 
de la industria nacional.  Agregó 
que tanto el Régimen de Incentivos 
a la Inversión para el Desarrollo, 
RINDE, como el de Zonas Francas 
están ligados a 15 sectores pro-
ductivos priorizados en el nuevo 
esquema de inversiones con la 
Ley que impulsa la Presidenta 
Xiomara Castro.  
 
Régimen
Cabe recordar que la Ley de Jus-
ticia Tributaria crea dos nuevos 
regímenes, RINDE, el cual está 
orientado a fomentar el creci-
miento en el mercado nacional 
y el régimen de Zonas Francas 
el cual tiene por objetivo atraer 
inversiones extranjeras y nacio-
nales con la idea de fomentar las 
industrias de exportación.  
“Ambos regímenes se enlazan 
con 15 industrias estratégicas 
seleccionadas, la cual tiene como 
características ser generadoras 
masivas de empleo y ser industrias 
estratégicas para el desarrollo 
económico”, afirmó Duarte. 
“Este es un esquema que va 
traer beneficio a todo el pueblo 
hondureño incluidos también 
los inversionistas”. 
  
RINDE
Explicó que “RINDE va generar 
empleo y atraer inversión de la 
empresa privada, tiene dos in-
centivos principales, por un lado 
permite la depreciación acelerada 
en un tiempo de cinco años de la 
maquinaria y equipo, sin ningún 
trámite autorizante del SAR, como 
ocurre en el régimen ordinario”.
“Por otro lado incluye una súper 
deducción de un 200% de los 
gastos en salarios de las rentas 
netas gravables de las empresas, 

Ley de Justicia Tributaria 
promoverá el desarrollo 
de la industria nacional

Christian Duarte, subdirector del SAR, afirmó que la Ley impulsará el encadenamiento 
de las industrias de exportación y generación masiva de empleos

MEDIANTE NUEVOS REGÍMENES 

es decir, sí una empresa invierte 
dos millones de lempiras en gas-
tos de salarios, esta empresa va 
poder deducir cuatro millones 
de lempiras de su renta neta 

Christian Duarte, subdirector de SAR, brindó detalles de la Ley de Justicia Tributaria en conferencia de 
prensa a medios de comunicación.  

La Ley de Justicia Tributaria propone la creación de dos regímenes y 
15 sectores estratégicos para desarrollar la industria nacional.   

Por: Jessenia Vásquez  

gravable al momento de pagar 
impuestos”, preciso.    

 Zonas Francas
Este régimen fomenta la atracción 
de inversión extranjera y nacio-
nal mediante la incorporación 
de empresas industriales y em-
presas de servicios conectadas 
a la industria nacional con los 
mercados externos, la misma 
también evitará la dependencia 
que Honduras tiene de las impor-

“La idea del régimen de 
Zonas Francas y RINDE 

es que el Gobierno 
promueva la conexión 

de las industrias de 
exportación con la 

industria nacional y 
evitar la dependencia 
de las importaciones”  

Christian Duarte 
Subdirector de SAR

1. El Régimen de Incentivos a 
la Inversión para el Desarrollo, 
RINDE 
2. Zonas Francas

NUEVO ESQUEMA 
DE INVERSIONES

1. Café, camarones 
2. Agricultura, caficultura y 
ganadería 
3. Forestal y Agroforestal  
4. Agua y Saneamiento 
5. Energía 
6. Petróleo 
7. Infraestructura 
8. Manufactura 
9. Construcción 
10. Producción alimenticia 
Artesanal tradicional  
11. Turismo Alternativo 
12. Producción Artística 
Cultural  
13. Reparación y manteni-
miento de equipo electrónico y 
mecánico  
14. Starlink e Industrias de 
Desarrollo de Software 
15. Ciencia y Tecnología

LOS 15 SECTORES 
ESTRATÉGICOS DE LA LEY 
DE JUSTICIA TRIBUTARIA 

taciones actualmente. 
La Ley de Justicia Tributaria de-
signa 15 sectores estratégicos 
entre estos está la industria del 
café, camarones, la manufactura 
-estos productos de exportación 
representan el 12% PIB-.   
Explicó que “hoy en día, nueve de 
cada 10 lempiras que son utilizados 
por insumos de estás empresas de 
exportación son comprados en 
el exterior es decir dependemos 
mucho de las importaciones”.
“Nuestros campesinos han te-
nido que sufrir el abandono y 
además han tenido que competir 
con países cuya importación de 
granos básicos está totalmente 
exonerada de impuestos y derechos 
de importación como el caso de 
la producción estadounidense 
y el Tratado de Libre Comercio, 
TLC”, lamentó.    
  
Incentivos
“La Ley de Justicia Tributaria va a 
dar incentivos a pequeños y me-
dianos productores, el Gobierno ya 
inició a ejecutar el plan de rescate 
del agro con la colocación de crédito 
a través del rescate de BANADESA”. 
“Además se les han entregado se-
millas mejoradas, se ha subsidiado 
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El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro Sarmiento 
a través de la Secretaría de 
Educación como parte del com-
promiso con los docentes aplicó 
en enero pasado un aumento 
de salario beneficiando a los 
profesores en los tres niveles 
educativos.
Los aumentos fueron aplicados 
a 60 mil docentes, con califi-
cación académica, hora clase 
y antigüedad en el sistema.
Daniel Sponda, ministro de 
Educación, afirmó que el Go-
bierno ha cumplido con la 
promesa que la Presidenta ha 
hecho, desde el mes de enero 
el magisterio ha vivido uno de 
los reajustes salariales más 
importantes de la historia de 
los últimos 20 años y todos los 
educadores desde enero han 
gozado del aumento.
“Nuestros compañeros que 
tienen 36 horas sin calificación 
académica recibieron 1200 
lempiras, más 200 lempiras 
de calificación, ahí suman 
1400 más 100 lempiras por 
cada quinquenio”, dijo.
De igual forma aseguró que un 
maestro que tiene un quinque-
nio este año gana 1500 más, 
dos quinquenios 1600 más y 
tres quinquenios 1700 y así 
sucesivamente hasta llegar 
a los ocho quinquenios.

Zonaje
El zonaje es un beneficio de 
compensación extra por el alto 
costo de la vida que reciben 
los educadores en los sectores 
del interior del país, por lo 
tanto, no ha sido movido en 
la actual administración y el 
pago se mantiene al día. 
Sponda recalcó que los pro-
fesores de los departamentos 
de Gracias a Dios e Islas de 
la Bahía que tienen 36 horas 
perciben una compensación 
salarial de 8,983 lempiras con 
76 centavos por el alto costo 
de la vida.
“Es decir qué un profesor de 

Islas de la Bahía con 36 horas 
gana más de 8,983 lempiras 
con 76 centavos, más que un 
maestro de Tegucigalpa o 
cualquier otro departamento 
que esté en las mismas condi-

ciones”, expresó.

Paros 
El pasado fin de semana los 
maestros a través de la Fe-
deración de Organizaciones 

Magisteriales de Isla de la Bahía 
y Gracias a Dios anunciaron 
paros progresivos hasta que se 
les resuelva todas las exigen-
cias en el sistema educativo.
Las medidas fueron anunciadas 
por el incumplimiento en el 
pago del reajuste salarial de 
zonaje que les corresponde 
por ley.
Según los protestantes, los 
docentes de ambos depar-
tamentos deben recibir una 
compensación por impartir 
clases en lugares de larga 
distancia. Sin embargo, hasta 
la fecha no habían recibido el 
reajuste establecido en la ley.
Wendy Castro, maestra pro-
testante, dijo que “seguimos 
en la lucha y mandaron a la 
designada del departamento 
para decirnos que despidieron 
al ministro Daniel Sponda, pero 
nuestra lucha no se trata de 
destitución, sino de que nos 
paguen”.

Sponda asegura que desde 
enero se cumplió ajuste 
salarial al magisterio 

Los reajustes se realizaron a 60 mil docentes con calificación académica, 
hora clase y antigüedad en el sistema educativo, sostuvo el funcionario 

A 60 mil maestros se les ha realizado el aumento con calificación académica, hora clase y antigüedad en el sistema, afirmó el ministro Sponda.

El ministro de Educación Daniel Sponda señaló que el aumento sa-
larial a docentes se ha otorgado desde el mes de enero de 2023 como 
prometió la Presidenta.

Por: Ariana Domínguez

ANTE RECLAMOS EN GRACIAS A DIOS E ISLAS DE LA BAHIA

“Los colaterales del 
Estatuto se están 

pagando, y en el 
caso del zonaje, 

los profesores de 
Gracias a Dios e 
Islas de la Bahía 

reciben casi 9,000 
lempiras más que 

los profesores 
de los otros 16 

departamentos, 
esa es la 

compensación 
económica que da 

el Gobierno”.
Daniel Sponda

Ministro de Educación
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Tegucigalpa, Honduras.

Luego de 36 días de protestas 
en el Hospital de El Progreso, 
Yoro, el titular de la Secretaría 
de Salud, SESAL, José Manuel 
Matheu, informó que nombró 
una comisión de alto nivel 
conformada por la Subse-
cretaria de Redes, Nerza Paz, 
el Secretario General, Allan 
Pineda y el jefe de Recursos 
Humanos, Nelson Menocal, 
para darle una salida a la 
problemática.
Después de una larga jornada 
de reuniones con los sectores 
involucrados, la Comisión 
de la Secretaría de Salud, 
decidió separar de su cargo 
al director del Hospital de El 
Progreso, Edgar Murcia, como 
una salida a la problemática 
en este centro asistencial.
Esta decisión fue tomada por 
la Comisión después de siete 
horas de una larga reunión con 
los manifestantes y campesi-
nos quienes se habían tomado 
las instalaciones desde el 
pasado mes de marzo. 
Además del director, también 
fue separado de su cargo Mar-
vin Macedo, administrador 
del centro asistencial y el jefe 
de Recursos Humanos, Cris-
tian Meléndez, los puestos en 
mención los toman de forma 
interina los segundos al mando.

Diálogo 
“La intención es buscar me-
jorar el sistema de Salud. Yo 
siempre trato de normar mis 
decisiones con los aspectos 
técnicos, como autoridades 
hemos hablado claramente 

con las personas que se supone 
están detrás de esta protesta 
para dar una solución pronta”, 
dijo Matheu.
La viceministra de Redes tiene 
toda la autoridad y la confianza 
para solucionar este problema, 

ella tiene una amplia expe-
riencia en la administración 
pública y las personas que le 
acompañan en esta misión 
también, amplió. 
Estas tres personas que encabe-
zan la Comisión se trasladaron 

a El Progreso la tarde del lunes 
17 abril y han pedido que en las 
reuniones esté gente que sea de 
reconocida solvencia moral en 
la misma ciudad.
 “Le pedimos el favor a don Juan 
Bendeck que esté presente en 
esa reunión, también le pedimos 
al señor gobernador que es la 
autoridad política del lugar, 
Tomás Ponce que nos haga 
el favor también de estar en 
la reunión para solucionar el 
conflicto”, concluyó el titular 
de Salud.

Matheu separa a director 
de Hospital de El Progreso

Luego de 36 días de protestas las autoridades de Salud pusieron 
fin al conflicto que afectó a miles de pacientes en el centro asistencial 

El ministro de Salud, Manuel Matheu expresó que la viceministra de 
Redes se reunió con las autoridades locales para poder poner fin a la 
problemática en salud en esta zona.

Por más de un mes se habían tomado las instalaciones del hospital de El Progreso los colectivos de LIBRE 
y campesinos quienes pedían la salida del director de este centro asistencial.

Por: Juan Ortiz 

SISTEMA DE SALUD

“Se luchó 
políticamente para 

sacar un régimen 
de 12 años, pero no 
para llegar a hacer 

desorden, lamentó que 
las manifestaciones 
en el sector Salud se 

han dado desde el 
inicio del Gobierno 

y transmiten una 
imagen a la población 

que no debería ser”. 
José Manuel Matheu

Ministro de Salud

Tegucigalpa, Honduras.

Los pacientes de diferentes 
puntos de Tegucigalpa siguen 
a la espera de atención médica 
después de varios días consecu-
tivos de protestas en el Centro 
de Salud Alonzo Suazo.
Los colectivos del Partido Li-
bertad y Refundación, LIBRE, 
señalaron que mantendrán la 
toma del Centro de Salud hasta 
que sus exigencias sean valora-
das por parte de las autoridades 
sanitarias.
Entre las demandas que ellos 
están presentando es que la 
directora del Centro de Salud, 
Alejandra Calderón, destituya 
a todo el personal que no esta 
realizando bien sus funciones. 

Además, le piden a la galena 
que cumpla con la promesa 
de conceder 80 oportunidades 
laborales, por lo que solicitan la 
contratación de gente compe-

tente para ejercer las funciones 
de la institución y la destitución 
de simpatizantes del Partido 
Nacional.

PROTESTAS 

Sin atención médica sigue el 
Centro de Salud Alonzo Suazo

Los colectivos de LIBRE mantienen las protestas en el Centro de Salud 
Alonzo Suazo de la capital.
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La Presidenta Xiomara Castro 
quiere un sistema de protección 
social fuerte para superar uno 
de los retos más importantes 
de su Gobierno, dar solución a 
los hondureños que necesitan 
protección social.
Es por eso que creó un método de 
resguardo nacional que asegura 
la coordinación de varios progra-
mas por medio de la Secretaría 
de Desarrollo Social, SEDESOL, el 
cual diseña, regula, monitorea y 
evalúa las políticas del Estado 
en la materia.
El modelo incluye la coordinación 
con sus dos programas ejecutores; 
la Red Solidaria y el Programa 

de Acción Solidaria, PROASOL.
Por medio de estas instituciones 
se darán 50 mil becas, entre tres 
programas conjuntos para me-
jorar las condiciones de vida de 
quienes obtengan el beneficio.
En la jornada de trabajo se 
habló de priorizar la entrega 
de becas estudiantiles y las 
Transferencias Monetarias 
Condicionadas TMC.

Programa
El ministro de la SEDESOL, José 
Carlos Cardona, compartió en sus 
redes que “se está condicionando 
el programa de Becas Solidarias 
que vamos a lanzar en mayo, 
uno de los requisitos para ser 
becario del Gobierno a nivel 

universitario y de postgrado es 
alfabetizar”.
A la vez se pronunció por la so-
cialización y la preparación del 
borrador de la Comisión Técnica 
Ampliada del Congreso Nacional, 
para la Ley del Sistema Integral 
de Protección Social en Honduras. 
“Es un enorme compromiso el que 
tenemos, de generar lineamientos 
para un sistema de protección 

social que abarque a quienes 
nunca han tenido ningún tipo 
de cobertura pública”.

Equipos técnicos 
En la reunión estuvo también 
la ministra de la Red Solidaria, 
Marisela Figueroa y la directora 
de PROASOL, Olga Lydia Díaz.
Al igual, parte de los miembros 
de sus equipos técnicos, quienes 

hablaron sobre las alternativas 
para dar fortalecimiento eco-
nómico y social a las familias en 
vulnerabilidad, para que puedan 
superar la pobreza. 
Para esto deben disminuir la 
enorme deuda social que heredó 
el país en los últimos años y que 
tiene como característica prin-
cipal la distribución desigual de 
los ingresos.
Actualmente el Estado está inclu-
yendo a la población en pobreza 
extrema y en vulnerabilidad, al 
Sistema de Protección Social, 
para garantizarles un nivel de 
bienestar básico, suficiente para 
impulsar su desarrollo humano.

Ministro José Cardona: “En mayo 
inicia asignación de Becas Solidarias”
La Secretaría de Desarrollo Social y sus programas ejecutores la Red Solidaria y el Programa 

de Acción Solidaria realizaron una jornada de trabajo para fortalecer los proyectos 
que la Presidenta Xiomara Castro realiza por las personas en estado de vulnerabilidad

POR INSTRUCCIÓN DE LA PRESIDENTA

Las autoridades de la Secretaría de Desarrollo Social definieron proyectos y el fortalecimiento de sus Planes Operativos para el 2024.

En la reunión estuvo el ministro de la SEDESOL, José Cardona, la ministra de la Red Solidaria, 
Marisela Figueroa y la directora de PROASOL, Olga Lydia Díaz.

Los miembros de los equipos técnicos de la Secretaría de Desarrollo Social, Red Solidaria 
y PROASOL en reunión de trabajo.

Por: Coralia Maradiaga

1. Lanzarán tres programas conjuntos para otorgar 50 mil becas
2. Reiniciaron la entrega de Transferencias Monetarias Condiciona-
das, TMC.
3. Proyectos para sectores en vulnerabilidad social.
4. Fortalecimiento institucional y POAS 2024.

ACCIONES QUE REALIZARÁN 
ESTAS INSTITUCIONES
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Tegucigalpa, Honduras.

El Directorio del Banco Central de 
Honduras, BCH, que dirige, Rebeca 
Santos, aprobó el Programa Mo-
netario 2023-2024, que contiene 
la evolución y perspectivas de las 
principales variables económicas, 
medidas de política monetaria, 
crediticias y cambiarias a imple-
mentarse en los próximos dos años 
en Honduras.
De acuerdo con lo manifestado en 
un documento emitidos por el BCH 
se prevé un buen desempeño de la 
economía hondureña durante el 
resto de 2023, proyectando una 
tasa de crecimiento en un rango 
de 3.5% a 4.0%, sustentado por la 
evolución del consumo privado 
apoyado por los ajustes salariales, 
comportamiento favorable de las 
remesas familiares y el crecimiento 
del crédito. Asimismo, para el pre-
sente año se proyecta una mejora 
de la inversión pública dirigida 
principalmente a programas y 
proyectos del sector energía, in-
fraestructura vial, productiva 
y social, complementado con el 
mayor gasto social focalizado. 
Por otro lado, se espera una des-
aceleración de las exportaciones 
producto del debilitamiento de la 

demanda externa.

En 2024 
Mientras que para 2024, la acti-
vidad económica mantendría el 
dinamismo similar al previsto en 
2023, debido al mayor consumo 
privado, destinado principalmente 
a la compra de alimentos y bebidas, 
dado los mayores ingresos por las 
empresas y hogares, el impulso de 
la inversión privada por la mayor 
ejecución de proyectos.
También se prevé un aumento de 
la inversión pública para ese año, 
producto de los avances previos 
en las etapas de factibilidad de los 
proyectos de infraestructura y la 
aceleración de las exportaciones 
derivado de la mayor demanda 
externa del banano, camarones, 
tilapias, melones, sandías y bienes 
manufacturados como las prendas 
de vestir y arneses.
En el tema de la inflación, los pro-
nósticos del BCH indican que ésta 
continuaría reduciéndose en el 
transcurso de 2023 a medida que 
se desvanezcan los choques de 
oferta global.
 
Remesas
Las remesas familiares continuarán 
siendo la fuente principal de ingresos 

de divisas al país, estimando un 
crecimiento interanual de 8.5% 
para 2023 y de 8.0% para 2024.
El escrito señala que las exporta-
ciones en 2023 mostrarán un menor 
dinamismo respecto al año previo 
producto de la desaceleración es-
perada de la actividad económica 
mundial al tiempo que resalta que 
se recuperará en 2024. Respecto 
a las importaciones subraya que 
mostrarían un menor crecimiento 
para ambos años, asociado a 
la menor demanda agregada 
interna, así como a la disipación 
prevista en los choques de precios 
registrados en 2022.

En consecuencia, el déficit en cuenta 
corriente se situaría en 3.8% del 
Producto Interno Bruto, PIB, para 
2023 y 3.5% del PIB para 2024, en-
fatizando que la posición externa 
del país se mantendría fortalecida 
al mostrar una cobertura igual o 
mayor a cinco meses de importación 
de bienes y servicios, ubicándose 
por encima de los parámetros 
internacionalmente aceptados.

Política crediticia
En lo que se refiere a la política 
crediticia, el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro continuará 
impulsando mejores condiciones 

financieras de los créditos, con 
mayores plazos y tasas de interés 
preferenciales. Además habrá un 
incremento en los montos máxi-
mos otorgados para los sectores 
agropecuarios, Mipymes a través 
de BANADESA y BANHPROVI, así 
como los programas de vivienda 
de clase media y social. También, 
se prevé que el crédito al sector 
privado continúe siendo un factor 
que dinamice la actividad econó-
mica hondureña estimando que 
para el cierre de 2023 se presente 
un crecimiento del 15% y para el 
2024 sea de un 11% lo cual ayu-
dará a financiar la mayoría de las 
actividades económicas del país.

Política cambiaria
En el campo de la política cambia-
ria, el BCH aprobó medidas enca-
minadas a mejorar la certidumbre 
y equidad en la asignación de 
divisas para los distintos agentes 
económicos y la población en ge-
neral, reactivando la subasta de 
divisas, mecanismo que permitirá 
atender la demanda de acuerdo 
a los ciclos de la actividad eco-
nómica y la estacionalidad de los 
flujos de las mismas.

Actualidad

BCH aprobó el Programa 
Monetario 2023-2024

La institución continuará ejecutando su política monetaria, utilizando activamente 
las Operaciones de Mercado Abierto y Tasa de Política Monetaria 

PERSPECTIVA ECONÓMICA

Rebeca Santos, presidenta del BCH.

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras.

Un equipo de técnicos de la Se-
cretaría de Energía, SEN, enca-
bezado por el secretario Erick 
Tejada Carbajal, llegó al Con-
greso Nacional para exponer 
una serie de proyectos de ley que 
se desarrollan en esta cartera 
ministerial y que, al aprobarse en 
los próximos meses, estimularían 
el desarrollo del país. 
La Comisión de Energía del Con-
greso del Pueblo, presidida por 
el vicepresidente Hugo Noé Pino, 
se reunió con la delegación de la 
Secretaría de Energía, en la que 
desarrollaron una mesa de trabajo 
sobre distintos temas energéticos, 
entre ellos, un anteproyecto de 
una Ley de Hidrocarburos.
Los congresistas tuvieron la 
oportunidad de conocer la agen-
da que la SEN tiene en cuanto 
a legislación requerida, lo cual 
demuestra la búsqueda de un 
marco institucional fuerte en 
el tema energético, algo que la 
Comisión catalogó como positivo. 

Política energética 
Los personeros de la SEN presen-
taron a la Comisión de Energía 
los avances en el borrador de la 

Erick propondrá siete iniciativas 
de ley en Consejo de Ministro
Se trata de la nueva Ley de Hidrocarburos, la iniciativa de Estandarización 

de los Subsidios, una Ley de Electrificación Social o Rural, 
entre otras que serán enviadas al Legislativo

MATRIZ ENERGÉTICA

nueva Ley General Hidrocarburos 
que se prepara para ser enviada a 
discusión del pleno del Legislativo, 
ya que su actualización se ha 
vuelto una necesidad, conside-
rando que la legislación vigente 
en la materia data de 1984. 
“No solamente es en lo que se 
refiere a la eficiencia, ahorro 
o generación de la energía en 
nuestro país, sino que también 
a otros aspectos que deben de 
ser propios a una política de 
energía nacional que contribuya 
al desarrollo del país”, destacó el 
congresista Noé Pino. 
“Cuando la nueva Ley de Hi-
drocarburos sea presentada 
ante el Congreso, esperamos 
contar con el apoyo de las 
diferentes bancadas, pues en 
la Comisión de Energía todas 
tienen representación, y hemos 
comprobado la disponibilidad 
de escuchar las propuestas 
presentadas por la Secretaría 
de Energía”, señaló el vicepre-
sidente del CN. 

Siete anteproyectos
Por su parte, el secretario Tejada 
detalló que la agenda presentada 
ante la Comisión se especifica 

La Comisión de Energía del Congreso del Pueblo encabezada por el diputado Hugo Noé Pino se reunió con la delegación de la Secretaría de 
Energía que dirige el ministro Erick Tejada para abordar sobre proyectos de ley de energía. 

La Comisión de Energía y el secretario de Energía brindaron confe-
rencia de prensa sobre los avances alcanzados en materia energética. 

en siete importantes iniciativas 
de ley.
“Para el caso, una nueva Ley de 
Hidrocarburos, la iniciativa de 
Estandarización de los Subsidios, 
una Ley de Electrificación Social 
o Rural, iniciativas para promo-
ver la Investigación de Energía 
Nuclear, el fortalecimiento del 
marco regulatorio de la Seguridad 
Radiológica”, explicó Tejada.  
Adicionalmente, el funcionario 
del Poder Ejecutivo explicó que 
también se presentará ante el 
Congreso Nacional un paquete 
de renegociación de los contratos 
de energía.
En el campo de la movilidad 
de personas, se trabaja con el 
proyecto de cooperación trian-
gular llamado Promoción de la 
Movilidad Eléctrica en Honduras, 
PROMOVEHR, con el que se busca 
sentar las bases del fomento de 
la electromovilidad en el país. Lo 
anterior ha servido como base 
para poder trabajar en el ante-
proyecto de Ley de la Promoción 
de la Movilidad Eléctrica.
 
Desarrollo del campo energético
 “Entre otras cosas, estamos 
proponiendo una nueva Ley de 
Hidrocarburos cuyo borrador 
será enviado pronto a este 
Congreso. Al mismo tiempo, 
tenemos lista una política en 
materia de subsidios de gas 
GLP de uso doméstico y com-
bustibles líquidos, que será de 
mucha ayuda para el país y los 
diversos sectores”, amplió el 
secretario de la SEN.
La SEN también se ha encargado 
de confeccionar una propuesta 
de Ley de Electrificación Social, 
misma que ayudaría a que el país 
deje de ser la nación con el índice 
de cobertura de electricidad más 
bajo de Centroamérica, mismo 
que está en un 85%.
El camino de la transformación 
energética implica comprender 
que la energía es una herramienta 
para fortalecer los mecanismos 
de redistribución de la riqueza y 
mejorar la vida de las personas 
respetando el medio ambiente 
y todas las formas de vida de 
nuestro planeta.

1- Ley de Hidrocarburos 
2- Iniciativa de Estandarización de los Subsidios
3- Ley de Electrificación Social o Rural 
4- Iniciativas para promover la Investigación de Energía Nuclear
5- Fortalecimiento del marco regulatorio de la Seguridad 
Radiológica
6- Renegociación de los contratos de energía
7- Promoción de la Movilidad Eléctrica en Honduras

INICIATIVAS DE LEY QUE IMPULSA 
LA SECRETARÍA DE ENERGÍA 

Por: Ángel Doblado
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Fuerzas Armadas 
destruye 147 mil hectáreas 

de plantaciones de coca  
La intervención de las Fuerzas Armadas en siete departamentos del país 

ha generado sustanciales resultados, afirmó el jerarca militar

El comandante general del Ejército, Rossevelt Hernández, manifestó que 
las Fuerzas Armadas están ejecutando al pie de la letra la estrategia SCC. 

Al menos siete narcolaboratorios ha desmantelado las FFAA durante estas operaciones del Plan SCC. 

ENTREVISTA COMANDANTE DEL EJÉRCITO ROSSEVELT HERNÁNDEZ 

Tegucigalpa, Honduras.
 
Los carteles del narcotráfi-
co primero utilizaron el país 
como vía de tránsito para la 
droga, después se atrevieron a 
comercializarla internamen-
te, posteriormente vinieron 
a utilizar el territorio para 
la siembra y elaboración de 
droga y la instalación de nar-
colaboratorios. 
En consecuencia, ahora las 
estructuras del narcotráfico 
despojan a los campesinos de 
sus propiedades, deforestan 
los bosques, generan violencia 
en las comunidades y hasta 
contaminan a las autoridades.
Sin embargo, la Presidenta 
Xiomara Castro en su po-
lítica de seguridad ha sido 
contundente al señalar que 
combatirá la criminalidad 
con mano dura. 

En marcha 
Una prueba de ello es la imple-
mentación de la segunda etapa 
de Plan Nacional de Seguridad 
Solución Contra el Crimen (SCC) 
con el apoyo de las Fuerzas Ar-
madas de Honduras, que han 
asumido la seguridad de siete 
departamentos del país para 
combatir la criminalidad or-
ganizada.
El comandante general del Ejérci-
to, Rossevelt Hernández, detalló 
que “nosotros empezamos desde 
que se dio la orden por parte de 
nuestra Comandante General de 
las Fuerzas Amadas, la Presidenta 
Xiomara Castro. Sabemos que 
desde que comenzamos, tenemos 
el apoyo y la logística”.
Amplió que en esta segunda etapa 
de la SCC, participan las Fuerzas 
Armadas a través de la Fuerza 
Ejército, Fuerza Aérea, Fuerza 
Naval y Comando Especial de la 
Policía Militar del Orden Público 
(PMOP).

Departamentos 
“Como colaboradores efectivos 
en apoyo a la Policía Nacional, 
consideramos que hasta este 
momento ha sido de mucho éxito 
el trabajo de las Fuerzas Armadas”, 
afirmó. La Policía sigue a cargo de 
la Seguridad de todo el país pero 
con énfasis en los departamentos 
de Francisco Morazán y Cortés.
En el caso del Ejército, son cuatro 
departamentos iniciando con 
Gracias a Dios, Colón, Olancho 
y El Paraíso. Por otra parte, la 
PMOP complementa Atlántida, 
Yoro y Copán.
Consideró que el hecho de tener 
presencia en estos departamen-
tos, se genera un clima de segu-
ridad a través de la disuasión en 
contra de las personas que actúan 
de esta manera ilícita y esto se 
refleja en la tasa de incidencia 
criminal.
En ese orden, han detectado 
grandes plantaciones de coca, 
con estructuras artesanales de 
narcolaboratorios, que han sido 
identificadas gracias a que se 
ha sumado la población para 

denunciar.

Verificaciones 
“De esa manera nosotros hacemos 
la labor que corresponde de ir a 
reconocer y confirmar estas áreas 
con los operadores de justicia, 
iniciando con la Fiscalía y luego 
pasa a los jueces”.
Una forma de dar con los dueños 
de las plantaciones “es a través 
de las alcaldías y el Instituto de la 
Propiedad (IP), porque en algunas 
ocasiones no encuentran a las 
personas en los lugares”.

“Hay casos en los que ya mane-
jamos nombres de propietarios. 
Esto se trata de la soberanía del 
país donde todas las institucio-
nes hagamos cumplir la Ley, y la 
población con sus denuncias a 

“Estamos 
utilizando la 

vigilancia aérea 
a través de los 

drones, esto como 
parte de las nuevas 
estrategias, ya que 

las estructuras 
criminales van 

innovando”

“Como 
colaboradores 

efectivos en 
apoyo a la 

Policía Nacional, 
consideramos 

que hasta este 
momento ha sido 

de mucho éxito 
el trabajo de las 

Fuerzas Armadas”
Rossevelt Hernández

Comandante del Ejército
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Actualidad

Los helicópteros han sido fundamentales para llevar a cabo las operaciones en la incautación de plan-
taciones de coca. 

La incautación de plantaciones de coca en el marco del Plan SCC se ha registrado en cinco departamentos y con mayor incidencia en Olancho. 

quienes les brindamos protección”.
Personas extranjeras 
El funcionario militar indicó 
que “sabemos que este no solo 
es un delito local, es trasnacio-
nal y estamos seguros que en 
estas estructuras hay personas 
extranjeras, pero se están reali-
zando las investigaciones para 
judicializarlos”.
Hernández explicó que han in-
tensificado las acciones con sus 
diversas estrategias en esas zonas 
asignadas. “Con las operacio-
nes en tierra estamos haciendo 
saturaciones, con patrullajes y 
recabando información”.
Desde el aire se esta realizando 
un trabajo muy estratégico y 
no necesariamente solo con las 
aeronaves.
“Estamos utilizando la vigilancia 
aérea a través de los drones, 
esto como parte de las nuevas 
estrategias, ya que las estructuras 
criminales van innovando”.  

Capacidad de reacción 
Por otra parte, con la Fuerza 
Naval “tenemos las lanchas pa-
trulleras en la costa atlántica y 
pacífica que nos permite mayor 

capacidad de reacción”.
Recalcó que es importante tener 
el control y dominio del territorio. 
“La presencia del personal nuestro 
en esos lugares inhóspitos, genera 
disuasión a las personas que 
merodean e intenten hacer ate-
rrizajes a las áreas clandestinas”. 
De igual manera, la PMOP ha 
tenido presencia con destaca-
mentos en los distintos municipios 
y departamentos que permite 
ocupar los espacios públicos 
que estaban en poder de la de-
lincuencia.

Resultados tangibles 
Producto de esas operaciones, las 
autoridades militares destacan 
que desde inicios de abril que 
comenzaron esas operaciones 
especiales, en el marco del Plan 
Nacional de Seguridad, SCC, ya 
registran resultados tangibles 
en el combate al narcotráfico. 
Reportan la incautación de 
1,833,784 plantaciones de coca. 
Estas en 147,08 hectáreas de 
sembradillos y la destrucción de 
siete narcolaboratorios. Por otra 
parte, la incautación de 78,667 
plantaciones de marihuana.
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CONSERVACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES 

Tegucigalpa, Honduras.

Las cifras de tala ilegal de bos-
ques en Honduras en la última 
década han venido en aumento, 
derivadas de la implementación 
de un modelo extractivista que en 
su momento promovió y permitió 
que los recursos forestales fueran 
amenazados en la administración 
anterior.  El director del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, Luis 
Soliz, manifestó que se desmontó 
todo el marco legal que estaba 
generando que se deforestara 
el bosque y la aprobación de 
solicitudes para permisos de ex-
plotación se redujeron en un 40% 
que representa cerca de 180,000 
metros cúbicos de maderas que 
iban ser explotados.
Entre 2016 y 2021 estas cifras 
aumentaron sin medida, afec-
tando más de 226,000 hectáreas 
de bosques principalmente en la 
zona nororiente del país, donde 
el 45% de estas son áreas prote-
gidas, cerca de 111,000 hectáreas 
donde la ingobernabilidad era lo 
que prevalecía en ese momento.
En el año 2022, en cumplimiento 
al mandato de la Presidenta 

Xiomara Castro, el ICF reporta 
una disminución del 30% en la 
deforestación a nivel nacional, 
el 31.54% en tres áreas protegi-
das con mayor deforestación 
registrada, Parque Nacional 
Patuca, Reserva Río Plátano y 
Reserva Tawahka, en donde se 
logró la reducción de 39.83%, 
en comparación al promedio 
2020-2021.

Acciones contra la tala
Las acciones están enmarcadas 
en el Plan de Gobierno de la Pre-
sidenta Castro, con la Fuerza de 
Tarea Interinstitucional, FTIA, con 
el liderazgo del ICF, en apoyo de 
las Fuerzas Armadas de Hondu-
ras, FFAA, a través del Comando 
C-9 con los Batallones Verdes, 
la Fiscalía del Medio Ambiente 
y la Procuraduría General de la 
República. 
Se han ejecutado más de 90 ope-
rativos en las zonas afectadas, 
por diferentes irregularidades 
con los permisos de explotación 
y en la actualidad hay nueve 
personas detenidas, cuatro en 
la zona de Santa Bárbara y cinco 
en Atlántida, que se encuentran 

en proceso judicial en desarrollo.
También se están establecien-
do operativos en carreteras 
verificando la legalidad de la 
procedencia de la madera en 
la que se ha generado una base 
de datos en el ICF, que permite 
ubicar geoespacialmente los 
planes operativos, donde se han 
decomisado en los últimos días 
169 metros cúbicos de madera 
en rollo.
Asimismo, motosierras, armas 
de fuego y otros equipos utili-
zados para la explotación de 
los bosques, todo esto con el 
apoyo del Comando C-9 de los 
Batallones Verdes disemina-
dos en áreas estratégicas con 
monitoreo en campo y dándole 
rastreo a la trazabilidad de la 
madera mediante las auditorías 
para darle consistencia a todas 
estas acciones.

Defensa forestal
Además, se cuenta con una es-
trategia para la defensa forestal 
contra la deforestación mediante 
los puestos de control contra la 
tala ilegal, contra el delito am-
biental y el tráfico de productos 

Luis Soliz, titular del ICF, afirmó que la Presidenta esta comprometi-
da en la protección de los Recursos Naturales.  

Director de ICF reduce en 40% 
la emisión de permisos 

de explotación de bosques
El ministro Luis Soliz informó que las medidas adoptadas por la Presidenta Xiomara 
Castro han permitido reducir en un 30% la deforestación en Honduras 

Director de ICF reduce en 40% 
la emisión de permisos 

de explotación de bosques

Director de ICF reduce en 40% 
la emisión de permisos 

de explotación de bosques
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De 90 operativos que se realizaron solo nueve personas hay detenidas con procesos judiciales por el delito de tala ilegal de bosques.

Se están 
realizando 
operativos 
en carreteras 
validando la 
proceden-
cia legal la 
madera y la 
trazabilidad. 

Personal del ICF y los elementos del Comando C-9 de los Batallones Verdes decomisaron 169 metros cúbicos de madera en rollo.

forestales. A través de monitoreos 
de alerta temprana con personal 
del ICF y los Batallones Verdes de 
las FFAA, en las zonas afectadas 
por este flagelo para evitar la 
deforestación y la tala ilegal 
de bosques.
“Hemos trabajado en el marco 
legal de la Ley Forestal que por 
la debilidad que existía en esta 
Ley Forestal y los vacíos que 
coexistían no garantizaban el 
manejo forestal sostenible de 
acuerdo a los planes de manejo 
y la normativa técnica admi-
nistrativa para la ejecución de 
actividades de maderero”.
Esta estrategia está diseñada 
para contrarrestar los planes de 
manejo y poder homogenizar la 
base de datos para poder hacer el 
rastreo digital de la trazabilidad 
de la factura, mediante un rastreo 
con monitore de cámaras en los 
aserraderos y el monitoreo con 
GPS, protegiendo las fronteras 
forestales existentes en las zo-
nas protegidas. “La Presidenta 
Castro dispuso de 350 millones 
de lempiras para el cuidado y 
protección del bosque, como 
una política pública para la 
conservación de los recursos 
naturales y el fortalecimiento de 
la institucionalidad, logrando la 
restauración de 157,000 hectá-
reas de bosques”, concluyó Soliz. 

Por:  Juan Ortiz 

-Establecimiento de Bata-
llones Verdes de Protección 
Ambiental
-Aumento de operativos de 
control en carreteras, vali-
dando la procedencia legal 
de la madera
-Monitoreo en campo de las 
áreas bajo planes operativos 
de aprovechamiento forestal
-Auditorías técnicas a planes 
de manejo de industrias fo-
restales y aserraderos
-Instalación de postas de 
control de tráfico de madera 
y vida silvestre
-Fortalecimiento de la Fuerza 
de Tarea Interinstitucional 
contra el Delito Ambiental, 
FTIA
-Derogación y revisión de 
normativa técnica del ICF, 
que legítimamente garantice 
el manejo forestal sostenible 
-Reducción de 40% a la solici-
tud de volumen para explotar 
del bosque
-Implementación del Re-
glamento Técnico Forestal 
Calificado para la correcta 
aplicación en la ejecución de 
los planes de manejo
-Implementación del Progra-
ma Presidencial Padre Andrés 
Tamayo para la protección 
de los recursos naturales.

ACCIONES DE GOBIER-
NO CONTRA LA TALA 
ILEGAL DE BOSQUES



64
Lunes 24 de abril de 2023

Tegucigalpa, Honduras.

Para poder frenar a las personas 
que están terminando con los 
bosques de Honduras, la Fiscalía 
del Medio Ambiente ha obtenido 
resultados positivos después de 
tomar pruebas en el lugar de los 
incendios, logrando la captura 
de cuatro personas implicadas 
por este flagelo en las últimas 
semanas. 
Esto aunado a los esfuerzos de la 
Fuerza de Tarea Interinstitucional 
con las Fuerzas Armadas y la Pro-
curaduría General de la República 
recogiendo pruebas en los lugares 
donde se han incrementado los 
incendios forestales.
El director del Instituto de Con-
servación Forestal, ICF, Luis Soliz, 
manifestó que ha habido una 
reacción inmediata por parte de 
la Fiscalía, los cuatro detenidos 
en Santa Bárbara y Atlántida, 
fueron puestos a la orden de los 
entes judiciales correspondientes, 
para que continúen con el proceso 
conforme a ley. 
“Estas acciones y la denuncia 
ciudadana nos ha ayudado mucho 
a bajar el número de incendios en 
las cercanías de la capital de la 
República”, dijo Soliz. 

Acciones concretas 
En el caso de los incendios de El 
Hatillo y Zambrano se recogieron 
las pruebas y la Fiscalía tiene 
cinco órdenes de captura que 

se van a ejecutar esta semana 
y este antecedente que debe 
ser judicializado para que las 
personas que están cometiendo 
este flagelo les caiga todo el peso 
de la ley, agregó el titular del ICF.
Según la Ley Forestal el propie-
tario privado tiene que manejar 
un protocolo forestal, por lo que 
se va presentar un acuerdo con 
publicación en Diario Oficial La 
Gaceta. 
Y esto se va manejar con la base 
de datos de planes de manejo y 
el propietario de bosques que 
tenga plan de manejo en las zonas 
afectadas inmediatamente se 

le sancionará con una multa y 
respectivamente se le hará una 
denuncia desde la Fiscalía para 
que responda por los hechos.
“Aquí andan quemando por 

cambio de uso de suelo para 
construcción y para pasto, con 
quemas sin supervisión y a esto 
hay que ponerle un alto, en la 
semana anterior hubo informes 
de más de 50 incendios diarios 
que siguen afectando más de 
40,000 hectáreas de bosques 
en lo que va del 2023”, dijo Soliz.

Estrategias 
Como parte de las estrategias 
para poder bajar la deforestación 
a través de los incendios se ha im-
plementado un sistema de alerta 
temprana con la participación 
de 74 brigadas del Programa 

Presidencial Padre Andrés Tamayo 
a través de Comando C-9 de las 
FFAA con los Batallones Verdes, 
que están al cuidado y protección 
del bosque a nivel nacional.
Por primera vez el Gobierno tie-
ne presencia de personas en el 
bosque para combatir los de-
litos ambientales, realizando 
un trabajo excepcional para la 
protección y reforestación de las 
microcuencas para poder atender 
las incidencias por la quema del 
bosque en las zonas afectadas o 
áreas protegidas.

Actualidad

Primeros detenidos 
por incendiar los bosques

Fuertes acciones está realizando el Gobierno de la República para bajar la incidencia 
de los incendios forestales que han afectado más de 40,000 hectáreas de bosques en 2023

ACCIONES CONCRETAS CONTRA PIRÓMANOS 

Cuatro personas fueron detenidas infraganti por la PMOP por el supuesto delito de incendio forestal en Colón.

Con más de 50 incendios a diario personal de los Batallones Verdes sigue combatiendo las quemas a nivel 
nacional.

La protección de los recursos naturales es una prioridad del Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro.   

Por: Juan Ortiz 

Más de 42,000 hectáreas 
de bosques han sido afec-
tadas en el 2023 por más de 
1,000 incendios afectando 41 
hectáreas por incendio, en 
más de 130 microcuencas y 
65 áreas protegidas a nivel 
nacional.

AFECTACIÓN 
DE INCENDIOS
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El 22 de febrero del presen-
te se cumplió un año del 
acuerdo establecido entre 
el Gobierno, la Coordina-
dora de las Organizaciones 
Populares del Aguán, COPA 
y la Plataforma Agraria.

ACUERDO

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El Secretario de la Presidencia, 
Rodolfo Pastor, participó en la 
preparación de la instalación 
de la Comisión Tripartita para 
resolver los problemas agrarios 
y de los derechos humanos en el 
Bajo Aguán.
Pastor inicialmente sostuvo un 
encuentro con el cuerpo diplomá-
tico, Organización de las Naciones 
Unidas para los Derechos Humanos 
de América Central, además asis-
tieron autoridades del Gobierno, 
entre ellas, Natalie Roque, titular 
de la Secretaría de Derechos Hu-
manos, Ramón Sabillón, Secretario 
de Seguridad, Francisco Fúnez del 
Instituto Nacional Agrario, INA y 
representantes de la plataforma 
agraria del país.
La reunión permitió la revisión 
de los avances para estable-
cer líneas de cooperación que 
garanticen la operatividad de 
las acciones que se tomen para 
ponerle fin a la problemática de 
la tenencia de las tierras en ese 
sector, reveló Pastor. Agregó que 
estas reuniones les permitirá ges-

Siete países apoyarán atención 
a conflicto en el Bajo Aguán
Instituciones exponen necesidad de recursos a la Unión Europea, Francia, España, Suiza y 
Japón durante reunión de trabajo para conocer a profundidad la problemática de la zona

COOPERACIÓN 

La Comisión Tripartita integrada por el Gobierno, Cuerpo Diplomático se reunió para abordar el conflicto del Valle del Aguán.

El ministro de la Presidencia Rodolfo Pastor partici-
pó en la instalación de la comisión que buscará dar 
solución al sector campesino.

Natalie Roque, titular de la Secretaría de Derechos 
Humanos, SEDH, estuvo presente en el encuentro 
donde se discutió sobre el presupuesto que se necesita 
para abordar el problema del Bajo Aguán.

Desarrollo Sostenible
Entre otros temas que se ma-
nejan desde el Despacho de la 
Presidencia, tiene que ver con el 
interés de la Mandataria junto a 
la ONU y Derechos Humanos de 
América Central, de trabajar 
en no dejar a nadie atrás en el 
nuevo modelo de desarrollo para 
el cumplimiento de la agenda 
hasta el 2030 en los Objetivos 
para el Desarrollo Sostenible. 
Algunos de los propósitos de acción 
global para acabar con la pobreza, 
proteger el planeta y garantizar 
que todas las personas discuten 
de paz y prosperidad y viven, 
en un ambiente de armonía y 
solidaridad.

Por: Patricia Cálix 

tionar el presupuesto, para que 
funcione dicha Comisión y para 
ello se contó con el apoyo de las 
embajadas de la Unión Europea, 
UE, Francia, España, Suiza y Japón 
acreditadas en el país.

Antecedentes 
El 22 de febrero de 2023 se cumplió 
un año del acuerdo establecido 
entre el Gobierno, la Coordinadora 
de las Organizaciones Populares 

del Aguán, COPA y la Plataforma 
Agraria, creada para investigar la 
violación a los derechos humanos 
y la tenencia de la tierra en ese 
sector que se ha mantenido en 
conflicto por muchos años.
A criterio de los sectores involu-
crados, el pacto ha dado frutos 
porque la Policía no ha estado 
actuando de forma violenta, 
aunque no se han manifestado en 
defensa como se esperaba, por lo 

que se estima que los acuerdos se 
desarrollen de manera pacífica.
La Plataforma Agraria la inte-
gran 15 movimientos de campe-
sinos y empresas asociativas, 
que buscan acuerdos con el 
sector Gobierno y de esta ma-
nera avanzar con una de las 
promesas de campaña que les 
hiciera la Presidenta Xiomara 
Castro, que consiste en el proceso 
de una nueva reforma agraria.
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El proceso inicia dejando el 
barro en agua, con la intención 
de que este se ablande, seguido 
se extrae la porción de barro y 
se mezcla con barro en polvo 
hasta que esta consigue la 
consistencia deseada.
 
Cooperativa
Actualmente, la cooperativa 
cuenta con 12 mujeres y ocho 
hombres y trabaja alrededor de 
ocho tipos de barro diferentes, 
así lo dio a conocer Narcisa, 
quien expresó sentirse muy 

orgullosa del trabajo que 
realiza su comunidad.

De igual manera, expresó 
estar muy agradecida 
con el IHT por recono-
cer el trabajo que rea-
lizan abriéndoles paso 
al mercado nacional e 

internacional, haciendo 
una cordial invitación a 

la población hondureña a 
que los visiten y sean par-

tícipes de esta experiencia 
inolvidable.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

La cultura lenca se ha ca-
racterizado por sus coloridos 
telares, la calidez de su gente 
y las maravillosas artesanías 
de barro que realizan.
La aldea de Cofradía en Yama-
ranguila, Intibucá, alberga un 
tesoro único en Centroamérica: 
el barro blanco. 
Este barro es difícil de encon-
trar en el continente america-
no, sin embargo, en Cofradía 
su existencia es abundante, 
permitiendo a sus pobladores 
elaborar piezas hermosas y úni-
cas convertidas en artesanías. 
El nombre de Yamaranguila 
se deriva de “zalabanquira”, 
el idioma de los pueblos in-
dígenas que significa “agua 
de la pirámide”, es uno de los 
municipios pertenecientes 
a la ruta lenca, uno de los 
sitios más seguros del país, 
por su cultura, orden y amor 
al trabajo.

Artesana 
María Hernández, artesana de 
la zona, dio a conocer que en la 
aldea se elaboran más de 200 
productos diferentes, como 
jarrones, silbatos, floreros, 
recipientes y adornos. 
Cada pieza es completamente 
singular y refleja la creativi-
dad y el talento de las mujeres 
lencas, en los últimos años los 
artesanos han incorporado la 
acícula de pino y los hilos co-
loridos, característicos lencas, 
creando un sin fin de combi-
naciones que los turistas 
pueden adquirir. 
Por su parte, Narcisa 
Hernández, presiden-
ta de la Coopera-
tiva Industrial de 
Alfarería Lenca, 
CIALCOIL, abrió 
las puertas de su 
cooperativa al 
Instituto Hondu-
reño de Turismo, 
IHT, para cono-
cer y participar del 
proceso artesanal, 
explicando paso a 
paso cómo se elabora 
una artesanía lenca.

Yamaranguila, tesoro único 
en artesanías de barro 

El municipio del departamento de Intibucá es parte de la ruta lenca y posee minas de barro 
blanco único donde los artesanos elaboran piezas exclusivas y llamativas 

Una gran parte de los habitantes de Yamaranguila se dedican a la elaboración de artesanías lo que genera ingresos y empleos a las familias 
del sector y comunidades adyacentes.

La artesa Narcisa 
Hernández, presi-
denta de la coo-
perativa CIALCOIL, 
realizó el taller de 
artesanías.

Yamaranguila 
posee mucha 

atracción turís-
tica y una gran 

riqueza natural, 
entre ellos, el Valle 

de Azacualpa, la 
comunidad de Las 

Mesas y Cerro de 
los Hoyos, entre 

otros.

PIEZAS PRECIOSAS 

Por: Florencia Salgado 

Las mujeres de la comunidad 
de Cofradía en Yamarangui-
la, Intibucá, han creado la 
Cooperativa Industrial de 
Alfarería Lenca, CIALCOIL, 
con el propósito de capa-
citar a sus habitantes en la 
elaboración de artesanías, 
generando ingresos para más 
de 20 familias de la zona.

COOPERATIVA LENCA
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Deportes

Tegucigalpa, Honduras.

A
unque en los últimos 
años los resultados no 
se le han dado en los 
diferentes torneos in-
ternacionales, Honduras 

se está preparando para dar la 
sorpresa en la Copa Oro, que se 
disputará del 16 de junio al 16 de 
julio en Estados Unidos. La mejor 
participación de Honduras en una 

Copa Oro la realizó en la primera 
edición en 1991, donde alcanzó 
el subcampeonato, al perder la 
final con los anfitriones por la vía 
de los penales. En esta ocasión el 
cuadro catracho, dirigidos por 
Diego Martín Vázquez, quedó en 
el grupo B, junto a México, Haití y 
Catar, que celebró la última Copa 
del Mundo que la ganó Argentina.
Al sorteo asistió el seleccionador 
hondureño, el cual se realizó en 

el SoFi Stadium en la Ciudad de 
Los  Ángeles, California, Estados 
Unidos, donde también llegaron 
Carlos Pavón por Honduras, Cobi 
Jones de Estados Unidos, Jared 
Borguetti de México y la exjugado-
res jamaiquina Tashana Vincent.

CONCACAF
Además del presidente de la Con-
federación Norte Centroamérica 
y del Caribe (CONCACAF), Víctor 

Montagliani y el resto de los se-
leccionadores nacionales.
La selección de Honduras quedó 
ubicada en el grupo B de la Copa 
Oro 2023 tras sorteo realizado en 
el SoFi Stadium de la ciudad de Los 
Ángeles, California, Estados Unidos.
Será una prueba de fuego la que 
tendrá Honduras en la fase estelar 
de la competencia, al enfrentar a 
una de las potencias de Concacaf 
como México, y a Catar que fue 

último anfitrión de Mundial.
Pero los dirigidos por Diego Vázquez 
han asegurado que Honduras no 
está muerta, solo dormida, pero 
ellos se encargarán que despierte y 
regrese a la palestra en Concacaf.
Esta será la décima séptima edición 
de la Copa Oro, donde se confirmó 
que la final se jugará en el SoFi 
Stadium, el domingo 16 de julio.

Honduras se prepara
para buscar el oro

COPA ORO

El evento deportivo más importante de la región se disputará 
del 16 de junio al 16 de julio en Estados Unidos

Por: David Sierra

La Selección catracha espera sacar la 
garra en esta Copa Oro, para volver a 
la palestra a Honduras.
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Deportes

El equipo catarí es un cuadro rápido y fuerte y po-
dría ser candidato a llevarse la de oro.

Como siempre, México es de los favoritos a ganar la Copa 
Oro aunque podrían haber sorpresas.

Estados Unidos

Jamaica

Nicaragua

Ganador preliminar 9 (Cu-
razao vs San Cristóbal y 
Guayana Francesa vs Snt 
Marteen)

México

Haití

HONDURAS

Catar

Costa Rica

Panamá

El Salvador

Ganador preliminar 8 (Mar-
tinica vs Santa Lucía o Su-
rinam vs Puerto Rico)

Canadá

Guatemala

Cuba

Ganador preliminar 7 (Trini-
dad y Tobago vs Guadalupe 
o Guyana vs Granada)

GRUPO A

GRUPO B

GRUPO C

GRUPO D
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CONDEPOR AVANZA EN LA REFUNDACIÓN DEL DEPORTE 

Tegucigalpa, Honduras.

Ahora que la obra del cambio 
de grama natural a híbrida ya 
se realizó en el Estadio Nacio-
nal José de la Paz Herrera, el 
Comisionado de la Comisión 
Nacional del Deporte, CONDE-
POR, Mario Moncada, se reunió 
con el alcalde de San Pedro 
Sula, Roberto Contreras, para 
planificar el cambio de césped 
al coloso Francisco Morazán.
Hace unos días Moncada y 
Contreras se reunieron para 
planificar el proyecto, que 
según Moncada durará 120 
días o tres meses, para que los 
sampedranos cuenten con un 
estadio de primer nivel.
Al igual que el escenario de los 
capitalinos, también se le cam-
biarán las luces de las torres, 
que pasarán a tecnología led. 
Luego harán lo mismo con el 
estadio de La Ceiba para que 
Honduras cuente con tres es-
cenarios deportivos de primer 
mundo.
Con esta obra y la que se hará 
también en el estadio ceibeño, 
se está cumpliendo con la or-
denanza que dio la Presidenta 
Xiomara Castro, que el deporte 
es parte de la refundación 
del país.

Tegucigalpa, Honduras.

Con el propósito de apoyar el 
arte marcial del taekwondo 
en Honduras, el Embajador de 
Corea del Sur, Moonup Sung, 
acompañado del Vicecanci-
ller catracho Gerardo Torres, 
visitaron el municipio de Gua-
laco, Olancho, para conocer 
el programa infantil de tae-
kwondo que tiene un año de 
estar funcionando.
El titular de la Comisión Na-

cional del Deporte, CONDEPOR, 
Mario Moncada, quien estuvo 
acompañado por el Gobernador 
de esa localidad Víctor Moreno 
a invitación del alcalde Edwin 
Cabrera, estuvieron presentes 
en el evento. Según el edil 
de Gualaco, están inscritos 
más de 400 niños y niñas en 
las diferentes escuelas de la 
municipalidad. El Embajador 
Coreano se comprometió a 
apoyar este importante pro-
grama y otros de cooperación 

para fortalecer la histórica 
amistad entre ambos países.  
Por su parte, Moncada dio a 
conocer los distintos proyec-
tos deportivos en Olancho y 
la voluntad de fomentar el 
Taekwondo cómo una forma 
de deporte, de arte marcial y 
de intercambio cultural. To-
rres ratificó el compromiso 
de la Cancillería Hondureña 
con los gobiernos locales, los 
niños y niñas y la promoción 
del deporte.

Comisionado Moncada confirma 
nuevo césped para el Morazán 

Corea del Sur se compromete a 
apoyar el taekwondo en Honduras 

Al igual que el Estadio Nacional, el coloso de San Pedro Sula también contará 
con un césped híbrido de primer nivel 

A TRAVÉS DE SU EMBAJADA

El Comisionado de CONDE-
POR, Mario Moncada junto a 
la diputada de Libre Scherly 
Arriga y el congresista Net-
zer Mejía.

En 120 días, autoridades de 
CONDEPOR esperan cam-

biarle la fachada al estadio 
sampedrano.

El Embajador de Corea del Sur, Moonup Sung, junto al Vicencanciller 
Gerardo Torres, autoridades de CONDEPOR y representantes del 
municipio de Gualaco.

Deportes

Por: David Sierra
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Xiomara ordena fuerte  
intervención en cárceles

Las nuevas medidas se comenzaron a ejecutar en los centros penitenciarios 
para desmontar estructuras criminales que operan desde su interior

Los centros penitenciarios de Honduras han sido intervenidos por instrucción de la Presidenta Xiomara Castro.

La Viceministra de Seguridad, Julissa Villanueva, lidera el proceso de intervención de los centros penitenciarios del país.

SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN 

Las estructuras criminales que operan 
dentro de las cárceles serán combatidas 
mediante la estrategia SCC.


